
Рубли 
социального 
назначения
Льготникам начали 
оформлять электронные 
сертификаты

В России заработали «окрашен
ные деньги» — выпускаемые го
сударством электронные серти
фикаты, по которым отдельные 
категории населения,  например 
ветераны и инвалиды, могут 
приобретать определенный 
круг товаров и услуг. Это  стало 
возможным с  подключением 
к специальной  информсистеме 
банков и ритейлеров. Пока речь 
идет о единичных участниках 
рынка, но со временем их круг 
расширится, и механизм  можно 
будет применять по широкому 
кругу адресных выплат. Серти
фикаты фактически выполняют 
одну из функций цифрового ру
бля, над концепцией которого 
 работает ЦБ.

В начале недели на площадке он-
лайн-ритейлера Ozon совершена 
первая покупка с использованием 
государственного электронного сер-
тификата. Речь идет о новом платеж-
ном инструменте, с помощью кото-
рого льготные категории граждан 
(в том числе инвалиды, ветераны 
и т. д.) получают возможность опла-
чивать ряд товаров и услуг, в том чи-
сле технические средства реабили-
тации и лекарственные препараты. 
Сейчас право на получение выплат 
в такой форме имеют около 24 млн 
человек. В 2021 году им выделено 
около 34 млрд руб., в 2022 году сум-
ма превысит 39 млрд руб.

Новый механизм призван упро-
стить ситуации, в которых гражда-
не приобретали подобные товары 
и услуги на свои средства, которые 
впоследствии компенсировались 
из бюджета. После вступления в силу 
закона «О приобретении отдельных 
видов товаров, работ, услуг с исполь-
зованием электронного сертифика-
та» в конце сентября и реализации 
технических мероприятий, в частно-
сти запуска ГИС «Электронный сер-
тификат», процедура изменилась.

Оформить сертификат граждане 
могут через портал госуслуг. Сред-
ства перечисляются на карту «Мир». 
Воспользоваться ими можно в спе-
циализированных магазинах, под-
ключенных к программе.

«Обладатель электронного серти-
фиката сможет использовать его для 
оплаты товаров из категории, на ко-
торую тот выдан, в точках продажи, 
поддерживающих работу с инстру-
ментом. Средства сертификата по-
ступят продавцу напрямую через 
банк-эквайер, как при покупке бан-
ковской картой»,— пояснили в Мин-
труде, который курирует программу.
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Ревакционные круги
Куда они разошлись после встречи президента с членами правительства
10 ноября президент России Владимир 
Путин встретился с членами правитель
ства в режиме видеоконференцсвя
зи и попросил вицепремьера Татьяну 
Голикову наконец уже рассказать, что 
надо сделать, чтобы победить панде
мию. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников считает, что уже 
 через полчаса после начала заседания 
 ситуация прилично запуталась.

В самом начале встречи Владимир Путин 
рассказал, что проблема борьбы с пандемией 
обсуждалась накануне на Совете безопасности.

Видимо, было что обсуждать. И судя 
по всему, информация, которой поделились 
с ним коллеги, заинтересовала Владимира 
Путина настолько, что он решил ознакомить 
с ней и широкую общественность.

И прежде всего это была информация 
от Татьяны Голиковой. Оставалось понять, 
что именно сказала она такого, что Влади-
мир Путин не просто принял к сведению, 
а понял, что это должна знать вся страна 
(на заседании Совбеза такие мысли, надо по-
лагать, приходят редко в голову человеку).

И поначалу ничего из сказанного не пред-
вещало распознать что-то многозначительное.

Татьяна Голикова говорила о том, как не-
рабочая десятидневка повлияла на вирус.

— Мы отмечаем снижение еженедельных 
темпов прироста заболеваемости. По итогам 
44-й недели, которая как раз была объявлена 
нерабочей, показатель заболеваемости уве-
личился по сравнению с предыдущей неде-
лей на 2,1%, тогда как неделей раньше это 
было 8,7%,— без особых признаков вооду-
шевления сообщила она.

Хотя бы потому, что все опять давно уже 
работают.

Интересно, вызывали ли вообще ког-
да-нибудь у чиновников такое раздражение, 
как сейчас, работающие или тем более рабо-
тящие люди?

К тому же вряд ли результат мог бы быть 
таким быстрым: вчера перестали работать, 
а сегодня темпы роста упали катастрофиче-
ски (для вируса).

— Но, конечно,— призналась Татьяна Го-
ликова,— нашу особую тревогу вызывает 
продолжающийся рост смертности.

Конечно, она была права; количество вы-
явленных больных зависит от объемов те-

стирования, а количество умерших зависит 
лучше не думать от чего.

— Мы видим,— сообщила Татьяна Голи-
кова,— что, по оперативным данным, ежед-
невно из жизни, к сожалению, уходят чуть 
более тысячи наших граждан (слово «чуть» 
было тут не лучшим выбором.— А. К.). 
Но анализ, который мы проводим, свиде-
тельствует о том, что это, как правило, гра-
ждане, которые старше 60 лет, граждане, 

которые страдают хроническими заболева-
ниями и невакцинированные.

«Но» здесь тоже выглядело не очень умест-
но. Их не так жалко, что ли?

— И в заключение, уважаемый Владимир 
Владимирович, хочу сказать, что, несмотря 
на то что мы видим некоторую стабилизацию 
ситуации и снижение темпов прироста раз-
вития заболеваемости (не проще сказать, как 
обычно: «роста прироста»? — А. К.), а в шести 
субъектах — снижение, тем не менее уверен-
но пока еще говорить о том, что ситуация ста-
билизировалась и распространение инфек-

ции снижается, мы не можем... В этой связи 
прошу вашей поддержки и соответствующе-
го дополнительного указания регионам,— 
тут пришлось вздрогнуть в предчувствии но-
вых нерабочих дней, ибо предыдущие десять 
начинались тоже с выступления Татьяны Го-
ликовой и с просьбы к президенту,— о необ-
ходимости осуществления тех мер, которые 
были вами поручены на предыдущем сове-
щании с членами правительства.

Нет, вроде обошлось.
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ВСМ отоваривается 
в правительстве
Магистраль Москва—Петербург  
могут заменить на выделенный грузовой ход

Как стало известно „Ъ“, на уровне прави
тельства обсуждается возможность от
каза от строительства высокоскорост
ной железнодорожной магистрали (ВСМ) 
Москва—СанктПетербург или серьез
ного сдвига сроков проекта. Вместо него 
предлагается построить выделенный 
грузовой ход между городами. Однако, 
хотя перспективные мощности портов 
СевероЗапада существенно превос
ходят показатели, заложенные сегодня 
в концепциях развития железных дорог, 
участники рынка и эксперты считают, что 
отдельный грузовой ход на Петербург не 
нужен. Грузопоток, по их мнению, сильно 
не вырастет, часть грузов с этого направ
ления уже сняли при запуске «Сапсанов», 
а остальные успешно оттянула на себя 
платная автотрасса М11 «Нева».

Строительство высокоскоростной маги-
страли (ВСМ) Москва—Санкт-Петербург мо-
жет быть сдвинуто или вовсе отменено; такой 
вариант обсуждается на уровне правительст-
ва, рассказали „Ъ“ четыре источника, знако-

мые с ситуацией. Напомним, ВСМ, стоимость 
которой в зависимости от способа финан-
сирования оценивалась в 1,4–1,7 трлн руб., 
должна сократить время перемещения меж-
ду столицами до 2 часов 15 минут. Строитель-
ство предполагали завершить в 2027 году.

В протоколе („Ъ“ видел документ) совеща-
ния 27 октября у первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова по инвестпрограмме и фин-
плану ОАО РЖД на 2022–2024 годы (о нем см. 
„Ъ“ от 28 октября) есть поручение рекомендо-
вать ОАО РЖД «дополнительно проработать» 
ряд вопросов с учетом позиций вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина, помощника пре-
зидента Игоря Левитина и Минфина. Среди 
таких вопросов — реализация проекта по 
строительству ВСМ Санкт-Петербург—Мо-
сква, который нужно вновь оценить «с учетом 
поручений президента РФ Владимира Пути-
на, принимая во внимание перспективы раз-
вития грузового сообщения в направлении 
портов Северо-Западного бассейна».
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Здесь Беларусь,  
здесь Польшей пахнет
Корреспондент „Ъ“ побывала в палаточном лагере 
на белорусско-польской границе

Резкий рост числа рейсов с  Ближнего 
Востока в Минск и выдача виз практи
чески всем желающим превратили 
 Белоруссию в «Мекку для мигрантов». 
Процесс получения визы через туристи
ческие фирмы и отправка «туристов» 
в Минск отлажены до мелочей, но в Бе
лоруссии люди оказываются в западне. 
Польша, Литва и Латвия наглухо закры
ли свои границы, и беженцам приходит
ся либо идти на прорыв заграждений 
из колючей проволоки, либо селиться 
в палаточных лагерях у границы. Корре
спондент „Ъ“ Марианна Беленькая по
бывала в одном из таких лагерей в рай
оне Гродно и поговорила с мигрантами, 
которые мечтают попасть в Европу.

«Или откройте границу, или мы тут ум-
рем» — эти слова рефреном звучат из уст 
обитателей палаточного лагеря у погра-
ничного пункта «Брузги—Кузница» около 
Гродно. Лагерь узкой полоской растянулся 
на сотни метров вдоль контрольно-следо-
вой полосы между Белоруссией и Польшей, 

некоторые палатки находятся уже за поль-
скими пограничными столбами, но до ко-
лючей проволоки. Людей, по подсчетам 
журналистов, около 4 тыс. человек. Точно 
никто не считал.

Каждый день здесь появляется кто-то но-
вый, одни скрываются в палатках и наспех 
сложенных шалашах, другие сидят у ко-
стра. Беременные женщины лежат на зем-
ле, некоторые уже не могут двигаться от хо-
лода и боли. Мужчины постоянно уходят 
в лес за дровами, дети играют в салочки 
по всему лагерю, младенцы от пары меся-
цев до года — на руках матерей. Малышей 
очень много. Те, кто уже научился ходить, 
но в играх старших участвовать не может, 
сами нашли себе развлечение. Малыши об-
ходят пограничников и здороваются кулач-
ками, как это стало принято во время пан-
демии коронавируса.

Пожалуй, это единственное, что напо-
минает в лагере о пандемии.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,6

процента составил в октябре 2021 года прирост стоимости импорта товаров из стран дальнего 
зарубежья по сравнению с октябрем 2020-го, сообщила ФТС. В сравнении с сентябрем этого года объем 
ввоза товаров в РФ вырос на 3,8% и составил $22,7 млрд. Рост показателя в годовом измерении частично 
объясняется низкой базой октября 2020 года, когда на фоне пандемии импорт упал на 9,9% в годовом срав-
нении. Основной же прирост импорта связан с увеличением потребления на фоне восстановления экономики, 
хотя темпы роста показателя в целом устойчиво сокращаются: после апрельских 48,7% в мае 2021 года импорт 
вырос на 39,4%, в июне — на 28,6%, в июле — на 31% год к году, в августе — на 27,5%, в сентябре — на 22,7%.

 КОНЪЮНКТУРА

Промышленность  
всех размеров заявляет 
о «нормальном»  
самочувствии

В ноябрьском выпуске экономиче-
ского мониторинга РАНХиГС и Ин-
ститута Гайдара (ИЭП) представле-
ны оценки индекса адаптации (нор-
мальности) предприятий разных 
размеров к работе в условиях пан-
демии (см. график).

Самый низкий уровень адаптив-
ности был характерен для малых 
и средних предприятий. Во втором 
квартале 2020 года (период запуска 
ограничительных мер) они более 
всего ухудшили оценки удовлет-
воренности спросом и своего фи-
нансово-экономического положе-
ния. Очень крупные компании (свы-
ше тысячи занятых), напротив, про-
демонстрировали самую высокую 
степень адаптации к кризису 2020 
года. Средняя доля нормальных 
оценок шести основных показате-

лей состояния предприятий этой 
группы во втором квартале 2020 
года снизилась всего на один про-
центный пункт — до 77% (за счет 
оценок спроса). При этом оцен-
ки достаточности мощностей и за-
пасов улучшились. «Промышлен-
ность, вероятно, готовилась к клас-
сическому кризису перепроизвод-
ства»,— отмечают в ИЭП. В груп-
пе крупных предприятий минималь-
ное снижение нормальных оценок 
было получено в отношении объе-
мов продаж.

Уже в третьем квартале 2020 
года уровень адаптации предпри-
ятий всех размеров вернулся к до-
кризисному. В первую очередь — 
за счет восстановления оценок теку-
щего спроса. Этот показатель с не-
большими паузами рос до третье-
го квартала 2021 года включитель-
но, достигнув «либо исторических 
максимумов, либо близких к ним 
значений», отмечают авторы обзо-
ра. Оценки запасов готовой продук-
ции, сырья и материалов на фоне 
быстрого выхода промышленности 
из пандемического кризиса и сохра-
нения проблем в цепочках поставок 
имели, скорее, негативную динами-
ку: доли нормальных оценок во всех 
группах чаще снижались, чем рос-
ли, а балансы других оценок сви-
детельствовали о росте дефицита 
всех типов запасов. Оценки занято-
сти, сразу вернувшиеся к докризис-
ным значениям, в дальнейшем на-
чали показывать обострение хрони-
ческих кадровых проблем предпри-
ятий. В третьем-четвертом кварта-
лах 2021 года дефицит работников 
был у всех групп компаний. Нор-
мальная обеспеченность мощностя-
ми вышла на докризисный уровень 
еще в 2020 году — при сохране-
нии избытка мощностей. Но к концу 
2021 года он сменился дефицитом, 
чего не было с 2008 года.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ АДАПТАЦИИ ПО РАЗМЕРАМ 
ПРЕДПРИЯТИЙ (% ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ОЦЕНИВАЮЩИХ СВОИ ПОКАЗАТЕЛИ 
КАК «НОРМАЛЬНЫЕ»)

ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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На цифровые платформы сей-
час приходится в среднем 27% 
выручки креативных индустрий, 
говорится в первом широком 
исследовании отрасли, пред-
ставленном вчера аналитиче-
ским центром НАФИ совместно 
с Google. Платформы являются 
инфраструктурой для «творче-
ского бизнеса» и неотъемлемой 
частью этой отрасли, конста-
тируют аналитики. Правитель-
ственная концепция ее разви-
тия предполагает рост россий-
ской креативной экономики бо-
лее чем вдвое к 2030 году — экс-
перты же отмечают важность за-
конодательной донастройки ин-
ституциональных механизмов 
новой отрасли.

Аналитический центр НАФИ при 
поддержке Google представил ре-
зультаты первого широкого всерос-
сийского исследования роли циф-

ровых платформ в развитии креа-
тивных индустрий. Новая для рос-
сийской экономики отрасль, вклад 
которой в ВВП РФ составляет 2,4%, 
по планам правительства, зафикси-
рованным в концепции ее разви-
тия, к 2030 году должна вырасти до 
6% ВВП. При этом, по данным ана-
литиков, на цифровые платформы, 
объединяющие покупателей и про-
давцов «креативных» товаров и ус-
луг — соцсети, видеохостинги, мар-
кетплейсы, сайты, приложения,— 
приходится в среднем 27% всей вы-
ручки сектора. Как отметила генди-
ректор исследовательского центра 
НАФИ Гузелия Имаева, цифровые 
платформы являются той инфра-
структурой, которая фактически 
предопределяет жизнеспособность 
креативной экономики, что особен-
но показал 2020 год. 

Исследование включает в креа-
тивную экономику максимально 

широкий спектр направлений — 
рекламу, науку и технологии, IT, 
видеоигры, архитектуру, курсы, 
тренинги и развлечения, а также 
издательскую деятельность, моду 
и дизайн, в том числе промышлен-
ный; кино, телевидение, народные 
ремесла, создание хэндмейд-това-
ров, тематические сайты, блоги, 
электронные СМИ и изобразитель-
ное искусство. По данным опро-
сов, половина предпринимателей 
этих секторов, которые использо-
вали цифровые платформы, смог-
ла повернуть кризис из-за панде-
мии и массовый переход в онлайн 
в свою пользу — в том числе 21% 
компаний улучшил цифровые на-
выки сотрудников, 18% открыли 
новое направление в бизнесе или 
расширили товарную линейку, 12% 
улучшили представленность своих 
компаний в сети; впрочем, полови-
на (49%) компаний не видят поло-

жительных изменений в бизнесе 
из-за пандемии.

По оценке Высшей школы эконо-
мики, внешнеторговое сальдо секто-
ра остается отрицательным (минус 
$3 млрд в услугах и минус $4 млрд 
в товарах) — хотя концепция Белого 
дома (см. „Ъ“ от 28 октября) предпо-
лагает паритет уже к 2024 году. Пред-
ставители «творческого бизнеса» от-
мечают, что критически важным для 
наращивания экспорта является ра-
бота с международными цифровы-
ми платформами (Amazon, AliEx-
press, Google Play и др.) — продажи 
через них приносят примерно по-
ловину всей выручки от отраслево-
го экспорта. Большинство предпри-
нимателей-экспортеров предлага-
ют свои товары и услуги онлайн че-
рез собственные сайты (31%), Insta-
gram (25%), «ВКонтакте» (21%), серви-
сы «Яндекса» (21%), Facebook (13%) 
и YouTube (10%). 

43% тех, кто экспортирует «креа-
тивные» товары или услуги или за-
интересован в этом, говорит и о не-
обходимости господдержки для вы-
хода или расширения продаж на за-
рубежных рынках (дотации, под-
держка торговых представительств 
и прочее). Еще 34% опрошенных по-
лагают, что помогут снятие ограни-
чений из-за пандемии, 31% — сня-
тие санкций. 

«Все эксперты сходятся во мне-
нии, что цифровые платформы — 
это база, обязательное условие раз-
вития креативной экономики. Важ-
ная роль при этом отводится под-
держке со стороны государства: до-
настройке институциональных ме-
ханизмов законами, которые помо-
гают развитию креативного пред-
принимательства, созданию регио-
нальных креативных кластеров»,— 
отмечается в исследовании. 

Венера Петрова

Креативные индустрии держатся за платформы
Творческий бизнес отстаивает свою инфраструктуру

Нынешние системы искусствен-
ного интеллекта (ИИ) пока дале-
ки от так называемого сильно-
го ИИ, который мог бы обладать 
правосубъектностью,— однако 
из-за особенностей использова-
ния этой технологии установле-
ние ответственности за его дей-
ствия будет становиться все бо-
лее трудным делом. Об этом вче-
ра говорили участники конферен-
ции AI Journey, организованной 
Сбербанком. По их словам, риски 
при активном развитии ИИ суще-
ствуют, но пока они в первую оче-
редь связаны с тем, как эта тех-
нология применяется человеком 
в отношении других людей. 

Пока опасения по поводу появ-
ления систем искусственного ин-
теллекта, которые обладали бы соб-
ственной волей и были способны 
выходить из-под контроля челове-
ка, завышены — нынешний уро-
вень развития технологий предпо-

лагает, что цель системе задает раз-
работчик, а качество ее выводов за-
висит от входных данных. К таким 
выводам пришли участники дис-
куссии по правосубъектности ИИ, 
прошедшей вчера в рамках форума 
AI Journey. 

Впрочем, как отметил дирек-
тор по науке и технологиям Агент-
ства искусственного интеллекта Ро-
ман Душкин, сейчас представле-
ние о том, кто должен нести ответ-
ственность в этой сфере и как надо 
регулировать применение техно-
логии, исходит из представления 
об «узком ИИ» — но технологиче-
ски не существует препятствий для 
появления систем, которые будут 
полностью осознавать себя в каче-
стве личности и обладать внутрен-
ней мотивацией и эмоциональной 
структурой. 

«ИИ эффективен в рамках дости-
жения определенной задачи, вряд 
ли у таких систем появится целе-

вая функция стать отдельным суще-
ством. Собака — это тоже пример 
сильного интеллекта, сейчас на по-
рядок более сильного, чем текущие 
системы ИИ»,— возразил на это ди-
ректор по развитию технологий ис-
кусственного интеллекта «Яндекса» 
Александр Крайнов. По его мнению, 
возможные последствия развития 
ИИ зависят от постановки задачи 
при его разработке, именно от это-
го зависит, насколько он будет поле-
зен или вреден,— так что все права 
находятся у человека — автора ИИ.

Напомним, Кодексом этики ис-
кусственного интеллекта, который 
был подписан в конце октября ря-
дом крупных российских компа-
ний (см. „Ъ“ от 27 октября), вся от-
ветственность за ошибки ИИ воз-
ложена на разработчиков и тех, кто 
внедряет технологию — то есть ИИ 
не обладает самостоятельной пра-
восубъектностью. В готовящих-
ся рекомендациях ЮНЕСКО так-

же нет речи о наделении ИИ пра-
восубъектностью, отметил испол-
нительный директор по вопросам 
нормативного регулирования тех-
нологий ИИ Сбербанка Андрей Не-
знамов.

В то же время юридическое опре-
деление ответственности при ис-
пользовании ИИ уже затруднено, 
так как человеку нельзя вменить 
злой умысел, как в случае с обычны-
ми преступлениями, отметил руко-
водитель российской практики в об-
ласти интеллектуальной собствен-
ности, IT и телекоммуникаций юри-
дической фирмы Dentons Виктор На-
умов. Основные риски он связывает 
с тем, что растущее количество ком-
паний попытается извлекать при-
быль от использования ИИ, не обра-
щая внимания на этические аспек-
ты. Поэтому потребуется введение 
ограничений: обязательной иденти-
фикации систем, унифицированно-
го принципа квалификации разра-

ботчика и пользователя ИИ (это ста-
нет аналогом «прав»), а также гаран-
тий соблюдения права человека на 
отказ от использования ИИ (что даст 
возможность полноценного выбо-
ра), полагает юрист.

Распределение ответственности 
усложняется устройством ИИ. Раз-
работчик может отвечать только за 
архитектуру и топологию системы, 
разметчик данных (он определяет, 
какие данные будут использованы) 
играет роль «воспитателя» — но то, 
чему эта система научится на полу-
ченных данных, будет знать толь-
ко она, указал Роман Душкин. Ди-
ректор департамента планирова-
ния и развития «Сколково» Сергей 
Израйлит предположил, что в буду-
щем ИИ «будет и чем отвечать» — си-
стема сможет иметь за собой активы 
и репутацию (по аналогии с юрли-
цом), что будет защищать потреби-
телей от рисков. 

Татьяна Едовина

Восстания машин пока не предвидится
Искусственный интеллект обещают держать в рамках

Из-за необходимости привлечения инве-
стиций в экономику Белый дом готов упро-
стить применение иностранных стандар-
тов в промышленном строительстве — 
поправки об этом разработал Минстрой. 
Кроме того, ведомство предлагает спу-
стить ему правительственные полномочия 
по утверждению стандартов. Предполага-
ется, что меры добавят гибкости регули-
рованию и стимулируют инновации в стро-
ительство, что позволит сократить его 
сроки и стоимость.

Минстрой намерен стимулировать разви-
тие инновационных технологий в промыш-
ленном строительстве — для этого ведомство 
готово пересмотреть требования к соблюде-
нию стандартов в сфере безопасности, следует 
из опубликованных на regulation.gov.ru попра-
вок к закону «Технический регламент о безо-
пасности зданий и сооружений». Из документа 
следует, что при проектировании и строитель-
стве могут использоваться как национальные 
стандарты и своды правил и стандарты органи-
заций, утвержденные ведомством, так и ино-
странные. В последнем случае компаниям при-
дется обосновать соответствие проектных зна-
чений и характеристик здания или сооруже-
ния требованиям безопасности — результата-
ми исследований, сертифицированными ис-
пытаниями и расчетами, моделированием сце-
нариев природных и техногенных катастроф.

Новый механизм позволит в качестве обо-
снования безопасности зданий и сооружений 
использовать зарубежные технологии, между-
народные строительные кодексы, нормы про-
ектирования, в том числе еврокоды, указано 

в сводном отчете к проекту. «С внедрением но-
вых зарубежных технологий будут оператив-
но внедряться инновационные, энергоэффек-
тивные и экологичные технологии и стандар-
ты в строительстве»,— отмечают в Минстрое. 
Кроме того, полномочия по утверждению до-

кументов в области стандартизации предлага-
ется передать от Белого дома на уровень Мин-
строя — это должно ускорить процесс пере-
смотра требований и внедрение инноваций 
в строительную отрасль.

Отметим, что возможный переход строй-
ки на евростандарты начал обсуждаться рос-
сийскими властями еще в 2010 году — тогда 
речь шла о постепенной гармонизации наци-
ональной и европейской систем техрегулиро-
вания, но дискуссии утихли с ухудшением от-
ношений с ЕС в 2014 году. Новый виток тема 

получила в связи с необходимостью для прави-
тельства нарастить инвестиции в экономику. 
Так, дерегулирование промышленного строи-
тельства является частью работы Белого дома 
по стимулированию капвложений наряду с за-
пуском механизма СЗПК, поддержкой регио-
нальных инвестпроектов и перенастройкой 
финансового рынка. Предложенные же Мин-
строем меры по признанию проектной доку-
ментации, выполненной в иностранных си-
стемах, вошли в «дорожную карту» по реин-
жинирингу правил промышленного строи-
тельства — однако предполагалось, что про-
ект будет готов лишь в сентябре 2022 года. Все-
го в «дорожной карте» 37 мер, охватывающих 
весь цикл строительства — от проектирования 
до ввода в эксплуатацию. Пока же российские 
показатели сроков и стоимости строительства 
промышленных объектов примерно в полто-
ра раза хуже, чем в других развитых странах 
(см. „Ъ“ от 29 сентября).

Сокращение сроков строительства на треть 
должна обеспечить другая инициатива Мин-
строя — по развитию института образцового 
проектирования. Речь идет о создании едино-
го государственного реестра образцовых про-
ектных решений — «наиболее выигрышных 
по функциональным, техническим и эконо-
мическим показателям». Документация в ре-
естре будет доступна для многократного при-
менения при проектировании похожих объ-
ектов капстроительства — права на такие ре-
шения будут принадлежать государству, при 
этом госзаказчики смогут пользоваться таки-
ми решениями на безвозмездной основе.

Диана Галиева

Проектам пропишут толерантность
Ради инвестиций правительство разрешит евростандарты на промышленных стройках

Ради упрощения промышленного 
строительства Минстрой готов  
согласиться на импорт стандартов 
и технологий после подтверждения 
их безопасности  ФОТО АЛЕКСАНДРА  

МИРИДОНОВА
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Мосгордума завершила прием предло
жений по кандидатурам в новый состав 
Мосгоризбиркома (МГИК): на семь ва
кансий, заполняемых столичным пар
ламентом, выдвинуты 13 человек. 
При этом шесть членов комиссии депу
таты обязаны назначить по квоте, а на 
последнее свободное место претендуют 
сразу семь кандидатов. Среди них — из
вестный электоральный эксперт Андрей 
Бузин, для которого это будет уже седь
мая попытка попасть в горизбирком.

«Один из кандидатов в новый состав 
МГИКа предложен Центризбиркомом, 
пять — от партий, представленных в Госду-
ме, и на одно „вакантное“ место претендуют 
еще семь человек — от не представленных 
в Думе партий, иных общественных объеди-
нений и представительных органов местно-
го самоуправления»,— сообщил „Ъ“ спикер 
Мосгордумы (МГД) Алексей Шапошников.

Напомним, МГИК состоит из 14 членов 
и формируется МГД и мэром на паритетной 
основе. Кандидатов вправе выдвигать пар-
тии, общественные организации, муници-
пальные советы депутатов, ЦИК и МГИК пре-
дыдущего созыва. Гарантированную квоту 

на одного члена комиссии имеют представ-
ленные в Госдуме партии, при этом по одно-
му члену МГИКа мэр и МГД должны назна-
чить на основе рекомендаций ЦИКа. Послед-
ний определился 9 ноября: как уже сообщал 
„Ъ“, гордуме рекомендовано назначить дей-
ствующего зампреда МГИКа Дмитрия Реу-
та, а мэру Москвы — члена МГИКа, экс-главу 
столичного УФМС Ольгу Кириллову.

Согласно списку кандидатур, поступив-
ших в МГД (есть у „Ъ“), свои предложения по-
мимо ЦИКа внесли пять парламентских и че-
тыре непарламентские партии, московские 
профсоюзы и два муниципальных совета. 
С учетом парламентской квоты в новый со-
став МГИКа должны войти его действующие 
члены Александр Ноздрин (ЛДПР), Вячеслав 
Дунаев («Справедливая Россия — За правду») 
и Николай Геращенко (КПРФ). «Единая Россия» 
решила сменить своего представителя и реко-
мендовала сотрудницу городского департа-
мента территориальных органов исполни-
тельной власти Ольгу Кудрявцеву. Сейчас еди-
нороссов в МГИКе представляет экс-руководи-
тель того же департамента Евгений Стружак, 
с октября 2019 года возглавляющий депар-
тамент соцзащиты. Наконец, «Новые люди» 

выдвинули главу подведомственного депар-
таменту территориальных органов ГБУ «Центр 
гражданской активности» Марину Прозорову.

Таким образом, на последнее вакантное 
место от МГД претендуют семь кандидатов. 
Это действующий член МГИКа Евгений Анд-
риенко (от Московской федерации профсою-
зов), бывший журналист Юрий Шейн («Ябло-
ко»), политтехнолог Илья Паймушкин (Пар-
тия дела), адвокат Алексей Васильев (совет 
депутатов Якиманки), временно безработ-
ный Константин Топорков («Коммунисты 
России»), безработный Александр Власов 
(Партия добрых дел) и член движения «Го-
лос» (внесен Минюстом в реестр иностран-
ных агентов), известный электоральный экс-
перт Андрей Бузин (совет депутатов Красно-
сельского района).

Господин Бузин имеет большой опыт ра-
боты в избиркомах разного уровня, с 2001 по 
2009 год был членом МГИКа с правом сове-
щательного голоса, а в 2016–2018 годах ру-
ководил экспертно-консультационной груп-
пой при председателе ЦИКа. В 2016 году Цен-
тризбирком даже рекомендовал кандидату-
ру Андрея Бузина в состав Мособлизбирко-
ма, а председатель ЦИКа Элла Памфилова на 

одном из заседаний сообщила, что уже обсу-
ждала этот вопрос с главой Подмосковья Ан-
дреем Воробьевым и тот предположил, что 
господин Бузин «придаст новый импульс 
комиссии, новое качество». Однако в област-
ной избирком господина Бузина так и не 
включили, а госпожа Памфилова впоследст-
вии объяснила это «технической ошибкой», 
исключив «злой умысел со стороны Москов-
ской области». Андрей Бузин просил проку-
ратуру проверить законность решения гу-
бернатора, но та нарушений не нашла.

В 2020 году, когда в связи с кончиной 
экс-главы МГИКа Валентина Горбунова в ко-
миссии образовалась вакансия, в ЦИК по-
ступило два предложения: «Голос» рекомен-
довал Андрея Бузина, а Общественная пала-
та Москвы — Ольгу Кириллову. ЦИК в ито-
ге предложил мэру назначить госпожу Ки-
риллову, а желающих представить кандида-
туру господина Бузина в ЦИКе не нашлось, 
объяснила Элла Памфилова. Сам Андрей Бу-
зин тогда заявил, что членам ЦИКа для под-
держки его кандидатуры «потребовалось бы 
больше смелости, чем есть».

«Это будет моя седьмая попытка стать чле-
ном МГИКа с правом решающего голоса, 

и, я думаю, она последняя,— заявил Андрей 
Бузин „Ъ“.— Но вероятность, что Мосгорду-
ма меня назначит, примерно равна нулю». По 
мнению эксперта, перемены, которые плани-
руются в МГИКе (отставка председателя Юрия 
Ермолова и назначение на его место Ольги Ки-
рилловой), отражают тенденцию назначать 
в руководство избиркомов менее опытных 
и более зависимых от администрации людей. 
Единственное свободное место после распре-
деления квот в МГД — это демонстрация влия-
ния исполнительной власти на законодатель-
ную, такое наблюдается с середины 90-х годов 
при каждом формировании горизбиркома, до-
бавляет эксперт: «Все квотные места назнача-
ются через Мосгордуму, а мэр свободен в своем 
выборе, и это характеризует отношения зако-
нодательной и исполнительной власти».

Мэр Москвы принимает предложения по 
кандидатурам в МГИК до 19 ноября. Все кан-
дидатуры, поступившие в Мосгордуму, сна-
чала рассмотрит ее комиссия по законода-
тельству, а затем и депутаты на пленарном 
заседании, уточнил Алексей Шапошников. 
Пятилетний срок полномочий действующе-
го состава МГИКа истекает 8 декабря.

Елена Рожкова

Один избранный и шесть назначенных
Мосгордума отберет семь новых членов горизбиркома из 13 кандидатур

Владимир Путин попросил оценить ситу-
ацию с подачей кислорода в регионы. Татья-
на Голикова оценила ее позитивно, а потом 
оговорилась:

— Не могу сказать, что у нас прямо все так 
идеально в плане того, что не бывает авраль-
ных ситуаций. Авральные ситуации, к сожа-
лению, бывают, но они находятся на посто-
янном контроле. И я хочу сказать, что кол-
леги и из Минпромторга, и из Минздрава, 
и наши коллеги из силовых ведомств, кото-
рые нам помогают, работают фактически 24 
часа в сутки. Мы на связи со всеми субъекта-
ми Российской Федерации и обеспечиваем 
бесперебойную работу медицинских орга-
низаций… Извините, перехватывая, дого-
вариваясь, но обеспечивая работу этих ор-
ганизаций. Мы это делаем в постоянном ре-
жиме, 24 часа!

И в этом можно, между прочим, не сомне-
ваться (не такой уж нерабочей была эта деся-
тидневка для кого-то).

Правда, с другой стороны, если все и так 
делается, тогда не очень понятно, зачем про-
сить президента напомнить регионам о тех 
поручениях, которые он уже им дал.

Видимо, и господин Путин заинтере-
совался:

— Вы сейчас про регионы упомянули. 
Нужна какая-то поддержка в работе с реги-
онами?

— Конечно,— заверила Татьяна Голико-
ва,— ваша поддержка и ваши поручения 
всегда имеют более высокий уровень для 
регионов, для того чтобы их стимулировать 
к проведению тех мероприятий, которые не-
обходимы в сегодняшней ситуации!

То есть все-таки надо напоминать.
Эту просьбу российский президент ком-

ментировать, впрочем, уже не стал. Возмож-
но, чтобы лишний раз не обнаруживать сла-
бости в системе управляемости регионами, 
то есть страной.

И тут вдруг, мне показалось, стало нако-
нец понятно, что настолько заинтересовало 
Владимира Путина в сообщении Татьяны Го-
ликовой на заседании Совбеза (а может, и во-
обще наедине), что он попросил ее доложить 
то же самое и сегодня.

— Татьяна Алексеевна, вы говорили по 
поводу необходимости достижения опреде-
ленного уровня вакцинации в связи с тем, 
что, если мы этого не сделаем к определенно-
му сроку, тогда мы запоздаем и с ревакцина-

цией, и тогда многие усилия, которые были 
предприняты до сих пор, могут пойти на-
смарку,— обратился президент к вице-пре-
мьеру.— Поясните, пожалуйста! Я хочу, что-
бы коллеги… и не только коллеги… чтобы 
и граждане наши услышали это!

Такое впечатление, что он и сам прежде 
всего хотел понять все это, хотя бы со вто-
рого раза.

— Я напомню,— собралась Татьяна Го-
ликова,— что на сегодняшний день уро-
вень коллективного иммунитета… Мини-
мум, который мы должны достичь… Это 80% 
взрослого населения страны с учетом вак-
цинированных и переболевших (этот жела-
тельный уровень постепенно поднимается: 
было и 60%, и 70...— А. К.).

Татьяна Голикова делилась важными, по 
крайней мере для нее, соображениями:

— Для того чтобы достичь этого показате-
ля, нам нужно уже сейчас привить порядка 
22 млн человек, а ревакцинировать еще по-
рядка 9 млн человек... Для того чтобы мы до-
стигли того уровня, о котором я сказала,— 
80%... Для этого все граждане Российской Фе-
дерации, которые на сегодняшний день не 
имеют медицинского отвода от вакцинации, 
должны просто вакцинацию пройти!

То есть она просила о невыполнимом.
Или об обязательной вакцинации.
— Убедительная просьба! — добавила Та-

тьяна Голикова.— Потому что на сегодняш-
ний день мы видим, еще раз это повторяю: 
тяжелые случаи течения заболевания, гра-
ждане, которые попадают в реанимацию 
и, к сожалению, жизнь которых имеет фа-
тальный исход, не вакцинированы. Большая 
просьба сделать это!

Но выяснилось, что цифры уже растут.
— Также я бы хотела сказать,— продол-

жила вице-премьер,— что наши эксперты 
и зарубежные эксперты, с которыми мы со-
трудничаем и с которыми мы обменива-
емся информацией, говорят, что и 80% не-
достаточно для того, чтобы обеспечить за-
щиту населения,— показатель желательно 
иметь 90–95%!

Для достижения этого уровня должны, 
видимо, привиться и те граждане Россий-
ской Федерации, которые имеют медицин-
ский отвод.

Ведь для уровня в 80% должны, она сама 
только что сказала, привиться все, кроме 
тех, у кого есть этот отвод (который еще не 
очень понятно, как получать).

Но это было еще не самое главное.

— Еще важно понимать,— добавила Та-
тьяна Голикова,— что если те цифры, о ко-
торых я сказала,— 22 млн и 9 млн — нами 
в ближайшее время, в ближайший месяц не 
будут достигнуты, то тогда мы тот темп, ко-
торый набираем, потеряем и нам придется 
снова идти на круг ревакцинации, потому 
что показатели коллективного иммунитета 
не будут изменяться из-за того, что у людей, 
которые в более ранние сроки вакцинирова-
лись, подойдет ревакцинация.

Да, не зря, кажется, Владимир Путин по-
просил Татьяну Голикову все пояснить. 
А с другой стороны, очень зря. Ведь после 
этого пояснения все окончательно запу-
талось. То ли те, кто уже ревакцинировал-
ся, должны ревакцинироваться еще раз — 
за того парня, который не вакцинировал-
ся вообще. Причем честные будут постоян-
но ревакцинироваться, а остальные тем бо-
лее вакцинироваться не станут. То ли все гра-
ждане РФ вакцинируются, а потом им надо 
будет опять всем ревакцинироваться. То ли 
и то и другое... А скорее всего, третье...

Но ясно, что главная опасность, подстере-
гающая нас, на самом деле та же, что и всег-
да: пойти по кругу и не догнать самих себя.

Андрей Колесников

Ревакционные круги

Продажа престижных автомобильных номе-
ров зачастую происходит на теневом рынке, 
тогда как легально водитель может получить 
лишь выбранный системой регистрационный 
знак. Но в нескольких странах выбор красивых 
номеров – это госуслуга, а самые интересные 
комбинации продаются с аукционов. Предпри-
ниматель Дмитрий Давыдов предлагает вве-
сти подобную практику и в России, разрешив 
оформление номеров не только с привычной 
последовательностью знаков, но и с минималь-
ным количеством цифр и букв. 

Престижные автомобильные номера являются 
таким же атрибутом статуса, как и дорогие ав-
томобили. Многим водителям нравится иметь не 
автоматическую комбинацию цифр и букв, а ин-
дивидуальную, с большим количеством нулей или 
минимумом знаков, поэтому предприниматель 
Дмитрий Давыдов предлагает обелить рынок рас-
пределения подобных номеров, сделав их продажу 
официальной – это позволит увеличить поступле-
ния от автовладельцев в бюджет.

В частности, автор проекта «20 идей по разви-
тию России» считает необходимым ввести разную 
стоимость номеров в зависимости от уровня их со-
лидности. Например, чтобы 001, 777 стоили в пять 
раз дороже, чем 444 и в пятнадцать раз дороже, 

чем 404. То же самое касается номеров с интерес-
ными комбинациями букв – например, А***АА**. 
Номера А***АА** могли бы стоить в пять раз доро-
же, чем У***УУ**. На практике при купле-продаже 
автомобильных номеров между частными лицами 
используется аналогичный подход. Что касается 
номеров с различными комбинациями цифр и букв 
(например, А777АА**), то цены на них могли бы 
рассчитываться путем суммирования стоимости 
престижных цифр и букв (то есть стоимость за 
ААА + стоимость за 777), полагает Дмитрий Да-
выдов. 

Практика реализации престижных номеров 
уже есть у нескольких стран. В частности, в Ин-
дии такие номера реализуются на электронных 
аукционах, где стоимость номеров полуэлитной 
категории начинается от 100 тыс. рупий (48 тыс. 
руб), а суперэлитной серии – от 500 тыс. рупий 
(479 тыс. руб.). В Казахстане официальные прода-
жи таких регистрационных знаков начались еще в 
2014 году. В этом году автовладельцы потратили 
на них 4,3 млрд тенге (около 700 млн руб.), все-
го на портале «Правительство для граждан», где 
можно заказать номер с желаемыми цифровыми 
и буквенными обозначениями, было оформлено 
15 320 госномеров повышенного спроса (за такой 
же период в прошлом году – 9,1 тыс.). 

В ОАЭ на очень престижных номерах правитель-
ственный регулятор зарабатывает десятки милли-
онов долларов за каждый аукцион. Такие аукционы 
в ОАЭ проводятся государственными органами на 
регулярной основе на протяжении десятилетий и 
пользуются большим спросом не только у граждан, 
но и среди иностранцев. Самые дорогие номера 
содержат минимум цифр, к примеру, номер Е55 
был продан в августе этого года за 3,6 млн дирха-
мов (около 70 млн руб.). Но крупнейший подобный 
аукцион был проведен в Абу-Даби, где сборы от 
продажи 41 номера составили 100 млн дирхамов 
(1,9 млрд руб.). Первым лотом стал номер 99599, 
он был продан за 102 тыс. дирхамов (2 млн руб.), 
тогда как номер, состоящий из пяти пятерок – уже 
за 2 млн дирхамов (38,8 млн руб.). За номер 5 один 
из участников согласился заплатить 25,2 млн дир-
хамов (489 млн руб.). Вторым по дороговизне стал 
номер 12, который обошелся владельцу в 8,9 млн 
(172,7 млн руб.), третьим – 55, он был продан за 
 6,5 млн дирхамов (126 млн руб.).

В Дубае также не только распределяют престиж-
ные номера, но и регулярно предлагают новые 
опции по их кастомизации, к примеру, можно до-
бавить в номер дату рождения или другого важно-
го события. Стоимость такого номера составляет 
1670 дирхамов (32 тыс. руб.). Подобные сервисы 
предусматривают, что водитель может регулярно 
обновлять номера, возвращая предыдущие. 

В России номера особых серий сейчас реализу-
ются только на неофициальном рынке – ими, как 
правило, торгуют перекупщики, приобретающие 
старые автомобили с нужными номерами. При 
этом Минэкономики уже внесло в правительство 
проекты актов, которыми предлагается закрепить 
за гражданами право резервировать госноме-
ра для регистрации автомобилей и мотоциклов 
через сайт Госуслуг. Предполагается, что макси-
мальная стоимость номера в отдельных регионах 
может достигать 6 млн руб., базовые же расцен-
ки на номера будут варьироваться от 5 тыс. до 
600 тыс. руб. Самым дорогим станет номер с одина-
ковыми цифровыми и буквенными обозначениями, 
номер с одинаковыми цифровыми обозначениями 
будет стоить 150 тыс. руб., номер с одинаковыми 
буквенными обозначениями – 200 тыс. руб.

Но наибольший потенциальный доход в пользу 
государства могла бы принести именно продажа 
очень престижных номеров, таких, которые не 

ограничены обязательным наличием установлен-
ного количества букв и цифр согласно действую-
щим стандартам, например, 7, 7А, 7АА, 007, 07А, 
полагает Дмитрий Давыдов. Стартовая стоимость 
таких номеров должна зависеть от количества 
цифр или букв, причем чем их меньше, тем цена 
должна быть дороже. Для этого предприниматель 
предлагает разрешить официальную продажу и 
регистрацию транспортных средств с меньшим 
количеством знаков в номере. Такое изменение 
не повлечет никаких дополнительных расходов, 
поскольку продажа может осуществляться в рам-
ках планируемого аукциона стандартных особых 
номеров. Для этого необходимо лишь законода-
тельно разрешить исполнительным органам вла-
сти выпускать очень престижные номера и сделать 
соответствующее дополнение в ГОСТ, призывает 
предприниматель, отмечая, что подобный шаг по-
зволит привлечь многомиллиардные ресурсы в го-
сударственный бюджет.

Дмитрий Давыдов ожидает, что сокращение 
количества цифр и букв не повлечет сложностей 
в идентификации и осуществлении контроля за 
перемещением автомобилей, поскольку иници-
атором выпуска любой серии очень престижных 
номеров в ограниченном количестве будет высту-
пать государство, а продажа и регистрация будут 
проводиться в соответствии с установленным 
порядком. Такие номера не будут противоречить 
международным стандартам и регламентам, так 
как по ним всегда можно будет определить страну 
и регион регистрации автомобиля.

«У богатых жителей России существует желание 
подчеркнуть индивидуальность и статус. Привле-
чение средств в бюджет страны через продажу 
коротких очень престижных автомобильных номе-
ров будет позитивно принято обществом, посколь-
ку вырученные деньги могут быть направлены на 
развитие инфраструктуры, социальные нужды или 
иные сферы, что в целом положительно отразится 
на улучшении уровня жизни россиян», – ожидает 
Дмитрий Давыдов.

«Если в процессе рассмотрения законов о про-
даже номерных знаков через аукционы законо-
датели учтут возможность продажи престижных 
номеров с меньшим количеством знаков, то для 
бюджета страны это может стать дополнитель-
ным источником дохода», – полагает предприни-
матель.

НОМЕРА СО СТАТУСОМ
Автор проекта «20 идей по развитию России» Дмитрий Давыдов о продаже престижных регистрационных знаков 
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Как стало известно „Ъ“, из громкого уго-
ловного дела о хищениях во ФГУП «Ве-
домственная охрана объектов промыш-
ленности России» (ВООП) и подготовке 
покушения на следователя СКР, кото-
рый разбирался в его обстоятельствах, 
исключен последний и наиболее тяжкий 
эпизод. Прокуратура рассчитывала, что 
благодаря этому дело будет рассмотре-
но без участия присяжных, уже оправды-
вавших подсудимых, включая экс-ген-
директор ФГУПа генерал-майора ФСБ 
Владимира Подольского, ранее коман-
довавшего легендарной спецгруппой 
«Вымпел». Суд же решил, что и оставше-
еся в обвинении мошенничество долж-
но рассматриваться с участием народ-
ных судей.

Предварительные слушания во 2-м За-
падном окружном военном суде прошли 
в закрытом для публики режиме. Как сооб-
щила „Ъ“ руководитель его пресс-службы 
Ирина Жирнова, споры на заседании глав-
ным образом развернулись вокруг вопро-
са о подсудности уголовного дела и порядке 
его рассмотрения — судьей единолично или 
коллегией присяжных. Связано это было 
с тем, что ранее присяжные того же военно-
го суда оправдали обвиняемых — Владими-
ра Подольского, бывшего исполнительного 
директора ФГУПа Андрея Польщикова, его 
жену Ларису и сына Максима, а также биз-
несмена Олега Грищенко. После освобожде-
ния последний сбежал в США, а прокуратура 
из-за допущенных в ходе рассмотрения уго-
ловного дела нарушений добилась по нему 
повторных слушаний.

Военный прокурор, чтобы избежать но-
вого рассмотрения уголовного дела при-
сяжными, попросил изменить Андрею 
Польщикову и Олегу Грищенко обвинение 
с посягательства на жизнь лица, осуществ-
ляющего предварительное расследование 
(ст. 295 УК, от 12 лет заключения до пожиз-
ненного), на пособничество в воспрепятст-
вовании расследованию (ч. 2 ст. 294 УК РФ), 
в качестве наказания за которое предусма-
тривается незначительный штраф.

Напомним, что данный эпизод связан 
с попыткой покушения на следователя во-
енного следственного управления СКР по 
Москве Александра Паутова, расследовав-
шего дело о мошенничестве с «мертвыми ду-
шами» во ФГУПе. По версии следствия, быв-
ший руководитель предприятия, которое 
сейчас входит во ФГУП «Охрана» Росгвардии, 

Подольский с подачи подчиненного Поль-
щикова одобрил назначение его родных на 
должности помощников гендиректора. Бла-
годаря этому в 2012–2013 годах обвиняемые, 
не работая на предприятии, получили в ка-
честве зарплаты 24,5 млн руб.

В апреле 2016 года, по версии обвинения, 
Андрей Польщиков решил избавиться от сле-
дователя Паутова, для чего обратился к обла-
давшему криминальными связями гражда-
нину США Олегу Грищенко. Тот согласился за 
5 млн руб. устранить господина Паутова, для 
чего нанял в помощники некоего Сергея Со-
рокина. Злоумышленники решили проко-
лоть шину автомобиля следователя, чтобы 
убить его, когда тот будет устанавливать запа-
ску. Однако, когда они прокололи колесо, в ав-
томобиле сработала сигнализация. А следова-
тель, вместо того чтобы выйти во двор, вызвал 
полицию. Увидев стражей порядка, господа 
Грищенко и Сорокин, полагало следствие, 
скрылись. Впоследствии Сергей Сорокин, до-
бровольно явившись в правоохранительные 
органы, дал показания о подготовке убийства.

Ходатайствовав о смягчении обвинения 
подсудимому Польщикову и беглецу Гри-
щенко, прокурор попросил судью прекра-
тить их уголовное преследование по ст. 294 
УК в связи с истечением срока давности, 
а сами слушания перенести в 235-й гарни-
зонный военный суд Москвы, чтобы рассмо-
треть там дело судьей единолично.

Выслушав мнения сторон, судья окруж-
ного военного суда согласился смягчить об-
винение господам Польщикову и Грищен-
ко, прекратив уголовное преследование 
последнего. Но при этом постановил, что 
слушания пройдут в окружном суде и с уча-
стием присяжных, на которых настаивают 
обвиняемые. При этом председательствую-
щий пояснил, что по закону разбирательст-
во дела не может быть произведено одним 
судьей, если ранее оно слушалось коллеги-
ей народных судей.

Одновременно суд продлил обвиняемым 
меры пресечения: Андрею Польщикову со-
держание под стражей до февраля 2022 года, 
а Владимиру Подольскому и Ларисе Поль-
щиковой — в виде подписки о невыезде. 
Сына бывшего исполнительного директора 
ФГУПа Максима Польщикова суд обязал яв-
ляться на все заседания. По словам госпожи 
Жирновой, слушание дела по существу на-
значено на 1 декабря, а до этого стороны над-
еются сформировать коллегию присяжных.

Алексей Соковнин

В хищениях 
закончились покушения
Прекращено дело о попытке убийства 
военного следователя 

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скву этапированы для участия 
в рассмотрении их апелляци-
онных жалоб экс-гендирек-
тор ФГУП «Государственный 
космический научно-произ-
водственный центр имени 
М. В. Хруничева» (ГКНПЦ име-
ни Хруничева) Александр Се-
ливерстов и его бывший за-
меститель Юрий Яковлев, 
осужденные в мае этого года 
за хищение 108 млн руб. при 
закупке металла для произ-
водства ракет-носителей 
«Протон-М» и «Ангара». Тре-
тий фигурант, также экс-за-
меститель центра Виктор Ла-
рин, пока перевода в столицу 
не просил. Своей вины заслу-
женные ракетостроители так 
и не признали, посчитав клю-
чевые экспертизы по делу не-
допустимыми, и обжаловали 
решение суда, назначившего 
им от четырех с половиной до 
пяти лет лишения свободы.

По данным источников „Ъ“ 
в силовых структурах, на днях 
в столичный СИЗО-3, более из-
вестный как «Пресненская пере-
сылка», этапом из Орла прибыл 
61-летний Александр Селиверс-
тов. Инженер-механик по обра-
зованию, он в 2012–2014 годах 
руководил ГКНПЦ, уйдя затем 
на повышение вице-президен-
том Объединенной ракетно-кос-
мической корпорации (ОРКК), 
курирующим производство ра-
кетной техники. Он был взят под 
стражу вместе со своими быв-
шими заместителями по рабо-
те в ГКНПЦ Виктором Лариным 
и Юрием Яковлевым в мае теку-
щего года после оглашения при-
говора Дорогомиловского суда, 
который признал всех троих ви-
новными в особо крупной рас-
трате (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Госпо-
дин Селиверстов как главный 
обвиняемый, несмотря на мно-
гочисленные заслуги перед Ро-
диной, получил самый большой 
срок — пять лет общего режи-
ма, а его бывшие подчинен-
ные — по четыре с половиной 
года. Кроме того, был удовлет-
ворен гражданский иск к осу-
жденным на 108 млн руб.— сум-
му ущерба, который они якобы 
причинили ГКНПЦ.

Между тем сами ракетострои-
тели, отрицавшие на следствии 
и в суде свою вину, сразу заяви-
ли, что разочарованы правосуди-

ем, но будут бороться до конца за 
свое честное имя. По их мнению, 
версия следствия, которую при-
нял суд, не выдерживает ника-
кой критики.

По данным СКР, ракетчики 
заключили в 2011–2013 годах 
ряд контрактов с ООО «Компа-
ния „Металлресурс“» на постав-
ку металла для изготовления 
ракет-носителей «Протон-М» 
и «Ангара» в рамках гособорон-
заказа и федеральной космиче-
ской программы. Как посчитали 
в ФСБ и СКР, руководители цен-
тра знали, что поставщик завы-
шает цены, но закрывали на это 
глаза. Ущерб первоначально оце-
нивался в 35 млн руб., но после 
проведения комиссионной эко-
номической судебной эксперти-
зы возрос в три раза, так как на-
ценка достигала 102%.

Впрочем, сами фигуранты 
настаивали на своей невинов-
ности. Они называли несостоя-
тельными ссылки на завышение 
цен по сравнению с заводской 

ценой, так как металл покупал-
ся у «Металлресурса» как лучшей 
компании—посредника по ры-
ночным ценам, которые след-
ствием и судом не изучались. 
Обращаться же напрямую к за-
водам ГКНПЦ не мог, посколь-
ку те требовали стопроцентную 
предоплату, а в средствах центр 
был ограничен. Отдельно защи-
та снова говорила о множестве 
ошибок в выводах экспертов не-
государственного учреждения, 
чья квалификация была постав-
лена под сомнение. Один из экс-
пертов оказался по образованию 
школьным учителем математи-
ки, совершавшим «школьные» 
же арифметические ошибки. Но 
суд отказал защите в назначе-
нии повторной и дополнитель-
ной экономических экспертиз 
и отверг комиссионное заклю-
чение главных экспертов Миню-
ста России о необоснованности 
экспертизы, принятой судом. 
Именно на эти многочислен-
ные недочеты осужденные и их 
защита хотели обратить внима-
ние в своих апелляционных жа-
лобах в Мосгорсуд. Они также 
напоминали, что само расследо-

вание в отношении господ Ла-
рина и Яковлева, к которым по-
зже присоединили Александра 
Селиверстова, началось с пока-
заний, которые дал уличенный 
в коррупции бывший замдирек-
тора центра по экономике Алек-
сандр Островерх в обмен на мяг-
кий приговор. В нем указано, 
что он не менее девяти раз обма-
нывал своего шефа, представляя 
ему документы на подпись, но 
обвинение по новому делу ему 
не предъявили и даже не допро-
сили в суде.

«В ходе судебного процес-
са, начавшегося в октябре 2019 
года, нам были необходимы, 
помимо прочего, протоколы су-
дебных заседаний»,— сообщил 
„Ъ“ адвокат господина Селивер-
стова Александр Орлов. По сло-
вам защитника, он регулярно 
через канцелярию суда, а затем 
и лично просил протоколы по-
сле каждого заседания, но по-
лучал отказы. А после вынесе-
ния приговора выяснилось, что 
судья Юлия Рудакова ушла в от-
ставку, а ее помощники отвеча-
ли, что протоколы так и не гото-
вы. После неоднократных жалоб 
председателю Дорогомиловско-
го суда на волокиту и затягива-
ние бумаги наконец изготови-
ли. Правда, их содержание и вид 
вызвали у защитников сомне-
ния в их подлинности.

Самих же осужденных, не-
смотря на то что они подали жа-
лобы на приговор, неожиданно 
этапировали из Москвы. «Это ка-
кая-то новелла ФСИН — отправ-
лять осужденных с не вступив-
шим в силу приговором в другие 
регионы. Это происходит не 
только в нашем деле»,— отметил 
господин Орлов, пояснив, что 
его доверитель нашелся в СИЗО 
Орла, а Виктор Ларин и Юрий 
Яковлев вообще в Омске — за бо-
лее чем 2200 км от столицы. 

Кстати, представление на 
приговор из-за его излишней 
мягкости подали и представи-
тели прокуратуры, которые все 
документы и жалобы своих про-
цессуальных оппонентов по-
лучили гораздо раньше. В над-
зорном ведомстве считают, что 
после отбытия наказания быв-
шие руководители ГКНПЦ име-
ни Хруничева не должны как 
минимум два года занимать 
управленческие должности.

Сергей Сергеев

Мосгорсуд  
собирает ракетчиков
Экс-руководителей ГКНПЦ имени Хруничева  
этапировали для рассмотрения их жалоб на приговор

Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) завершил рас-
следование уголовного дела о хищении 
10,5 млрд руб. из столичного банка «Го-
род». Организаторами преступления 
следствие считает бывших совладель-
ца кредитного учреждения Владими-
ра Кваснюка и председателя правления 
Станислава Кулагина. В качестве ис-
полнителей в материалах дела фигури-
руют Владимир Генералов, сменивший 
господина Кулагина за два месяца до от-
зыва у банка лицензии, а также судимые 
еще в 1997 году за аналогичные финан-
совые аферы Евгений Смирнов и Алек-
сандр Агабеков. Последний проживает 
в США и числится в розыске.

Расследованием уголовного дела по фак-
ту присвоения в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) средств столичного банка «Го-
род» ГСУ СКР занималось пять лет. Началось 
все с обращения в правоохранительные ор-
ганы главы Центробанка Эльвиры Набиул-
линой, в котором, в частности, говорилось, 
что банк «был вовлечен в проведение сом-
нительных транзитных операций, в том чи-
сле связанных с выводом денежных средств 
за рубеж в крупных объемах». Собственно, 
из-за этого и других многочисленных нару-
шений в ноябре 2015 года регулятор отозвал 
у «Города» лицензию. К тому времени из бан-
ка были выведены практически все активы, 
оцениваемые в 10,5 млрд руб.

По версии следствия, криминальный 
план был разработан топ-менеджерами бан-
ка и их сообщниками за полгода до краха 
кредитного учреждения. Суть его заключа-
лась в безвозмездной передаче третьим ли-
цам наиболее ценных кредитов и залогов 
по ним под видом договоров цессии, а так-
же выводе принадлежащей банку недви-
жимости по договорам купли-продажи. Для 
придания этим операциям видимости за-
конных, а заодно и затруднения возмож-
ного расследования организаторы махи-
наций, по материалам дела, использовали 
целую цепочку сделок через подконтроль-
ные им компании. Так, для вывода залогов 
и кредитов были задействованы ООО «Ас-
пект», АО «Нефтьгазразвитие», OOO «Невада» 
и офшорные фирмы Lamerica Group Ltd и Ed-
iniz Business Corp. В качестве замены исполь-
зовались неликвидные акции ряда пред-
приятий. Банковский офис (Автозаводской 
проезд, 4) был продан строительному управ-
лению «Хасстройпроект», а для вывода десят-
ка автомобилей, находившихся на балансе 
«Города», включая Toyota Land Cruiser 200, 
ВМW X6 и др., использовали мелких банков-

ских сотрудников. При этом активы станови-
лись объектами сделок неоднократно — пла-
нировалось, что это придаст их участникам 
статус добросовестных приобретателей.

Первым подозреваемым в этом деле ле-
том 2017 года стал бывший заместитель 
председателя правления АО «Банк „Город“» 
Виктор Байков. Некоторое время он скры-
вался от следствия, но затем добровольно 
сдался. Судебный процесс над ним прохо-
дит в Симоновском райсуде Москвы с июля 
прошлого года. Отметим, что якобы во мно-
гом благодаря признательным показаниям 
Виктора Байкова следствие смогло устано-
вить и остальных участников преступления. 
Так, 8 декабря 2020 года были задержаны 
бывшие совладелец кредитного учреждения 
Владимир Кваснюк и председатель правле-
ния Станислав Кулагин. СКР считает их орга-
низаторами преступной схемы, по которой 
из банка и вывели активы.

Еще через две недели в СИЗО были от-
правлены предполагаемые исполнители — 
находившийся три года в статусе свидетеля 
Владимир Генералов, сменивший в долж-
ности господина Кулагина за два месяца 
до отзыва у банка лицензии, и теневой фи-
нансист Евгений Смирнов. Интересно, что 
последний вместе с еще одним фигуран-
том — находящимся в розыске Александром 
Агабековым — в 1997 году уже был судим за 
хищение 100 млн руб. у Русского националь-
ного банка и 200 млн руб. у Сбербанка. Тогда 
Лефортовский райсуд Москвы приговорил 
за особо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) Евгения Смирнова к трем, а Алексан-
дра Агабекова — к пяти годам лишения сво-
боды. По некоторым данным, сейчас госпо-
дин Агабеков, которого Басманный райсуд 
Москвы 14 октября 2021 года заочно аресто-
вал для международного розыска, скрывает-
ся в США.

Остальные обвиняемые на днях присту-
пили к ознакомлению со 120 томами уголов-
ного дела. Никто из них своей вины в инкри-
минированных им деяниях не признает.

Защищающий Владимира Генералова ад-
вокат Эдуард Исецкий заявил „Ъ“, что его 
клиенту не в чем признаваться, поскольку 
ничего противоправного он не совершал, 
а в банке проработал всего два месяца. «Ког-
да уголовное дело расследуется пять лет, всег-
да для оправдания проеденного правоохра-
нителями хлеба необходимы „ритуальные 
жертвы“, ибо ошибки система не признает, 
и увы, таковой „жертвой“ на заклание опре-
делен и мой подзащитный, оказавшийся не 
там и не в то время»,— добавил защитник.

Олег Рубникович

«Город» остался  
без активов
Из банка было выведено более 10 млрд рублей

Центральный районный суд  Тольятти 
в связи с истечением срока давности 
прекратил производство по громкому 
уголовному делу бывших руководите-
лей тольяттинского Национального тор-
гового банка (НТБ), входивших в бли-
жайшее окружение экс-владельца этого 
кредитного учреждения, а впоследст-
вии главы «Глобэкса» Виталия Вавили-
на. Они обвинялись в мошенничестве 
на сумму 1,1 млрд руб. Согласно фабуле 
обвинения, финансисты купили за счет 
средств банка по явно завышенной цене 
недостроенный торговый центр.

Решение о судьбе этого уголовного дела 
принимала судья Ирина Онучина, одна из 
самых опытных в Центральном райсуде То-
льятти. Именно она недавно рассматрива-
ла, в частности, уголовное дело бывшего 
главы Тольяттихимбанка Александра Попо-
ва, который за попытку дать взятку в разме-
ре $2 млн судьям Верховного суда был приго-
ворен к 7,5 года колонии.

Для того чтобы рассмотреть ходатайство 
защиты экс-руководителей НТБ о прекраще-
нии производства по делу в связи с истече-
нием срока давности и удовлетворить это 
прошение, председательствующей пона-
добилось одно заседание. Кстати, отметим, 
что первоначально материалы расследова-
ния, проведенного СКР в отношении финан-
систов, поступили для рассмотрения в За-
москворецкий суд Москвы. Однако там не 
согласились с тем, как была определена под-
судность дела, и переправили его в Тольятти.

Как ранее сообщал „Ъ“, дело в отношении 
основателя и экс-советника председателя 
правления НТБ 82-летнего Бориса Флигиля, 
а также бывших вице-президентов кредитно-
го учреждения Дины Даровской, Валентины 
Корытиной и Александра Догадкина нача-
лось 26 февраля 2020 года. Тогда в местном аэ-
ропорту Курумоч приземлился спецборт, на 
котором в Тольятти прилетели несколько де-
сятков человек — следователи СКР, оператив-
ники управления «К» и сотрудники спецназа 

ФСБ. Возглавлял правоохранителей следо-
ватель Руслан Миниахметов, который и вел 
это дело. Отметим, что одновременно он ру-
ководил расследованием и в отношении тог-
дашнего главы банка «Глобэкс» Виталия Ва-
вилина, в ближайшее окружение которого 
входили и все фигуранты нового расследова-
ния. Сам господин Вавилин, напомним, тог-
да обвинялся в растрате €12,1 млн.

Разделившись на несколько групп, при-
летевшие провели обыски в домах банки-
ров, допросили их и тем же бортом доста-
вили в Москву, где вскоре суд фигурантов 
арестовал. Исключением стал лишь Борис 
Флигиль, оставшийся в Тольятти под подпи-
ской о невыезде.

За два года расследования в деле меня-
лись не только следователи, но и потер-
певшая сторона — ею стал Промсвязьбанк. 
Мало того, размер ущерба в материалах дела 
также не раз корректировался: сначала он 
составлял около 1 млрд руб., затем умень-
шился примерно вдвое, а затем вновь вырос 
до 1,1 млрд руб. И роли фигурантов в совер-
шении особо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) на разных стадиях следствия 
выглядели по-разному.

Расследование завершилось весной это-
го года. Окончательная версия обвинения со-
стояла в том, что четверо банкиров составили 
организованную преступную группу во гла-
ве с Борисом Флигилем. Как считало следст-
вие, не позднее апреля 2011 года опытный 
банкир привлек в качестве исполнителей хи-
щений вице-президентов НТБ Дину Даров-
скую, Валентину Корытину и Александра До-
гадкина, занимавшего также пост советника 
президента банка «Глобэкс». Много лет зна-
комые между собой финансисты, как счита-
ло следствие, были обязаны господину Фли-
гилю своим трудоустройством и карьерным 
продвижением и поэтому легко согласились 
на участие в исполнении разработанного им 
преступного плана.

Сам же план, говорится в материалах 
дела, заключался в хищении средств НТБ 

в размере 1,1 млрд руб. путем осуществле-
ния двух внешне не связанных между собой 
операций. Первой являлась покупка банком 
дополнительных инвестиционных паев за-
крытого паевого фонда «Рико-фонд», вто-
рой — выкуп этим же фондом недостроенно-
го торгового центра у местного ООО «Нексус». 
По данным следствия, фонд и владелец ТРЦ 
были аффилированы с обвиняемыми.

По версии следствия, для осуществле-
ния своего плана банкиры получили в кон-
салтинговом центре «Алекс-прайс» завы-
шенную оценку недвижимости. Причем, 
судя по материалам дела, фигуранты пре-
доставили оценщикам «заведомо ложные 
сведения» о степени готовности объекта 
на 84%. Получив же требуемый пакет доку-
ментов с завышенными данными о стоимо-
сти недостроя, Валентина Корытина, Дина 
Даровская и Александр Догадкин ввели 
в заблуждение председателя и других чле-
нов правления банка, убедив их одобрить 
как покупку новых паев «Рико-фонда», так 
и приобретение недостроенного центра 
под видом его включения в состав имуще-
ства фонда. При этом, говорилось в деле, 
фигуранты утаивали от своих коллег са-
мый важный нюанс сделки: покупка тор-
гового центра не только будет осуществле-
на по завышенной цене, но и оплачиваться 
на самом деле будет не деньгами фонда, а за 
счет средств, которые НТБ заплатит за его 
паи. В результате, после того как 19 сентя-
бря 2011 года большой кредитный комитет 
НТБ одобрил сделки, полученные от банка 
за паи «Рико-фонда» 1,1 млрд руб. перекоче-
вали на счета «Нексуса».

Никто из фигурантов вины не призна-
вал, а защита настаивала, что все сделки не-
однократно проверялись и к ним никогда 
не было претензий. Нужно добавить, что, за-
крыв дело в связи с истечением срока дав-
ности, суд не стал рассматривать и заявлен-
ный потерпевшей стороной иск. Впрочем, 
его можно будет подать и в гражданский суд.

Владислав Трифонов

Обвинение в мошенничестве 
не уложилось в сроки давности
Прекращено дело тольяттинских банкиров

Александр Селиверс-
тов вернулся по этапу 
в Москву   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Лесогоны
Экологи призвали не благоустраивать столичные парки
Ряд экологических организаций, вклю-
чая «Гринпис России» и WWF России, 
призывают мэра Москвы Сергея Со-
бянина отказаться от благоустройства 
природных территорий города. По пла-
нам чиновников, на «приведение в поря-
док» городских парков будет потраче-
но около 28 млрд руб. в ближайшие три 
года. Экологи настаивают: ценность от-
носительно нетронутых столичных ле-
сов гораздо выше «рукотворных благо-
устроенных территорий», а любое вме-
шательство приведет к их деградации. 
В московской мэрии пока не ответили 
на призыв, однако в профильном коми-
тете Мосгордумы поддерживают необ-
ходимость проводимых работ. А на пор-
тале «Активный гражданин» в настоя-
щий момент проходит голосование, 
в ходе которого москвичи высказывают 
свое отношение к планируемому бла-
гоустройству Битцевского леса и парка 
«Покровское-Стрешнево».

Московское городское общество защи-
ты природы, «Гринпис России», Центр ох-
раны дикой природы, WWF России и об-
щественная экологическая организация 
ЭКА просят мэра Москвы Сергея Собянина 
исключить из бюджета города статью расхо-
дов на работы по благоустройству особо ох-
раняемых и других природных территорий 
Москвы. Об этом говорится в письме орга-
низаций, которое они направили в столич-
ную мэрию. Всего в Москве 136 ООПТ. Среди 
них, например, нацпарк «Лосиный остров», 
комплексный заказник «Зеленоградский», 
природно-исторические парки «Покров-
ское-Стрешнево», «Москворецкий», «Косин-
ский», «Царицыно» и «Останкино».

Проект бюджета Москвы на 2022 год 
и плановый период 2023–2024 годов 
на прошлой неделе был одобрен Мосгорду-
мой в первом чтении. Из него следует, что 
за три года на благоустройство парков и озе-
лененных территорий будет направлено 
около 28 млрд руб.

Столичные природные территории, ко-
торые относительно мало затронуты хо-
зяйственным воздействием, незаменимы 
для обеспечения экологической безопас-

ности населения, говорится в письме: «Без 
них невозможно устойчивое развитие Мо-
сквы, они формируют более комфортный 
микроклимат в городе, очищают загряз-
ненный городской воздух, сохраняют био-
разнообразие, которое признается важней-
шим показателем состояния окружающей 
среды». Любое же антропогенное вмеша-
тельство — замена деревьев на «зеленые 
насаждения паркового типа», устройство 
декоративных газонов вместо лугового раз-
нотравья средней полосы России и строи-
тельство объектов — ослабит защитные 
свойства природных экосистем, уверены 
экологи. «Экологическая ценность город-
ских лесов принципиально выше, чем ру-
котворных благоустроенных территорий, 
по всем параметрам: поглощению парни-

ковых газов, температурному комфорту, 
регулированию поверхностного стока»,— 
подчеркивают авторы обращения.

В связи с этим экологи просят не выпол-
нять работы по обустройству природных тер-
риторий до тех пор, пока «с привлечением 
лучших специалистов по охране природы 
не будут научно обоснованы необходимость 
благоустройства каждой особо охраняемой 
и иной природной территории и соответст-
вующие планы, программы». «Не допустите 
уничтожения природного наследия Москвы 
благоустроительным вмешательством и со-
храните естественную природу российской 
столицы для будущих поколений»,— призы-
вают они мэра в письме.

«Все природные территории в Москве уже 
используются и обустроены для повседнев-
ного отдыха горожан,— указывает руково-
дитель Московского городского общества 
защиты природы Галина Морозова.— Зачем 
сейчас их дополнительно благоустраивать? 
То, что там планируется строить, не совме-
стимо с природой — это уже урбанизация, 

а не благоустройство». По ее мнению, подоб-
ные работы снизят интерес к отдыху там мо-
сквичей. По мнению эксперта «Гринписа 
России» Михаила Крейндлина, сейчас благо-
устройство природных территорий в Москве 
идет хаотично, в то время как для их сохране-
ния необходимо провести научные исследо-
вания и обоснования таких работ. Он также 
напоминает, что в 2020 году Госдума отме-
нила государственную экологическую экс-
пертизу при строительстве любых объектов 
на ООПТ регионального значения: «Поэто-
му никакой экологической оценки и обще-
ственных слушаний проводиться не будет».

„Ъ“ отправил запрос в правительство Мо-
сквы с просьбой прокомментировать об-
ращение, однако там оперативно ответить 
не смогли.

Отметим, в 2020 году столичные власти 
провели тендер на комплексный анализ 
Битцевского леса для разработки концеп-
ции развития этих природных террито-
рий. Договор на общую сумму 87 млн руб. 
был заключен с проектным бюро «Атлас». 
Впрочем, против подобного благоустройст-
ва выступает часть жителей близлежащих 
районов. Жители Коньково, в частности, со-
брали около 20 тыс. подписей под обраще-
нием против обустройства и возможной за-
стройки Битцевского леса.

В начале ноября 2021 года столичный де-
партамент по конкурентной политике объ-
явил тендер с начальной ценой 256 млн 
руб. на «выполнение проектно-изыскатель-
ских работ по приведению в нормативное 
состояние территорий в районах Чертано-
во Южное, Ясенево, Чертаново Северное, 
Чертаново Центральное города Москвы». 
В техническом задании идет речь о строи-
тельных работах на территории площадью 
112 га природно-исторического парка «Бит-
цевский лес» (всего 2,2 тыс. га). Из докумен-
тов следует, что на его участках планируется 
возвести 13 спортивных площадок, 4 тен-
нисных корта, 3 скейтпарка, три памп-трека, 
скалодром и спортивный комплекс в 3 тыс. 
кв. м. Также на территории Битцевского леса 
появятся 600 урн и столько же скамеек, 150 
беседок, 300 вольеров для птиц и мелких жи-
вотных, 38 км освещения, дождевая канали-

зация, а также 344 камеры видеонаблюде-
ния. Местные жители, узнав об этом тендере, 
в социальных сетях призывают начать сбор 
подписей и против этого проекта.

Сейчас на портале «Активный гражда-
нин» проходит голосование, посвященное 
благоустройству Битцевского леса. Жителей 
спросят, в частности, поддерживают ли они 
создание «комфортной и доступной среды 
для отдыха» в парке. Схожее голосование 
проходит и по поводу дальнейшей судьбы 
парка «Покровское-Стрешнево». Накануне 
Сергей Собянин заявил, что в его северной 
части будет расположен эколого-просвети-
тельский парк. А в северо-восточной части, 
вдоль Ленинградского шоссе, планируется 
устроить беговую дорожку со специальным 
покрытием, создать экстрим-парк, зоны вор-
каута и «большое спортивное ядро».

По мнению главы Института экономики 
города Надежды Косаревой, городские леса 
требуют сохранения в первозданном виде, 
однако некоторое благоустройство все рав-
но должно быть. «Например, туалеты, ме-
ста, где можно купить воду, обустроенные 
пешеходные дорожки,— говорит она.— 
Но, безусловно, под такие объекты не нуж-
но вырубать лес, строить их можно только 
на свободных участках, пустырях».

Председатель комиссии Мосгордумы 
по экологической политике Александр Со-
ловьев (СР) обращает внимание, что у боль-
шинства природных территорий Москвы 
есть деление на зоны, например, рекреаци-
онные и особо охраняемые. «Территории 
последних должны оставаться нетронуты-
ми, их границы не должны изменяться,— 
считает он.— А вот в рекреационных, если 
их площадь позволяет обойтись без вырубки 
и уничтожения зеленых насаждений, такие 
сооружения (спортивные площадки и объек-
ты.— „Ъ“) делать можно. Прогулочные участ-
ки, где есть вытоптанные грунтовые дороги, 
обустроить — это нормально». Кроме того, 
по его словам, благоустройство позволяет 
привести в надлежащее состояние инфра-
структуру, которая уже есть в парках, а также 
повысить безопасность граждан.

Анна Васильева, 
Александр Воронов

«Экологическая ценность город-
ских лесов принципиально выше, 
чем рукотворных благоустроен-
ных территорий, по всем параме-
трам»,— считают эксперты  
ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ЯКЕЛЬ

Родители детей с диабетом 
объяснили проблему на пальцах
Пациентов просят обеспечить приборами  
непрерывного мониторинга глюкозы

Родители детей с диабетом пер-
вого типа вынуждены самостоя-
тельно приобретать приборы не-
прерывного мониторинга глю-
козы (НМГ), хотя они включены 
Минздравом в стандарт оказания 
помощи и положены 85,5% детей 
с таким диагнозом. Всего в Рос-
сии, по официальным данным, 48 
тысяч детей с диабетом первого 
типа, из них более 4 тысяч — в Мо-
скве. Московская городская ас-
социации родителей детей-инва-
лидов получила более 300 жалоб 
от семей, не обеспеченных дат-
чиками НМГ, и планирует пере-
дать их в прокуратуру. В столич-
ном депздраве заявили „Ъ“ сооб-
щили, что приборы НМГ исполь-
зуются как дополнение к тради-
ционному контролю гликемии 
и не заменяют его.

Москвичка Мария Блохина, мать 
ребенка с диабетом первого типа, 
сообщила „Ъ“, что при попытке по-
лучить рецепты на системы НМГ ро-
дители детей-диабетиков сталкива-
ются с отказами. В поликлиниках 
говорят, что датчики — лишь до-
полнительный способ контроля. 
Родители настаивают, что совре-
менные системы позволяют контр-
олировать уровень сахара в крови 
без необходимости 4–8 и более раз 
в день прокалывать палец глюкоме-
тром. В начале ноября они записа-
ли видеообращение к мэру Сергею 
Собянину: «Наши дети хотят жить, 
развиваться и не бояться умереть. 
Непрерывный мониторинг позво-
ляет это делать».

Система НМГ использует датчик, 
который устанавливается на зад-
нюю поверхность плеча пациента 
на срок до 14 дней. Прибор делает 
до 280 замеров в сутки. Процеду-
ра позволяет узнать, в какое время 
произошла гипогликемия, с чем 
она связана, и подобрать дозу инсу-
лина. По словам Марии Блохиной, 
ежемесячно ее семья вынуждена 
тратить на такие датчики 9 тыс. руб.

Глава подразделения диабета Мо-
сковской городской ассоциации ро-
дителей детей-инвалидов Юлия 
Панкова рассказывает, что в 2019 
году приняты клинические реко-
мендации по лечению сахарного 
диабета у детей и взрослых, в ко-
торые включены системы НМГ. Не 
позднее чем через полгода на осно-
ве этого документа Минздрав РФ 
обязан был разработать стандарты 
медпомощи. Однако они появились 
только в январе (взрослые) и в мар-
те (детские) 2021 года после пред-
ставления Генпрокуратуры в авгу-

сте 2020 года. В новых стандартах 
говорится, что НМГ показан 85% де-
тей с диабетом. Госпожа Панкова 
объясняет: «Наши дети — инвали-
ды и обеспечиваются медизделия-
ми из перечня в рамках набора со-
циальных услуг. Но Минздрав не 
привел перечень в соответствие со 
стандартом: туда не внесли систе-
мы НМГ, из-за этого нет федерально-
го финансирования».

По закону «Об охране здоро-
вья граждан» у регионов есть обя-
занность лечить пациентов по 
к линическим рекомендациям 
и стандартам. Как минимум в де-
сяти субъектах, указывает госпожа 
Панкова, детей уже обеспечивают 
системами НМГ за счет бюджета: та-
кое решение принято в Брянской, 
Мурманской, Белгородской, Свер-
дловской, Пензенской областях, 
Дагестане, Ставропольском крае, 
ЯНАО, ХМАО и Забайкалье. В Мо-
скве по решению врачебной комис-
сии датчиками обеспечивают взро-
слых пациентов, а для детей, по 
словам Юлии Панковой, не прово-
дят даже комиссии — между тем, 
«среди взрослых пациентов по стан-
дарту положено обеспечить датчи-
ками 30%, то есть выборочно. Сре-
ди детей — почти всех, а в Москве 
это 4250 пациентов». Московская ас-
социация родителей детей-инвали-
дов получила более 300 обращений 
от родителей, которые планирует 
передать в прокуратуру.

Юлия Панкова подчеркивает, что 
проблема необеспечения система-
ми НМГ федеральная. Администра-
тор чата в Viber для родителей де-
тей с сахарным диабетом «Сладкие 
детки» из Кемеровской области Яна 
Платонова подтверждает, что семьи 
вынуждены покупать датчики само-
стоятельно — а это «ко всем прочим 
расходам минимум плюс 10 тыс. 
руб.» в месяц. По ее словам, родите-
ли неоднократно обращались в про-
куратуру и минздрав региона, но 
в ответ получали ответы, что «при-
бор не входит в перечень средств, 
предоставляемых бесплатно».

Александр Алушкин, отец ре-
бенка с сахарным диабетом пер-
вого типа, из Башкирии рассказы-
вает, что в месяц закупка систем 
непрерывного мониторинга глю-
козы для его 13-летнего сына обхо-
дится в 10–14 тыс. руб., эти суммы 
«неподъемны для семьи». У господи-
на Алушкина есть решение Киров-
ского райсуда Уфы, который в сен-
тябре обязал минздрав республики 
обеспечивать ребенка этими прибо-
рами, однако министерство до сих 

пор не исполнило решение. Всего 
в Башкирии с сахарным диабетом 
первого типа живут около 1,5 тыс. 
детей, а в России, по официальным 
данным, 48 тыс.

„Ъ“ направил запрос в Минздрав 
РФ, однако пока не получил отве-
та. В департаменте здравоохране-
ния Москвы „Ъ“ сообщили, что ос-
новным способом самоконтроля 
гликемии является контроль с по-
мощью тест-полосок, а системы не-
прерывного мониторинга, согласно 
клиническим рекомендациям, ис-
пользуются как дополнение к тра-
диционному самоконтролю глике-
мии (тест-полоскам) и не заменяют 
его. Там подтвердили, что систе-
мы НМГ и сенсоры к ним не входят 
в утвержденный правительством 
перечень медицинских изделий, 
отпускаемых по рецептам на ме-
дицинские изделия при предостав-
лении набора социальных услуг. 
«Дополнительно сообщаем, что на 
2021 год закуплено более 8,5 млн 
тест-полосок для обеспечения бо-
лее 4,5 тыс. детей. На сегодняшний 
день все дети с данным диагнозом 
полностью обеспечены необходи-
мыми медицинскими изделиями 
(тест-полосками) для самостоятель-
ного контроля уровня глюкозы»,— 
написали в депздраве.

Эндокринолог сети медицин-
ских центров «Поликлиника.ру» Ма-
рия Абакумова отмечает, что резкое 
снижение уровня глюкозы при са-
харном диабете может быть жизне-
угрожающим состоянием — причем 
его достаточно трудно отследить. 
«Многократные ежедневные проко-
лы пальца может выдержать практи-
чески любой взрослый, но ребенку 
трудно объяснить, зачем постоянно 
проходить эту болезненную проце-
дуру»,— говорит госпожа Абакумо-
ва. С ней согласна педиатр, руково-
дитель программы «Альфа-Эндо» 
благотворительного фонда КАФ 
Анна Карпушкина: «Системы не-
прерывного мониторинга глюко-
зы упрощают жизнь. Это меньший 
стресс для детей, боящихся любых 
уколов (ведь детям приходится еще 
получать инъекции инсулина до 4–8 
раз в день), и возможность для роди-
телей круглосуточно наблюдать за 
уровнем глюкозы ребенка». Мария 
Абакумова добавляет, что благодаря 
НМГ снижаются риски декомпенса-
ции сахарного диабета и развития 
осложнений.

Наталья Костарнова;  
Майя Иванова, Уфа;  
Даниил Тарабукин,  
Новосибирск

Опасное вождение  
с элементами рецидива
„Ъ“ выяснил, какие нововведения для водителей  
попали в проект нового КоАП

В «водительскую» часть КоАП 
войдет ряд новых норм, в частно-
сти, речь идет о процедуре вре-
менного ограничения водитель-
ских прав до решения суда, а так-
же штрафе в 40 тыс. руб. за «не-
однократный» отказ остановить 
машину по требованию полиции 
во время погони. „Ъ“ удалось оз-
накомится с проектом нового ко-
декса от Минюста. Документ по-
полнили и инициативы по борьбе 
с нарушителями, анонсирован-
ные ранее МВД и региональны-
ми властями: санкции за систе-
матические нарушения, опасное 
вождение, парковку автомобиля 
на газоне, выбрасывание мусора 
из транспортного средства и т. д. 
Минюст при этом планирует пол-
ностью отказаться от примене-
ния административного ареста 
для водителей.

Первую редакцию проекта ново-
го КоАП, напомним, Минюст пред-
ставил еще в начале 2020 года, затем 
документ дорабатывался, в мае 2020 
года он снова вышел на обсуждение 
на regulation.gov.ru и вновь направ-
лен на доработку. Сейчас подготовле-
на новая редакция, „Ъ“ ознакомился 
с ее текстом.

Нормы, вошедшие в «водитель-
скую» главу кодекса (сейчас она 12-я, 
будет 21-я), в той или иной форме ра-
нее уже звучали, „Ъ“ о них подробно 
рассказывал. Это, к примеру, система 
наказания для систематически нару-
шающих ПДД: водителя, совершив-
шего в течение года три грубых на-
рушения (проезд на красный свет, не 
пропуск пешехода на переходе и т. д.), 
будут лишать прав. Появится штраф 
за так называемое опасное вождение 
(также давняя инициатива МВД). Во-
шли в проект и ранее обнародован-
ные санкции для нетрезвых водите-
лей: штраф до 50 тыс. руб. и лишение 
прав за езду в пьяном виде с ребен-
ком в салоне машины, а также задер-
жание автомобиля пьяного водителя 
под залог в 30 тыс. руб. Часть норм ра-
нее предлагали ввести региональные 
власти, например, штраф за выброс 
мусора из автомобиля является ини-
циативой Москвы и Подмосковья.

„Ъ“ обнаружил в проекте и ряд но-
вых норм, в прежних версиях и пу-
бличном поле не упоминавшихся.

Так, ряд составов впервые допол-
нены усиленными санкциями за по-
вторные (в течение года) нарушения. 
За управление автомобилем с нечи-
таемым грязным номером, если это 
не первый такой случай, водитель 
может быть оштрафован на 5 тыс. 
руб. или даже лишиться прав. Реци-

див с чрезмерной тонировкой гро-
зит штрафом в 3 тыс. руб. Ужесточает-
ся наказание за отказ остановиться 
по требованию полицейского. В дей-
ствующей ст. 12.25 КоАП фигурирует 
штраф в 500–800 руб. Новый кодекс 
предусматривает лишение прав на 
срок до трех лет или штраф 40 тыс. 
руб. за «неоднократный» отказ оста-
новится, если это создало угрозу жиз-
ни или здоровью граждан. Речь идет 
о ситуациях, когда полиция выну-
ждена гнаться за нарушителем или 
даже открывать огонь.

Санкция за стоянку вне специ-
ально отведенных «карманов» уве-
личится с 1 тыс. до 3 тыс. руб. и при 
этом сможет применяться не только 
на автомагистралях, как сейчас, но 
и на «дорогах для автомобилей», обо-
значаемых знаком 5.3 (к примеру, на 
МКАД). Вводится штраф в 1–2 тыс. 
руб. за управление «средствами и ме-
ханизмами, не предназначенными 
для движения по автодорогам обще-
го пользования» (снегоходами, боло-
тоходами, кроссовыми мотоцикла-
ми, мотоблоками и др. при выезде 
на проезжую часть). Максимальный 
штраф за перевозку детей без ав-
токресла увеличивается с 3 тыс. до 
5 тыс. руб.

Главное смягчение нового кодек-
са — полное исключение из КоАП та-
кого вида наказания, как арест. Ми-
нюст прорабатывает такой сценарий 
в рамках гуманизации законодатель-
ства об административных правона-
рушениях, поясняет источник „Ъ“, 
но окончательного решения еще 
нет. Арест на практике очень тяжело 
применять, это дорого обходится го-
сударству, поясняет другой собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ходом работы 
над проектом. Этот вид наказания 
сегодня применяется за управление 
автомобилем водителем, лишенным 
прав, либо за нетрезвое вождение, 
если гражданин ранее был лишен 
прав или не имел удостоверения. 
Только по этим двум составам в 2021 
году было арестовано более 19 тыс. 
человек, следует из данных Верхов-
ного суда.

Одновременно Минюст также ра-
ботает над проектом процессуаль-
ного КоАП. В нем впервые, как ста-
ло известно „Ъ“, вводится процедура 
временного «ограничения» права 
управления транспортным средст-
вом: она будет применяться в тех слу-
чаях, когда водитель грубо нарушил 
ПДД (например, остановлен нетрез-
вым за рулем), до решения суда. Сей-
час запрета водить машину нет. Тех, 
кто продолжит ездить, будут штрафо-
вать на 1–3 тыс. руб.

Важные изменения коснутся 
и миллионов водителей, ежегод-
но получающих штрафы за наруше-
ния, зафиксированные дорожными 
камерами. Планируется, что прави-
тельство РФ установит требования 
к комплексам и софту, правилам раз-
мещения камер, информированию 
автомобилистов. Если хоть одно из 
этих правил не будет соблюдаться, 
«письмо счастья» отправлено не будет. 
В противном случае это станет осно-
ванием для отмены штрафа. Причем 
инспектор ГИБДД сможет сделать это 
самостоятельно, не дожидаясь проте-
ста прокуратуры или жалобы от гра-
жданина (сегодня без этого отменить 
постановление невозможно). Штраф 
с камеры будет отменяться при «несо-
ответствии» данных об автомобиле 
сведениям, указанным в «письме сча-
стья», к примеру, при неверном номе-
ре или модели машины.

Новый КоАП учитывает ошибки 
старого и не предполагает резкого 
роста штрафов, комментирует про-
ект вице-президент Национального 
автомобильного союза Антон Шапа-
рин: «Но отсутствует раздел, посвя-
щенный наказанию пользователей 
средств индивидуальной мобильно-
сти и электросамокатов». Господин 
Шапарин также заметил, что в доку-
менте отсутствует термин «средняя 
скорость», хотя ранее на его появле-
нии настаивали многие эксперты. 
Основные коррупционные риски, 
считает Антон Шапарин, содержатся 
в новой статье, предполагающей ли-
шение прав за систематические на-
рушения. Эксперт по камерам Григо-
рий Шухман заметил, что из текста 
не ясно, допустимо ли камеру или 
смартфон в руках инспектора или 
гражданина относить к средствам 
автоматической фиксации. Споры 
об этом, напомним, ведутся в связи 
с применением в Москве приложе-
ния «Помощник Москвы» для фикса-
ции нарушителей на газоне.

Проекты кодексов, сообщили „Ъ“ 
в Минюсте, проходят согласования 
с 96 «заинтересованными ведомст-
вами» и организациями, затем бу-
дут доработаны и снова выложены 
на regulation.gov.ru, после чего даст 
заключение Минэкономики. От-
дельное согласование должно быть 
получено у Минфина для оценки 
«финансовых последствий» для бюд-
жетной системы (проект кодекса, 
напомним, помимо водительских 
санкций содержит массу других 
норм, влияющих на бизнес). Затем 
кодексы будут вноситься в прави-
тельство, но точных сроков нет. 

Иван Буранов
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Здесь Беларусь, здесь Польшей пахнет
Если кто-то и носит маски, то чтобы со-

греться, а не соблюсти санитарные усло-
вия. Люди надрывно кашляют. Кашель, 
хруст ломающихся веток, треск костра 
и шум вертолета или беспилотника — это 
то, как звучит лагерь.

Повезло тем, кто оказался здесь не 
один — с семьей или родственниками либо 
нашел земляков: больше шансов, что полу-
чится согреться у костра и раздобыть еду, 
когда привезут гуманитарную помощь (за 
два дня здесь раздали пять тонн грузов — 
воду, консервы, одеяла). Помощь органи-
зована Советом республики (верхней па-
латой белорусского парламента) вместе 
с Белорусским Красным Крестом и обще-
ственными организациями. «Оказываем 
помощь тем, кто в силу определенных об-
стоятельств здесь оказался»,— сказал „Ъ“ 
член Совета республики Игорь Гедич. Он 
напомнил об ответственности Запада, ко-
торый «устроил пожар» в странах, откуда 
бегут люди, и нарушениях европейцами 
гуманитарного права. При этом господин 
Гедич подчеркнул, что те, кто оказался на 
территории Белоруссии, въехали туда на 
законных основаниях. Люди, с которыми 
говорила корреспондент „Ъ“, прилетели 
в Минск в основном из Анкары или Дубая.

В лагере под Гродно в основном приезжие 
из Иракского Курдистана, но есть несколько 
человек с юга Ирака — из Басры и Наджафа, 
нашлись и трое сирийцев. Двое из них — Му-
хаммед из Алеппо и Халед из Дамаска сами 
подошли к корреспонденту „Ъ“, чтобы уз-
нать, есть ли новости из Евросоюза. «Они от-
кроют границу?» — спрашивает Халед. Гово-
рит он с трудом — дрожит от холода, губы 
посинели. Его друг Мухаммед держится чуть 
лучше, у него остались силы возмущаться: 
«Почему они не открывают границу? Нам 
Польша и Литва не нужны, пусть просто да-
дут нам пройти». Мухаммед рассказывает, 
что большая часть его семьи уже несколько 
лет живет в Германии. «Один мой двоюрод-
ный брат — врач, другой закончил универ-
ситет. Я тоже хочу учиться и работать»,— 
говорит он. Отец Мухаммеда в тюрьме, 
остальную семью раскидало по свету, в Си-
рии ничего не держит. Он хочет быть там, где 
рядом будут близкие люди.

Большинство собеседников „Ъ“ рассказы-
вают, что бежали от нищеты и безнадежно-
сти. Они жалуются на отсутствие работы, ми-
зерные зарплаты, а некоторые и на власти 
Иракского Курдистана. Однако все они смо-
гли собрать около $3 тыс. на человека, что-
бы оформить документы на въезд в Белорус-
сию. В пакет, предлагаемый турфирмами, 
чье происхождение отследить невозмож-
но, входили виза, билет на самолет и пара 
дней в гостинице в Минске. Остальное — до-
полнительные расходы. И таких расходов 
оказывается много: походное снаряжение 
(спальники, палатки), еда, жилье и, главное, 
деньги на такси, чтобы добраться из Мин-
ска до границы, а иногда и обратно в Минск. 
О том, где открывается потенциальная воз-
можность перейти границу, мигранты узна-
ют из чатов. Направляют их или анонимные 
представители фирм, которые организова-
ли поездку, или же «активисты». Несколько 
человек рассказали про курдского журна-
листа, который живет в Германии и актив-
но снабжает информацией соплеменников.

Часть мигрантов уже люди опытные. За 
шесть недель в Белоруссии они пытались пе-

рейти границу в разных местах, когда не по-
лучалось — переходили в другое место или 
возвращались в Минск. Одним из послед-
них мест, откуда пришлось уйти, многие на-
зывают Брест. «Поляки не дали нам пройти, 
заставили вернуться. Тогда белорусская по-
лиция посадила нас в такси, сказала, сколь-
ко денег мы должны заплатить, и отправила 
нас в Гродно»,— рассказывает один из «бы-

валых». Его приятель Махмуд добавляет, что 
провел три ночи в Польше в полиции, но 
его вернули в Белоруссию. Это было до того, 
как он попал в Гродно. У немолодой женщи-
ны Байян Ахмед пропал сын с женой и трое 
внуков. По ее словам, они перешли границу 
и были задержаны поляками. С тех пор она 
о своих родственниках ничего не слышала, 
надеется, что их найдут.

В лагерь у границы все добираются само-
стоятельно. Кто-то на такси, другие пешком. 
Один из собеседников „Ъ“ рассказал, что шел 
до лагеря из Гродно пять часов. Полиция раз-
ворачивает таксистов, везущих беженцев 
к границе, и они в основном зарабатыва-
ют на том, чтобы довести тех, кто до лагеря 
не добрался, обратно в город. «Тебя не пове-
зем, арабов ждем»,— сказали корреспонден-
ту „Ъ“ таксисты у ближайшего к лагерю пе-
рекрестка.

Один из тех, кто смог пройти в лагерь 
в среду, пожаловался, что полиция его изби-
ла и забрала деньги и вещи. Но остальные, 
наоборот, очень благодарят белорусов за по-
мощь и ругают поляков, которые не только 
не открывают границы, но и не дают спать — 
включают прожекторы и кричат ночью в ме-
гафон, чтобы мигранты возвращались до-
мой. Жители лагеря, в свою очередь, днем 
время от времени подходят к заграждению 
и требуют открыть проход. Стихийная акция 
протеста длится минут десять, затем стихает. 
«Мы не сдадимся»,— написал на английском 
на куске картона один из жителей лагеря.

Абдалла из Басры — отец пятерых детей. 
Он один из немногих, кто готов вернуться, 
но это уже почти невозможно. Во-первых, 
из лагеря выйти нельзя, белорусские власти 
не пускают, а снова бегать по лесу с детьми 
сложно. Во-вторых, визы просрочены. Собст-
венно, это проблема очень многих в лагере. 
Все, с кем говорила корреспондент „Ъ“, нахо-
дятся в Белоруссии от двух недель до 40 дней. 
Визы у них, как правило, двухнедельные, 
но есть и те, кто говорит, что въезд был раз-
решен на неделю. У некоторых даже были 

обратные билеты, но они уже тоже пропа-
ли. «А у меня нет визы, только приглашение 
и штамп о въезде в Белоруссию»,— говорит 
один курд (на вопрос, как его имя, отвечает: 
«Я просто человек, разве я не могу быть про-
сто человеком?»). Он из Курдистана приехал 
в Багдад, затем отправился в Дубай и оттуда 
прилетел в Минск и уже здесь в аэропорту за-
платил $250. Почему такая сумма, он не зна-
ет. Буквально через полчаса в другом конце 
лагеря медбрат Мустафа рассказывает, что 
с него взяли в аэропорту $110. «Показал свои 
документы, сказали — с вас такая сумма, от-
дал паспорт с деньгами, вернули паспорт со 
штампом»,— рассказывает он.

О том, что они «въехали просто по при-
глашению», рассказали корреспонденту 
еще несколько человек. Но только Муста-
фа смог досконально объяснить, что это оз-
начает. «Люди просто сами не понимают, 
что у них за документы. Тут нас две груп-
пы. У кого-то индивидуальные визы, у ко-
го-то групповые. Групповая виза в паспорт 
не ставится, только штамп на въезде. Груп-
повая виза намного дешевле, но хитрость 
в том, что все, кто есть в списке, должны пе-
ресечь границу группой и этой же группой 
выехать из страны. Если в группе на выезде 
не будет хватать одного человека, ее не вы-
пустят,— рассказывает Мустафа.— Так люди 
оказываются в ловушке».

Марианна Беленькая, Гродно

Кашель, хруст ломающихся веток,  
треск костра и шум вертолета  
или беспилотника — это то,  
как звучит лагерь   
ФОТО МАРИАННЫ БЕЛЕНЬКОЙ

Детям в палаточном лагере, 
учитывая наступление морозов, 
приходится особенно непросто   
ФОТО МАРИАННЫ БЕЛЕНЬКОЙ
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Россию притягивают к границе с Польшей
Москва сочла «выходящими за рамки здравого смысла» обвинения в причастности к кризису

Россию все более недвусмы-
сленно называют на Западе 
участником, если не инициато-
ром острого миграционного кри-
зиса на белорусско-польской 
границе. Власти Польши и Лит-
вы обвинили Москву в проведе-
нии «операции» на границе Ев-
росоюза. При этом покидающая 
пост канцлера ФРГ Ангела Мер-
кель созвонилась с президентом 
РФ Владимиром Путиным, по-
просив его повлиять на белорус-

ского лидера Александра Лука-
шенко. В Москве все обвинения 
в причастности к кризису катего-
рически отвергают, при этом за-
щищая союзника словами и дей-
ствиями, такими как совместное 
авиапатрулирование белорус-
ской границы.

За несколько дней обострения 
на белорусско-польской границе 
некоторые страны успели сделать 
однозначный вывод: в происходя-
щем виноват не только Минск, но 

и Москва. Первым эту мысль вы-
сказал во вторник вечером премь-
ер-министр Польши Матеуш Мора-
вецкий. По его мнению, речь идет 
о «части более крупной операции, 
скоординированной атаки, кото-
рая носит характер войны ново-
го типа». В среду политик развил 
мысль, сказав: «Это не миграцион-
ный кризис. Это политический кри-
зис, спровоцированный с целью 
дестабилизации ситуации в ЕС». 
«Мы хотим сотрудничества с Росси-

ей и Белоруссией, но и не с пистоле-
том у головы, а с демократическими 
странами, которые не использу-
ют политический шантаж, как мы 
трактуем события на нашей вос-
точной границе»,— добавил он. Со 
схожим заявлением о роли Минска 
и Москвы в среду выступил Арви-
дас Анушаускас — министр оборо-
ны Литвы, которая также столкну-
лась с наплывом мигрантов. 

Эту мысль тут же подхватили 
на Украине. Так, экс-глава МИДа 
Павел Климкин прокомментиро-
вал в Facebook состоявшееся в сре-
ду заседание Совета национальной 
безопасности и обороны (СНБО), 
ключевой темой которого ста-
ла ситуация на белорусско-поль-
ской границе. «Проведение (засе-
дания.— „Ъ“) СНБО по российской 
спецоперации с беженцами в Бела-
руси — это правильная история,— 
написал он.— Но заседание сле-
довало провести после встреч 
секретарей Советов безопасности. 
Как минимум Украины, Польши, 
Литвы и Латвии с участием Брюссе-
ля. Чтобы выйти с общей позицией 
и общей стратегией».

Представители Москвы и Мин-
ска продолжают утверждать, что 
не имеют к потоку мигрантов ни-
какого отношения. «Удивитель-
но, конечно, то, что мы слышим 
из Варшавы. Это, честно говоря, на 
мой взгляд, переходит все возмож-
ные рамки и приличия, и здравого 
смысла. Я говорю и об обвинениях 
в адрес нашей страны, и в целом об 

оценках ситуации... Ну невозможно 
же вот так, просто на голубом гла-
зу говорить неправду и врать»,— 
заявила представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова в утреннем 
эфире на YouTube-канале «Соловь-
ев Live». «Это абсолютно безответ-
ственное и неприемлемое заявле-
ние»,— согласился с такой оценкой 
выступления Матеуша Моравецко-
го пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

Глава МИД Белоруссии Владимир 
Макей подтвердил в интервью «РИА 
Новости»: «Никто (в Минске.— „Ъ“) 
никогда не получал из Москвы ни-
каких указаний об организации не-
легальной миграции. Это результат 
действий самого ЕС. Это просто по-
пытки оправдать свою конфронта-
ционную политику по отношению 
к Москве». При этом дипломат заве-
рил: «Мы как защищали и охраня-
ли границу, так и продолжаем. Толь-
ко в этом году около 700 лиц было 
задержано за попытку пересечь 
границу, пресечено 11 потоков не-
легальной миграции, заведено 14 
уголовных дел». 

Впрочем, эти цифры несоизме-
римы с числом нелегалов, которые 
успешно пересекли границу Евросо-
юза. В полиции ФРГ отмечают: с на-
чала года зарегистрировано свыше 
9 тыс. беженцев, которые попали 
в страну через Белоруссию и Поль-
шу. В основном это иракцы, сирий-
цы и афганцы. На этом фоне пред-
седатель конференции министров 
внутренних дел ФРГ Томас Штробль 

(представляет федеральную землю 
Баден-Вюртемберг) выступил про-
тив размещения беженцев на тер-
ритории Германии. «Если мы сейчас 
начнем перевозить в Германию пер-
вых беженцев от внешних границ 
ЕС, то это станет сигналом бедным 
или раздираемым конфликтами 
странам: отправляйтесь в путь, Лу-
кашенко как-нибудь добьется того, 
что вы попадете в Германию»,— ска-
зал он, дав понять, что допустить та-
кого сценария нельзя.

Тем временем Ангела Меркель, 
которая вскоре покинет пост кан-
цлера ФРГ, хоть и не стала публично 
обвинять Россию в причастности 
к происходящему, но решила со-
звониться с Владимиром Путиным, 
чтобы попросить его повлиять на 
Александра Лукашенко. «Канцлер 
подчеркнула, что использование 
белорусским режимом мигрантов 
против Европейского союза — бес-
человечно и совершенно неприем-
лемо»,— сообщил представитель 
правительства ФРГ Штеффен Зай-
берт. А на вопрос, почему госпожа 
Меркель не позвонила самому бе-
лорусскому президенту, господин 
Зайберт ответил так: «Оценка не-
мецкой стороны заключается в том, 
что российское руководство имеет 
значительное влияние в Минске 
и на режим Лукашенко».

В свою очередь, Владимир Пу-
тин выступил как раз за то, чтобы 
Минск и страны Европы общались 
между собой напрямую.

Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 29106,78 (–178,68)
РТС 1853,64 (–10,57)
FTSE 100 7340,15 (+66,11)

DAX 30* 16067,83 (+27,36)
DJIA* 36144,46 (-175,52)
NASDAQ Composite* 15730,493 (–156,05)

*На 21:10.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.11.21
Австралийский доллар 52,1022
Английский фунт 95,7210
Белорусский рубль 12,8984
Датская крона* 10,9961

Доллар США 70,6950
Евро 81,7870
Индийская рупия** 95,1801
Казахский тенге** 16,4867

Канадский доллар 56,9340
Китайский юань* 11,0601
Норвежская крона* 82,9685
СДР 99,7895

Сингапурский доллар 52,4560
Новая турецкая лира* 72,2557
Украинская гривна* 27,1232
Шведская крона* 82,2283

Швейцарский франк 77,4485
Японская иена** 62,5039
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Единый день импортозамещения
Инфраструктуру начнут переводить на отечественные оборудование и ПО одновременно

Для импортозамещения программно-
го обеспечения (ПО) и оборудования 
на объектах критической информа-
ционной инфраструктуры (КИИ) мо-
гут установить единый срок — с 1 ян-
варя 2023 года. При этом важные для 
страны сети будут переходить на отече-
ственные продукты только при нали-
чии соответствующих аналогов и по-
сле окончания сроков эксплуатации 
текущего оборудования и лицензий 
на иностранный софт. Из-за этого ус-
ловия исполнение требований может 
затянуться, в частности, на промыш-
ленных предприятиях, которые обыч-
но используют бессрочные лицензии, 
предупреждают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с проектом указа прези-
дента об экономических мерах обеспечения 
технологической независимости и безопас-
ности объектов КИИ. Документ разрабо-
тан Минцифры, 28 октября замруководите-
ля аппарата правительства Леонид Левин 
направил его на согласование в государст-
венно-правовое управление президента. 
В Минцифры отказались от комментариев. 
Господин Левин не ответил на звонки и со-
общения „Ъ“.

• Объекты КИИ — это госорганы, банки, объ-
екты транспорта, связи, здравоохранения, 
предприятия оборонной, топливной и атом-
ной промышленности и энергетики. Их тех-
нологические сети относятся к критически 
важным для страны.
Проект устанавливает единый срок пе-

рехода КИИ на отечественное оборудова-
ние и ПО — 1 января 2023 года. Контролиро-
вать импортозамещение в части софта будет 
Минцифры, а в части оборудования — Мин-
промторг. В банковской сфере процесс будет 
согласовываться с ЦБ, следует из документа. 
В нем отмечается, что организации должны 
будут преимущественно перейти на россий-

ское ПО после окончания срока действия 
прав на используемый софт и при наличии 
отечественных аналогов. В телекоммуника-
ционном оборудовании и радиоэлектрон-
ной продукции переход произойдет по исте-
чении сроков амортизации существующей 
техники.

Сроки импортозамещения на объектах 
КИИ были предметом острой дискуссии. 
В 2020 году Минцифры предлагало перейти 
на преимущественное использование оте-
чественного ПО с 2021 года, а на российское 
оборудование — с 2022 года. Это не устроило 
Ассоциацию банков России, которая попро-
сила председателя правительства Михаила 
Мишустина отсрочить переход до 2025–2026 

годов (см. „Ъ“ от 17 июня 2020 года). В следу-
ющей версии проекта Минцифры согласи-
лось сдвинуть сроки на 2024–2025 годы (см. 
„Ъ“ от 2 ноября 2020 года), что вызвало недо-
вольство уже IT-ассоциаций (см. „Ъ“ от 20 но-
ября 2020 года).

«В результате мы с Минцифры пришли 
к компромиссу — январь 2023 года»,— пояс-
нила председатель правления АРПП «Отече-
ственный софт» Наталья Касперская. Пере-
ход на преимущественное использование 
российского ПО после окончания срока дей-
ствия прав на текущий софт является «смяг-
чающим» условием, полагает исполнитель-
ный директор АРПП «Отечественный софт» 
Ренат Лашин. 

Реальный срок перехода на российское 
ПО будет зависеть от того, какая лицензия 
у объекта КИИ на его текущий софт — бес-
срочная или по подписке, отмечает замести-
тель управляющего директора «Ланит-Интег-
рации» Олег Головко. В первом случае, по его 
оценке, на объекте придется обновлять ПО че-
рез пять-семь лет, подписка же в среднем дей-
ствует от года до трех лет. «Сложнее обстоят 
дела с лицензиями на прикладное программ-
ное обеспечение промышленных систем 
(АСУТП). Они обычно бессрочные и поставля-
ются иностранными компаниями вместе с их 
оборудованием»,— отмечает господин Голов-
ко. По его словам, эксплуатационный цикл 
АСУТП может составлять до 30 лет.

В случае с долгосрочными лицензиями 
есть риск, что их могут внезапно отозвать, 
предупреждает господин Лашин. Бессроч-
ная лицензия позволяет долгое время не ме-
нять ПО, признает эксперт, «разорвать этот 
круг и компенсировать новую норму» мо-
жет обязанность создавать новые системы 
под отечественное оборудование.

Основные сложности в процессе перехо-
да, скорее всего, испытает промышленность, 
полагает консультант по информбезопасно-
сти компании «Инфосистемы Джет» Николай 
Скварский. Стоимость полного одномомент-
ного перехода на отечественные аналоги 
для крупных организаций может достигать 
3 млрд руб., уточняет глава отдела консалтин-
га информационной безопасности Step Log-
ic Денис Пащенко. Реализовать задачу в ука-
занные сроки невозможно, уверен директор 
технического департамента RTM Group Фе-
дор Музалевский: «Если в части софта у нас 
еще есть задел, то понимания, как решить во-
прос с необходимым железом, пока нет». По 
его мнению, КИИ потребуется не менее пяти 
лет для полного перехода на отечественное 
оборудование и ПО.

Юлия Степанова
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Еще недавно рекомендации ЦБ вос-
принимались участниками рын-
ка как прямой запрет, но чем шире 
пытается распространить мегарегу-
лятор свой контроль, тем меньшую 
силу имеют его рекомендации.

В этом смысле крайне показате-
лен пример рекомендаций, связан-
ных с ограничением участия профес-
сиональных кредиторов в сервисах 
рассрочек без оформления кредит-
ного договора или договора займа 
(см. „Ъ“ от 2 ноября). Финансисты 
просто проигнорировали рекомен-
дации, продолжив предоставлять 
продукты в той форме, в которой 
и ранее, хотя и обещали изучить ре-
комендации ЦБ. 

Сервисов рассрочек пока немно-
го, и большая часть из них, по сути, 
не совершает описанных в рекомен-
дациях ЦБ нарушений или соверша-
ет косвенно. Наиболее очевидный 
нарушитель, если судить по призна-
кам, описанным в письме ЦБ,— банк 
«Тинькофф». Он и профессиональ-
ный кредитор, поднадзорный ЦБ, 

и владеет сервисом «Долями», кото-
рый выдает рассрочки без договора 
кредита/займа. На запрос „Ъ“ там со-
общили, что «приветствуют инициа-
тивы регулятора по формированию 
оптимальных и прозрачных правил 
в диалоге с рынком и готовы в этом 
участвовать», проигнорировав пря-
мой вопрос об исполнении рекомен-
даций ЦБ. «Мы понимаем опасения 
регулятора, поскольку это новый для 
РФ сервис, для которого еще нет зако-
нодательства»,— указывают участни-
ки нового рынка.

И перед такой откровенной нагло-
стью ЦБ, имеющий достаточно рыча-
гов, способных заставить участников 
рынка прислушаться к своим реко-
мендациям, похоже, опустил руки. 
На запрос „Ъ“ относительно игнори-
рования уже данных рекомендаций 
и дальнейших мер по борьбе с рас-
срочками без должного оформления 
там сообщили, что дальнейших мер, 
видимо, не будет. «В отношении иных 
форм участия, а также взаимодей-
ствия с продавцами и операторами 
сервисов рассрочки рекомендаций 
в информационном письме не содер-
жится»,— указали в ЦБ.

Впрочем, понять регулятора мож-
но — при полном игнорировании 
рекомендаций участниками лишь 
отчасти подконтрольного ему рын-
ка лучше сосредоточиться на клю-
чевых проблемах, которых в финан-
совом сегменте предостаточно. За 
первые три квартала в годовом выра-
жении увеличилось поступление жа-
лоб на микрофинансовые организа-
ции (+37,3%) и страховые компании 
(+20,4%), следует из опубликованной 
в среду статистики ЦБ. Выросло и ко-
личество жалоб на профессиональ-
ных участников рынка ценных бу-
маг — их стало в 1,6 раза больше на 
фоне продолжающегося притока роз-
ничных инвесторов на фондовый ры-
нок. В такой ситуации, хочется, что-
бы ЦБ сосредоточился и догнал хоть 
 каких-то зайцев…

Рекомендации ЦБ, 
связанные с ограни-
чением участия про-
фессиональных кре-
диторов в сервисах 
рассрочек, финанси-
сты проигнорировали. 
И ничего им за это  
не было

Как зеленилась сталь
Металлургам потребуется 100 ГВт ВИЭ для перехода на водород

Металлургическим компаниям РФ 
для полного перехода на использова-
ние «зеленого» водорода при выплав-
ке стали необходимо около 100 ГВт 
новых мощностей ВИЭ и еще 50 ГВт 
традиционной генерации, посчита-
ли в НЛМК. На это потребуется свыше 
$50 млрд инвестиций, а себестоимость 
стали вырастет вдвое. Предполагает-
ся, что использование водорода вме-
сто угля и газа поможет сократить уг-
леродный налог в ЕС, объем которого 
для черной металлургии РФ оценивает-
ся в $314 млн в год. Однако, полагают 
эксперты, металлурги заинтересуются 
технологией только при резком сниже-
нии стоимости производства водорода 
и росте платы за СО2.

НЛМК Владимира Лисина оценил стои-
мость перехода металлургической отрасли 
РФ на «зеленый» водород, который произво-
дится методом электролиза воды с исполь-
зованием энергии ВИЭ, рассказал вице-пре-
зидент компании по энергетике Сергей 
Чеботарев на конференции РСПП «Пер-

спективы развития российской энергети-
ки в условиях европейского углеродного 
 регулирования».

По расчетам компании, для этого в стра-
не нужно построить около 100 ГВт новых 
ВИЭ, что почти в 33 раза больше текущего 
объема. Для стабильной работы энергосис-
темы придется также ввести еще 50 ГВт тра-
диционной генерации. Для сравнения: сей-
час общая установленная мощность Единой 
энергосистемы РФ — 246,3 ГВт. Объем инве-
стиций в строительство новых объектов со-
ставит примерно $50 млрд. Себестоимость 
стали вырастет вдвое. В Минэнерго сказали 
„Ъ“, что не знакомы с этими данными.

• Сейчас Россия производит около 5 млн тонн 
водорода в год в основном методом  парового 
риформинга метана («серый» водород). Соглас-
но концепции развития водородной энергети-
ки, к 2050 году Россия будет отправлять на 
экспорт 15–50 млн тонн водорода. Прогноза 
потребления внутри РФ в документе нет.
Водород в металлургии может использо-

ваться как восстановитель при получении 
металла, но сейчас этим способом в мире 

практически не пользуются, предпочитая 
применять уголь и газ, говорит Игорь Чау-
сов из инфраструктурного центра «Энерджи-
нет». По данным IHS Markit, только 3% миро-
вого потребления водорода приходится на 
металлургию, в основном цветную и порош-
ковую, отмечает аналитик. Ожидается, что 
спрос на «зеленый» водород в отрасли будет 
расти для снижения углеродного следа про-
дукции. Российским металлургам это может 
помочь снизить трансграничный углерод-
ный налог, вводимый ЕС. Объем нагрузки 
от платы за прямые выбросы (Scope 1) толь-
ко для черной металлургии оценивается 
в $314,1 млн в год.

На 100 ГВт ВИЭ можно выпускать около 
4,5 млн тонн водорода в год, чего будет доста-
точно для производства 55–75 млн тонн ста-
ли в год, по оценкам Игоря Чаусова. «Эконо-
мический смысл такая замена будет иметь 
при двух условиях: если „зеленый“ водород, 
как и ожидается, подешевеет до значений 
менее $3–4 за 1 кг (сегодня такой водород сто-
ит в три раза дороже), а также если сталели-
тейная промышленность будет вынуждена 

платить за $75–100 за тонну СО2»,— говорит 
аналитик. По его мнению, для предприятий, 
ориентированных на экспорт стали в ЕС, во-
дородные технологии станут вполне реаль-
ной альтернативой в ближайшие десять лет.

Расчеты НЛМК выглядят впечатляющи-
ми: для перехода на «зеленый» водород од-
ного (хоть и достаточно энергоемкого) секто-
ра требуются мощности, соответствующие 
более 60% от общенациональных с общей 
стоимостью около $70 млрд для ВИЭ и $35–
40 млрд для традиционной генерации, го-
ворит Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
Он сомневается, что эти планы материали-
зуются. «В сталелитейном секторе существу-
ют более дешевые альтернативы, включая 
декарбонизацию энергопотребления, уве-
личение использования вторсырья и, нако-
нец, улавливание СО2»,— отмечает он. Вла-
димир Скляр полагает, что в среднесрочной 
перспективе скорее можно ожидать отдель-
ных пилотных проектов производства «зеле-
ного» водорода, нежели полноценного тех-
нологического сдвига.

Полина Смертина

Фантолная боль
Coca-Cola пытается запретить напиток от «Аквалайфа»

Серьезный патентный спор возник 
на российском рынке безалкогольных 
газированных напитков. Coca-Cola — 
производитель Fanta — требует ото-
звать регистрацию товарных знаков 
Fantola. Они принадлежат ГК «Аква-
лайф», выпускающей также «Напитки 
из Черноголовки». Эксперты счита-
ют шансы Coca-Cola на победу в разби-
рательстве хорошими. Но есть и веро-
ятность того, что элемент Fanta будет 
 признан в России общеупотребимым, 
как это произошло с Cola.

О споре между Coca-Cola и ГК «Аквалайф» 
„Ъ“ узнал из материалов коллегии палаты по 
патентным спорам Роспатента. Там говорит-
ся, что 18 ноября коллегия по заявлению Co-
ca-Cola рассмотрит вопрос о правомерном 
использовании шести товарных знаков, заре-
гистрированных в 2019–2020 годах.

Речь идет о бренде Fantola, под которым 
«Аквалайф», основанный в 2009 году экс-мэ-
ром подмосковной Электростали Влади-
миром Пекаревым, выпускает сладкий га-
зированный напиток, шоколад, чипсы 

и попкорн. В портфеле компании также есть 
бренд «Напитки из Черноголовки».

В Coca-Cola пояснили „Ъ“, что основани-
ем для обращения в коллегию стало пред-
полагаемое сходство до степени смешения 
оспариваемых товарных знаков с широко из-
вестным в РФ брендом Fanta. Последний ох-
раняется с 1966 года, уточнил представитель 
компании. В ГК «Аквалайф» не предоставили 
комментарии. 

• По данным Global Data, объем рынка без-
алкогольных напитков в РФ оценивается 
в 6,2 млрд литров. По подсчетам Euromonitor 
International, за девять месяцев 2021 года про-
дажи в натуральном выражении выросли на 
12,4%, в денежном — на 20,6%. Аналитики этой 
компании оценили долю «Напитков из Черно-
головки» на российском рынке в 4,6% (данных 
по Fantola нет), а Fanta — в 3,3%. На первом 
 месте — напиток Coca-Cola с долей в 19,2%.
Исполнительный директор «Русбренда» 

(объединяет PepsiCo, Nestle, Unilever, Proct-
er & Gamble) Алексей Поповичев говорит, что 
имеющиеся в портфеле Coca-Cola бренды — 
главные активы компании, поэтому она пыта-

ется защищать их «от мимикрирующихся под 
аналоги продуктов». Владелец брендингового 
агентства Kaufman Станислав Кауфман согла-
шается, что транснациональные производи-
тели четко отслеживают появление на рынке, 
по их мнению, «паразитирующих» на их мар-
ках товарных знаков. Впрочем, по словам го-
сподина Поповичева, в странах ЕС зачастую 
крупные ритейлеры производят товары под 
собственными торговыми марками, исполь-
зуя мимикрию под известные бренды.

В случае с Fantola суд будет затяжным, так 
как это наименование уже зарегистрировано 
в РФ и под брендом производится продукция, 
полагает господин Кауфман. Но у Coca-Cola 
достаточно высокие шансы добиться снятия 
правовой охраны с товарного знака Fantola, 
считает управляющий партнер Enterprise Le-
gal Solutions Юрий Федюкин. По его словам, 
претензии относятся не к графическим эле-
ментам и таре, которые отличаются от ис-
пользуемых для продажи Fanta, а к текстовой 
составляющей. Fantola — новообразованное 
обозначение, появившееся в результате ком-
бинирования уже существующих слов, про-

должает юрист. При этом, отмечает он, товар-
ный знак Fanta определенно имеет приоритет 
по дате подачи заявления о регистрации. 

Если Coca-Cola выиграет спор, «Аквалайф» 
лишится возможности выпускать свой напи-
ток; если компания проигнорирует решение, 
то транснациональная компания сможет по-
требовать компенсацию в двукратном разме-
ре от объемов продаж, поясняет адвокат Pen 
& Paper Роман Пархоменко. В этом случае «Ак-
валайф» может отказаться от спорных торго-
вых знаков в пользу Coca-Cola в обмен на про-
изводство продукции по сублицензионному 
договору — такой исход стандартен для боль-
шинства патентных споров, добавляет Ста-
нислав Кауфман. 

Юрий Федюкин считает, что у «Аквалайфа» 
есть шанс сохранить бренды в случае призна-
ния в РФ элемента Fanta общеупотребимым 
и используемым для обозначения целой груп-
пы товаров. Как напоминает юрист, такая си-
туация произошла с элементом Cola, с кото-
рым в России зарегистрировано достаточное 
количество марок. 

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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«Для пользователя процесс опла-
ты будет похож на простую оплату 
покупки картой»,— говорят в мини-
стерстве. В Национальной системе 
платежных карт отметили, что элек-
тронный сертификат можно привя-
зать к карте «Мир», выпущенной лю-
бым российским банком. При этом 
при трансакции с сертификатом банк 
будет получать комиссию, как при 
обычной оплате картой.

Пока к ГИС ЭС подключены два 
банка. «Центр-Инвест» обеспечива-
ет прием электронных сертифика-
тов в 22 торговых точках в семи реги-
онах России, но продажи происходят 
в офлайн-режиме. Банк «Русский стан-
дарт» подключил к ГИС ЭС Ozon. «Вы-
брать, купить и получить товары 
можно не выходя из дома. Произво-
дителям предлагается полная инфра-
структура маркетплейса: витрина для 
продажи товаров, возможности для 
их хранения, логистика, инструмен-
ты продвижения и управления биз-
несом»,— пояснил управляющий ди-
ректор Ozon Сергей Беляков.

Первым из системно значимых 
банков, который разработал функци-
онал оплаты электронными сертифи-

катами, стал Альфа-банк, подключить 
клиентов в банке планируют до кон-
ца месяца. В ВТБ сообщили, что под-
ключаются к ГИС ЭС, в банке «Тинь-
кофф» заявили, что рассматривают 
такую возможность. В Сбербанке от-
казались от комментариев.

В Минтруде, ожидают, что к 1 
апреля 2022 года число подключен-
ных к программе банков увеличит-
ся до семи. Как считает руководитель 
департамента развития эквайринга 
и платежных сервисов Альфа-банка 
Алексей Киричек, на горизонте пяти 
лет можно ожидать, что электрон-

ные сертификаты будут применять-
ся для выплаты пособий по безрабо-
тице, детских и других социальных 
выплат и т. д.

По сути, в данном случае электрон-
ные сертификаты выполняют одну 
из функций цифрового рубля, реа-
лизуя механизм «окрашенных де-
нег», то есть средств, которые можно 
потратить только на определенные 
цели и товары. Но, уточнил глава Ас-
социации участников рынка элек-
тронных денег и денежных перево-
дов Виктора Достов, у электронного 
сертификата функционал все-таки бо-
лее узкий: «Когда деньги из бюдже-
та попали в магазин, дальше нель-
зя проследить, на что они конкретно 
пойдут, а у цифрового рубля каждая 
„монета“ в принципе может отслежи-
ваться бесконечно». По его мнению, 
теоретически технологию электрон-
ных сертификатов можно будет дора-
ботать и в будущем использовать при 
внедрении цифрового рубля. В ЦБ от-
метили, что «цифровые рубли будут 
иметь возможность „окрашивания“ 
средств и адресности выплат, но тех-
нология, на которой предполагается 
реализовать эту опцию, отличается от 
электронных сертификатов».

Максим Буйлов

Рубли социального назначения

Предложенные Минфином 
длинные выпуски ОФЗ вызва-
ли высокий интерес у инвес-
торов — размещен весь объем 
в 40 млрд руб., удовлетворивший 
только треть спроса. Восстанов-
ление привлекательности длин-
ных бумаг для резидентов позво-
лило Минфину получить средст-
ва с дисконтом ко вторичному 
рынку. Но доходность госбумаг 
остается вблизи многомесячных 
максимумов.

После небольшого перерыва (не-
делю назад ОФЗ не размещались) 
10 но ября Минфин предложил ин-
весторам сразу два лимитированных 
выпуска гособлигаций с постоян-
ным купоном, с погашением в 2031 
и 2036 годах. Суммарный спрос на 
бумаги достиг рекордной отметки 
с начала сентября — 122 млрд руб. 
В итоге Минфин разместил полно-
стью все предложенные бумаги — 
на 40 млрд руб.

Десятилетние облигации были 
размещены с доходностью 8,02% го-
довых, пятнадцатилетние — 8,1% 
годовых. По оценкам главного ана-
литика БК «Регион» Александра Ер-
мака, десятилетние бумаги размести-
лись с «дисконтом» в размере 12 б. п. 
к среднему уровню вторичного рын-
ка накануне, по пятнадцатилетним 
дисконт составил всего 2 б. п. «По-
следние размещения ОФЗ с таким 
существенным дисконтом по доход-
ности состоялись в середине апре-
ля»,— уточняет эксперт.

Однако в отличие от ситуации 
полугодовой давности текущие ди-
сконты относятся к уровням, на 
которые поднялся рынок после ок-
тябрьского заседания ЦБ. Это вызва-
ло массовые продажи ОФЗ со сторо-
ны международных инвесторов. По 
данным НРД, за две предыдущие не-
дели глобальные инвесторы сокра-

тили позиции в российских госбу-
магах более чем на 120 млрд руб. На 
минувшей неделе в числе наибо-
лее просевших в цене оказался де-
сятилетний выпуск, предложенный 
в нынешнюю среду Минфином. «На 
прошлой неделе был пробит уро-
вень 7,75% по доходности десятилет-
них ОФЗ — уровень стоп-лосс ордеров 
иностранных инвесторов, что приве-
ло к дальнейшей распродаже на рын-
ке и закрытию западными фондами 
своих позиций»,— говорит директор 
департамента управления активами 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Артем 
Майоров. В таких условиях доходно-
сти длинных ОФЗ выросли за две не-
дели на 60–80 б. п., до полуторалетних 
максимумов 8,3–8,4% годовых.

С начала недели ситуация на рын-
ке заметно улучшилась. По данным 
Reuters, доходности длинных ОФЗ 
снизились на 20–30 б. п., до 8–8,05% 
годовых, среднесрочных — на 12–
18 б. п., до 8,1–8,24% годовых. По сло-
вам начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Владими-
ра Евстифеева, «вышедшие на этой 
неделе данные по инфляции указали 
на некоторое замедление темпа роста 
цен, что также придало уверенности 
покупкам ОФЗ». «В выпусках, пред-
ложенных Минфином, происходит 
так называемый шорт-сквиз — объе-
ма доступного предложения не хва-
тает для закрытия коротких позиций 

спекулянтов, что оказывает дополни-
тельную поддержку рынку»,— пояс-
няет господин Майоров.

На глобальных рынках с конца 
прошлой недели также улучшаются 
настроения благодаря более мягкой, 
чем ожидалось, риторике ФРС, отме-
чает главный экономист ING Дмит-
рий Долгин. По его словам, со вторни-
ка международные инвесторы вновь 
стали нетто-покупателями длинных 
ОФЗ (от девяти лет), которые до этого 
активно распродавались. По данным 
НРД, во вторник вложения иностран-
ных инвесторов в ОФЗ срочностью 
8–15 лет составили 8,8 млрд руб., с на-
чала недели — 17,2 млрд руб.

Однако стабилизация рынка ОФЗ 
выглядит хрупкой, отмечают анали-
тики, так как нет уверенности в том, 
что наблюдаемое замедление недель-
ных темпов инфляции в РФ носит 
устойчивый характер. «То же касает-
ся и глобальных индикаторов инфля-
ции (динамика цен на сырье и про-
довольствие.— „Ъ“), которые пока не 
предвещают снижения ценового дав-
ления»,— говорит господин Евстифе-
ев. Артем Майоров ожидает стабили-
зации годовой инфляции в ноябре, 
в том числе из-за эффекта высокой 
базы, повышения прогноза по уро-
жаю пшеницы в РФ от Минсельхоза 
США и снижения уровня потенциаль-
ного санкционного риска.

Виталий Гайдаев

ОФЗ заставили  
нерезидентов вернуться
Доходности госбумаг привлекают инвесторов

Сбербанк ликвидировал свою 
специализировавшуюся на кре-
дитовании МСБ микрокредит-
ную компанию (МКК) «Выдаю-
щиеся кредиты». Причина — 
высокие риски, низкая рента-
бельность бизнеса и желание 
сосредоточиться на других сег-
ментах микрокредитования. 
При этом банкам для ведения 
клиентов МСБ зачастую не нуж-
ны специализированные дочер-
ние структуры. МФО же могут 
побороться за сегмент малого 
и среднего бизнеса, остающий-
ся в «серой» зоне.

Как сообщили источники „Ъ“ на 
финансовом рынке, Сбербанк за-
крыл МКК «Выдающиеся кредиты». 
На картах «Яндекса» она отмечена как 
неработающая организация. Из мате-
риалов на сайте регулятора следует, 
что МКК была исключена из реестра 
микрофинансовых организаций. 
Причина — заявление компании 
об исключении сведений о ней из 
госреестра, добавили в ЦБ. Решение 
о закрытии было принято после пере-
смотра стратегии развития в сегмен-
те, динамики рынка и возросших ри-
сков, пояснили в банке.

• МКК «Выдающиеся кредиты» была 
основана в 2017 году для выдачи мик
розаймов в сегменте МСП компаниям 
с повышенным кредитным риском. 

Сайт компании также продолжает 
работать и предлагать индивидуаль
ным предпринимателям и микробиз
несам, работающим не менее девяти 
месяцев, получить онлайнзаем в раз
мере до 800 тыс. руб. по ставке от 
19,9% годовых. По информации СРО 
«МиР», в которой состояла МКК, 
 размер займов составлял 0,1–1,5 млн 
руб., сроки варьировались в пределах 
3–18 месяцев.
По мнению собеседников „Ъ“ на 

финансовом рынке, закрытие до-
черней микрофинансовой компа-
нии связано с низкой рентабельно-
стью бизнеса микрокредитования 
в сегменте МСБ и желанием сосре-
доточиться на более рентабельных 
сегментах микрокредитного рынка. 
К примеру, Сбербанк активно разви-
вает сервис так называемых займов 
до зарплаты (см „Ъ“ от 14 июля).

Почему МКК была именно ликви-
дирована, а не продана, в Сбербанке 
не пояснили. Хотя, по мнению пред-
седателя совета СРО «МиР» Эльма-
на Мехтиева, покупка такой готовой 
компании могла бы быть интересна 
целому ряду крупных МФО, которые 
планируют выход в сегмент МСБ.

После пандемии многие МФО ста-
ли развивать работу с малым и сред-
ним бизнесом. Отчасти потому, что 
из-за кризиса доступ к банковскому 
финансированию для таких пред-

приятий сделался сложнее (см. „Ъ“ 
от 15 октября). На займы представи-
телям МСБ по итогам первого полу-
годия 2021 года приходится 20% всего 
портфеля микрозаймов, указано в ма-
териалах ЦБ.

Сбербанк мог принять решение 
о закрытии МФО для МСБ, так как 
у его клиентов уже есть много спосо-
бов получить кредиты в самом бан-
ке, в том числе на небольшие суммы, 
полагает руководитель направления 
Центра исследования финансовых 
технологий «Сколково-РЭШ» Егор 
Кривошея. Это и стандартные креди-
ты, и кредитные линии, и продукты, 
работающие по принципу овердраф-
та, перечисляет он. При этом клиенты 
не хотят менять провайдера финансо-
вых услуг, а хотят решения в режиме 
«единого окна» и банки нацелены на 
покрытие такого клиентского запро-
са, отмечает эксперт.

МФО же могут конкурировать 
с бан ками за тот сегмент малых 
и средних предприятий, который 
еще не столь активно сотрудничает 
с банками, к примеру, не принима-
ет безналичные платежи, допускает 
господин Кривошея. Однако, уточ-
няет он, в этом случае успех зависит 
от специфики поведения клиентов 
и готовности МФО к высокому уров-
ню риска.

Полина Трифонова

У Сбера не осталось  
«Выдающихся кредитов»
Банк закрыл свою микрофинансовую организацию

«СПБ Биржа» хочет привлечь к торговле иностран-
ные брокерские компании — из Восточной Евро-
пы, Прибалтики и Юго-Восточной Азии. Первона-
чальные инвестиции в проект оцениваются в $10–
15 млн. Об этих планах стало известно в преддве-
рии IPO биржи. Эксперты называют проект пер-
спективным и во многом уникальным, но призна-
ют, что оценить его влияние на стоимость площад-
ки в ходе размещения сложно.

«СПБ Биржа» планирует выйти на международный ры-
нок в поисках новых розничных клиентов (сейчас ино-
странные инвесторы могут получить доступ к торгам на 
площадке через российских брокеров), говорится в про-
спекте группы, выпущенном к первичному размещению 
акций (IPO). В частности, биржа планирует сделать свою 
платформу «более доступной для международных бро-
керов, обслуживающих розничных клиентов в других 
юрисдикциях».

По мнению руководства торговой площадки, зарубеж-
ным клиентам будет интересен ее принцип best execution 
(наилучшее исполнение сделок по цене), а также «глубокий 
внутренний пул ликвидности» на протяжении длительно-
го торгового периода (сейчас он составляет 19 часов).

Экспансию биржа хочет начать со стран, близких к мо-
сковской временной зоне,— СНГ, Прибалтики, Восточной 
Европы, Юго-Восточной Азии, Израиля и Индии. Перво-
начальные затраты на проект оцениваются в $10–15 млн. 
Этого должно хватить, чтобы присоединить к торговой 
площадке брокеров из других юрисдикций и начать мас-
штабировать свои услуги в другие регионы, отмечается 
в проспекте.

• Сейчас «СПБ Биржа» формирует книгу заявок IPO. 
 Само размещение состоится на следующей неделе. Пла
нируется привлечь $150–171 млн. Из них $40 млн будет 
направлено на докапитализацию Бест Эффортс Банка 
(расчетный депозитарий) и $80 млн — на докапитали
зацию Клирингового центра МФБ (центральный контр
агент). После размещения капитализация группы оцени

вается в $1,4–1,5 млрд, что близко к цене преIPO, 
 которое делали ряд компаний (см. „Ъ“ от 9 ноября).
Летом основатель «Фридом Финанс» (является акционе-

ром биржи и брокером, на которого в первом полугодии 
2020 года приходилось 6% ее оборота) Тимур Турлов гово-
рил, что компания отрабатывает технологию подключе-
ния к торговой площадке немецких инвесторов, а в рам-
ках пилотного проекта подключено 12 тыс. казахстанских 
клиентов (см. „Ъ“ от 18 июня). «„Фридом Финанс“ зареги-
стрировала 77 тыс. клиентов-нерезидентов Freedom Fi-
nance Europe, из них 60 тыс. европейские, остальные — 
из стран ближнего зарубежья»,— пояснили в группе. По 
словам господина Турлова, немецкие инвесторы актив-
но интересуются американскими бумагами, а «СПБ Бир-
жа» — крупнейший пул ликвидности по ним вне времени 
работы бирж США. «В мире сейчас более 60 пулов ликвид-
ности по торговле американскими бумагами — все они 
наши конкуренты»,— говорил в интервью „Ъ“ гендирек-
тор биржи Роман Горюнов.

«У „СПБ Биржи“ есть отличный финтех-продукт меж-
дународного уровня и все шансы реализовать его в дру-
гих странах с существенной часовой разницей с США»,— 
полагает руководитель департамента корпоративных 
финансов ФГ «Финам» Алексей Курасов. Он признает, что 
учитывать эти планы в оценке группы сейчас сложно, 
но, если биржа сможет их реализовать, «это многократ-
но расширит возможности для роста бизнеса». В резуль-
тате инвесторы могут получить «возможность принять 
участие в запуске международного финтех-бизнеса, у ко-
торого нет аналогов на российском рынке», поскольку 
все, что торгуется сейчас, «предполагает наличие финан-
совых сервисов в России», отмечает эксперт. В «Тинькофф 
Инвестициях» (на брокера приходится 33% оборота «СПБ 
Биржи») подтвердили, что компанию интересует «расши-
рение географии присутствия» и они «прорабатывают 
возможности онбординга на свою платформу клиентов, 
которые не являются гражданами России».

Илья Усов

«СПБ Биржа» пошла по заграницам
Площадка собирается привлечь к работе иностранных брокеров

Пока мы не видим  
никаких препятствий  

к внедрению цифрового рубля
— Ольга Скоробогатова,

первый зампред ЦБ, 13 сентября

Ц И Т А Т А

КАК ПРОХОДИЛИ АУКЦИОНЫ ПО ОФЗ В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Верховный суд РФ (ВС) решит, 
можно ли привлечь к админис-
тративной ответственности ар-
битражного управляющего (АУ) 
за действия, совершенные по-
сле прекращения банкротст-
ва. В данном случае управляю-
щий провел собрание кредито-
ров, да еще и с нарушениями. 
В итоге нижестоящие суды дис-
квалифицировали АУ, несмотря 
на отсутствие негативных по-
следствий для должника и кре-
диторов. Юристы надеются, что 
ВС сочтет такое наказание чрез-
мерным, а также определит воз-
можности АУ после прекраще-
ния его полномочий.

В ВС передано дело о дисквалифи-
кации управляющего ООО «Таймыр-
строймонтаж» по требованию Росре-
естра. В феврале 2016 года в ООО 
ввели конкурсное производство, но 
в марте 2020-го его прекратили, так 
как единственный реестровый кре-
дитор отказался от требований. Не-
смотря на это, конкурсный управля-
ющий «Таймырстроймонтажа» Нина 
Булдакова через две недели после 
прекращения процедуры провела 
собрание кредиторов, на что долж-
ник пожаловался в Росреестр. Ведом-
ство обратилось в суд.

По мнению Росреестра, госпожа 
Булдакова нарушила закон о банкрот-
стве, так как, «не являясь конкурсным 
управляющим должника, не имея со-
ответствующих полномочий», прове-
ла собрание и допустила к голосова-
нию лиц, не имеющих такого права 

(зареестрового кредитора). Суды трех 
инстанций с доводами согласились, 
а поскольку это было второе наруше-
ние АУ за год, назначили санкцию 
в виде дисквалификации на полгода 
по ч. 3.1 ст. 14.13 КоАП (неправомер-
ные действия при банкротстве).

Госпожа Булдакова обжаловала эти 
решения в ВС, полагая, что не являет-
ся субъектом правонарушения, а про-
сто факта нахождения в реестре АУ 
для этого недостаточно. Она настаи-
вала, что данная статья предполагает 
наказание за неисполнение обязан-
ностей управляющего в банкротстве, 
однако ни Росреестр, ни суды не ука-
зали, какие именно обязанности, воз-
ложенные законом, АУ не выполнила. 
На основании этих доводов дело было 
передано в экономколлегию ВС.

По мнению АУ Игоря Илларионо-
ва, исход дела будет иметь сущест-
венное значение и повлияет на пра-
ктику привлечения управляющих 
к ответственности. «Вменяемый со-
став нарушения предполагает спе-
циального субъекта — назначенного 
конкурсного управляющего, но вви-
ду прекращения процедуры банкрот-
ства полномочия последнего тоже 
были прекращены, значит, и соста-
ва инкриминируемого правонару-
шения не было»,— считает советник 
по специальным проектам коллегии 
адвокатов А1 Сергей Демкин. «Хотя 
в действиях управляющего явно про-
слеживаются признаки злоупотре-
бления правом, можно согласиться, 
что в данном случае госпожа Булда-
кова не является субъектом админи-

стративной ответственности»,— со-
глашается Игорь Илларионов.

По словам советника РКТ Елены 
Кравцовой, даже после прекраще-
ния процедуры управляющего мож-
но привлечь к ответственности по 
ст. 14.13 КоАП, но лишь по сохраняю-
щимся за ним обязанностям. Так, по-
сле прекращения статуса конкурсно-
го управляющего в конкретном деле 
он должен, например, «передать доку-
менты должника новому руководите-
лю, опубликовать отчет в ЕФРСБ, что 
выходит за сроки собственно самой 
процедуры», поясняет АУ Сергей Дом-
нин. Господин Илларионов добавляет, 
что управляющий от имени должни-
ка обязан провести общее собрание 
участников (акционеров) общества 
для назначения нового директора.

Но обязанности провести собрание 
кредиторов после прекращения бан-
кротного дела у АУ нет, следовательно, 
эти «действия не нарушают требова-
ния закона и просто ничего не значат», 
полагает господин Домнин. С ним со-
гласен Сергей Демкин: «По сути, Нина 
Булдакова провела ни к чему не обязы-
вающую частную беседу, не влекущую 
правовых последствий, такое „креди-
торское чаепитие“, поэтому привле-
чение ее к ответственности по ст. 14.13 
КоАП неправомерно».

Елена Кравцова все же считает 
действия Нины Булдаковой право-
нарушением, но находит санкцию 
слишком тяжкой, поскольку нега-
тивных последствий не возникло: 
«Если бы управляющий незаконно 
списал деньги, потерял документы 

или специально затягивал проведе-
ние собрания участников ООО, тогда 
имело бы смысл говорить о дисква-
лификации». Она надеется, что ВС 
рассмотрит спор «в русле чрезмер-

ной ответственности АУ в виде дис-
квалификации». По словам Сергея 
Демкина, к управляющему можно 
применить другие меры, например, 
исключить из СРО за нарушение 

стандартов деятельности, а должник 
может потребовать от АУ возмеще-
ния убытков при их наличии.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

АО «МКБ «ФАКЕЛ» ОБЪЯВЛЯЕТ О ПРОДАЖЕ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА ПЛОЩАДЬЮ 47,26 ГА.

Участок расположен в городском округе Химки, в непосредственной близости от Москвы. Удален-
ность от МКАД – 5 км, от скоростной трассы М11 – не более 1 км. Удобная транспортная доступность 
участка обусловлена наличием двух подъездов: со стороны улицы Академика Грушина и со стороны 
Вашутинского шоссе. Также существует возможность обустройства развязки-съезда со скоростной 
трассы М11 на участке, предусмотренном для бесплатного пользования.

Городской округ Химки является одним из наиболее благоприятных с точки зрения экологии, в силу 
чего массовое жилищное строительство силами столичного стройкомплекса развивается именно в 
данном направлении. Продаваемый земельный участок соседствует с жилым комплексом «Миши-
но», коттеджным поселком «Серебряные родники» и садовым товариществом «Исток-2».

Наличие непосредственно на участке лесного массива и естественного водоема (р. Химка) создает 
благоприятную экологическую среду и обеспечивает живописные ландшафтные и видовые характе-
ристики. С восточной стороны участок граничит с Химкинским лесом.

Продаваемый земельный участок относится к землям населенных пунктов, разрешенное исполь-
зование – для эксплуатации существующих зданий и строений лабораторно-испытательной базы.

На земельном участке расположены три объекта недвижимого имущества, права собственности 
на которые принадлежат АО «МКБ «Факел».

Продажа осуществляется посредством проведения торгов в форме аукциона на повышение, от-
крытого по составу участников и форме подачи предложений по цене. Место проведения торгов 
– электронная торговая площадка Газпромбанка (адрес в сети Internet – www.etpgpb.ru, номер про-
цедуры ГП158037).

В случае заинтересованности получить более подробную информацию о продаваемом земельном 
участке можно по телефону 8 (985) 451 77 20, контактное лицо – Жукова Ксения Владимировна.

На правах рекламы

Статус не у дел
ВС определит права и обязанности арбитражных управляющих после завершения банкротства

Как стало известно „Ъ“, «Зару-
бежнефть» рассматривает вхо-
ждение в крупнейшую нефте-
компанию Узбекистана Jizzakh 
Petroleum. Последняя недавно 
была консолидирована главой 
нефтесервисной Eriell и ее акци-
онером Бахтиером Фазыловым. 
С 2020 года в эту структуру были 
передана большая часть неф-
тяных месторождений страны. 
Эксперты оценивают доказан-
ные запасы нефти в Узбекиста-
не в 600 млн баррелей.

«Зарубежнефть» обсуждает вхо-
ждение в нефтекомпанию Jizzakh 
Petroleum в Узбекистане, рассказали 
три источника „Ъ“. Условия вхожде-
ния, говорят собеседники „Ъ“, пока 
не согласованы. Сейчас это крупней-
шая в стране нефтяная компания — 
в нее входят 105 месторождений, на 
которые приходится около 70% до-
бычи (около 500 тыс. тонн нефти), 
и как сказано на сайте, около 22% до-
казанных запасов нефти (600 млн 
баррелей, по данным BP). По словам 
одного из собеседников „Ъ“, Jizzakh 
показывали и ЛУКОЙЛу, но сотруд-
ничество «не задалось».

Jizzakh подконтрольна кипр-
ской Belvor Holding Limited, кото-
рая, по данным кипрского реестра 
(есть у „Ъ“), принадлежит Бахтиеру 

Фазылову, председателю правления 
и основному акционеру нефтесер-
висной компании Eriell. На конец 
2020 года 25% в Eriell принадлежало 
единственному кредитору компании 
Газпромбанку. Eriell — ключевой бу-
ровой подрядчик в Узбекистане, в Рос-

сии она работает с крупнейшими неф-
тегазовыми компаниями. Господин 
Фазылов также, по данным «Ведомо-
стей», является деловым партнером 
сына экс-главы службы националь-
ной безопасности Узбекистана Рус-
тама Иноятова — Шарифа. В Газпро-
мбанке и Eriell не ответили „Ъ“.

В «Зарубежнефти» не стали ком-
ментировать сделку, но сообщили „Ъ“ 
о заинтересованности в «дальнейшем 
развитии в Узбекистане». «Компания 
ведет работу над расширением при-
сутствия в странах СНГ, в том числе 
в Казахстане (см. „Ъ“ от 11 октября.—  

„Ъ“), и надеется сформировать в этом 
регионе кластер по добыче нефти 
и газа»,— добавили в нефтекомпании. 
В 2019 году российская госкомпания 
приобрела 50% в СП Andijanpetro с «Уз-
бекнефтегазом» по разработке в Узбе-
кистане зрелых месторождений Юж-
ный Аламышик, Хартум и Восточный 
Хартум, добыча в 2021 году заплани-
рована на уровне 20 тыс. тонн.

Jizzakh Petroleum была создана 
в 2017 году «Узбекнефтегазом» и Gas 
Project Development Central Asia 
AG (GPD), которое на тот момент 
паритетно принадлежало «Газпро-
му» и трейдеру Centrex, входивше-
му в группу Газпромбанка. Jizzakh 
должна была заняться строитель-
ством Джизакского НПЗ, но проект 
был остановлен из-за нехватки сы-
рья. Нефтеперерабатывающие мощ-
ности Узбекистана (около 11 млн 
тонн в год) значительно превышают 
поставки нефти в страну, из-за чего 
остаются недозагруженными. Соб-
ственная добыча Узбекистана в 2020 
году составила 734 тыс. тонн нефти.

В 2019 году правительство респу-
блики утвердило программу увели-
чения добычи нефти в 2020–2030 
годах, согласно которой Jizzakh пе-
редали лицензии на 105 месторо-
ждений, что сделало это СП крупней-
шей нефтекомпанией Узбекистана. 

Необходимые инвестиции оцени-
вались в $2,7 млрд, что должно обес-
печить прирост запасов нефти на 
6,4 млн тонн, газа — на 46 млрд кубо-
метров и увеличить добычу до 2 млн 
тонн нефти и 1 млрд кубометров газа 
в год. Вероятно, в тот же момент Bel-
vor купил большую часть доли GPD 
в Jizzakh. А в октябре 2021 года Belvor 
купил и долю «Узбекнефтегаза», кон-
солидировав в Jizzakh 98%. После это-
го Jizzakh сменила название на Sanoat 
Energetika Guruhi («Промышленная 
энергетическая группа»). В «Газпро-
ме» заявили „Ъ“, что сейчас GPD им не 
принадлежит, в «Узбекнефтегазе» на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Узбекистан сейчас добывает сов-
сем немного нефти, около 50 тыс. 
баррелей в день — это почти в четы-
ре раза меньше, чем на пике в конце 
1990-х годов, и добыча не покрывает 
потребностей экономики, отмечает 
Дмитрий Маринченко из Fitch. По его 
оценке, если исходить из кратности 
запасов в 15 лет, видно, что в теории 
Узбекистан может нарастить добычу 
нефти вдвое. Но для этого, уточняет 
аналитик, нужны инвестиции, в том 
числе в новые буровые установки, 
и технологии — привлечение ино-
странных инвесторов является в та-
ком случае нормой для отрасли.

Дмитрий Козлов

«Зарубежнефть» заглянет в Узбекистан
Компания может купить долю в Jizzakh Petroleum

Банк ВТБ обсуждает покупку 
контроля во второй крупней-
шей в России киносети «Каро» 
у фонда UFG и Пола Хета. В авгу-
сте банк получил в залог по кре-
диту 100% компании. У ВТБ уже 
есть инвестиции в этом секторе, 
в частности, банк финансирует 
перестройку кинотеатров, опе-
ратор которых — та же «Каро». 
Источники „Ъ“ допускают, что 
ВТБ выступает в переговорах 
как посредник, действуя в инте-
ресах третьей стороны.

Группа UFG Private Equity и пред-
приниматель Пол Хет ведут с ВТБ пе-
реговоры о продаже своих долей в ки-
носети «Каро», рассказали источники 
„Ъ“ на медиарынке. Стороны отказа-
лись от комментариев. Один из со-
беседников „Ъ“ полагает, что банк 
может выступать как посредник, вы-
купая актив в интересах какой-либо 
компании. ВТБ уже несколько лет кре-
дитует «Каро», а в августе открыл ком-
пании новые шестилетние линии на 
4,1 млрд руб. Деньги пойдут на разви-
тие и открытие новых кинотеатров 
в Москве и регионах. После этого, со-
гласно данным Kartoteka.ru, опера-
ционная компания сети, ООО «Каро 
Фильм Менеджмент», полностью пе-
решла в залог к госбанку.

• У «Каро» 33 кинотеатра с 266 зала-
ми. По данным «Невафильм Research», 
компания занимает второе место 
среди киносетей по числу собствен-
ных кинозалов с долей 4,8%, за ней 
идет «Киномакс», на первом месте — 
объединенная киносеть «Синема 
парк» и «Формула кино» Александра 
Мамута (см. таблицу). Сеть контр-
олируется консорциумом инвесторов 
в составе UFG Private Equity, Россий-
ского фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) и предпринимателя Пола Хе-
та, причем доля UFG самая крупная. 
В 2016 году UFG выкупила долю фон-
дов Baring Vostok, а в 2019 году — па-
кет одного из основателей Леонида 
Огородникова, сейчас у нее около 60% 
киносети, уточняет собеседник „Ъ“.
С начала пандемии на рынке ки-

нопроката настали сложные времена. 
Во многих регионах с прошлого года 
действуют ограничения на количест-
во проданных билетов в кино, а репер-
туар обеднел из-за переносов кассовых 

премьер голливудских киностудий. 
В 2020 году сборы кинотеатров по всей 
стране упали на 59%, до 22,8 млрд руб. 
(статистика Фонда кино). Выручка 
«Каро Фильм Менеджмент» упала так 
же — на 59%, до 2,16 млрд руб., компа-
ния получила убыток 402 млн руб. про-
тив прибыли 450 млн руб. годом ранее.

Весной и летом голливудские пре-
мьеры стали активно возвращаться на 
экран, и «Бюллетень кинопрокатчи-
ка» прогнозировал, что по итогам года 
сборы превысят 30 млрд руб. Однако 
с 28 октября по 7 ноября кинотеатры 
Москвы и ряда регионов были закры-
ты на фоне очередной волны панде-
мии, что вынудило студию Disney по-
менять график премьер для России.

У ВТБ уже есть инвестиции в ки-
нотеатры. Так, в Москве девелопер 
ADG Group на деньги ВТБ c 2014 года 
перестраивает советские кинотеа-
тры «Байконур», «Будапешт», «Кир-
гизия», «Марс», «Нева» и другие. Все-
го таких кинотеатров 39, пока на их 
месте открыто восемь новых торго-
вых центров, и ADG сдвигает сроки 
завершения строительства каждый 
год. Раньше оператором кинозалов 
в этих кинотеатрах должна была 
стать корейская киносеть CJ CGV, но 
она, открыв два кинотеатра вместе 
с ADG, вышла из партнерства еще до 
пандемии. После этого ее заменила 
«Каро», и дальше они с ADG развива-
ются в столице уже совместно.

ВТБ финансировал экспансию 
и другой крупной киносети, «Ки-
номакса». «Это один из основных 
наших кредиторов довольно про-
должительное время,— напомнил 
гендиректор „Киномакса“ Дмитрий 
Нартов.— Но сейчас инвестицион-
ная деятельность „Киномакса“ в за-
тухшей стадии из-за пандемии».

UFG хочет выйти в кэш, а достой-
но продать такого рода актив можно 
немногим, отмечает председатель 
Ассоциации владельцев кинотеатров 
Олег Березин. «Возможно, для банка 
это часть другой большой сделки. Так-
же ВТБ финансирует проект с ADG, 
может, ноги растут оттуда»,— пред-
полагает он. С другой стороны, до-
бавляет эксперт, в масштабе ВТБ все 
это «малый бизнес»: «Вряд ли там есть 
большая стратегия коллаборации».

Анна Афанасьева

ВТБ бронирует 
киносеанс
Госбанк может взять под контроль «Каро»

Крупнейшие в России киносети
Место Название Доля рынка по числу кинозалов  
  в собственности (%)
1 Объединенная киносеть «Синема парк» и «Формула кино» 11,6

2 «Каро» 4,8

3 «Киномакс» 4,4

4 «Мираж Синема» 2,9

5 «Синема 5» 2,6

Источник: «Невафильм Research», данные на 1 октября 2021 года.
600 миллионов
баррелей составляют 
запасы нефти 
в Узбекистане,  
по данным BP

В проекте протокола, который 
также видел „Ъ“, этот пункт был из-
ложен несколько по-иному: «оп-
тимизация проекта строительства 
железнодорожной линии Москва—
Санкт-Петербург с участием круп-
нейших грузоотправителей».

Как рассказали „Ъ“ источники, на-
ряду с обсуждением варианта отказа 
от ВСМ обсуждается и возможность 
создания в ближайшей перспекти-
ве выделенного грузового хода для 
обеспечения движения грузов на 
этом направлении — по словам од-
ного из собеседников „Ъ“, на этом 
настаивает ОАО РЖД. В самом ОАО 
РЖД, секретариатах Андрея Белоусо-
ва и Марата Хуснуллина коммента-
риев не дали. Параметры грузового 
хода и обосновывающую грузовую 
базу собеседники „Ъ“ не видели.

Рост грузовой базы предусмо-
трен в портах Северо-Запада, пер-
спективы развития грузового со-
общения с которыми предлагается 
учесть в поручении. В комплексном 
плане модернизации инфраструк-
туры заложено достижение провоз-
ной способности на этом направле-

нии в 170 млн тонн к 2025 году и, при 
продлении действия плана до 2030 
года, 220 млн тонн к 2030 году. По 
итогам 2020 года показатели по про-
возной способности были ОАО РЖД 
выполнены, она составила 145,6 млн 
тонн. В поручениях говорится и о же-
лательности «обеспечения развития 

железнодорожных подходов к пор-
там Азово-Черноморского и Севе-
ро-Западного бассейнов с учетом до-
стижения в 2021 году показателей 
по развитию провозной способно-
сти и актуализации грузовой базы». 
В последней версии инвестпрограм-
мы ОАО РЖД, которую видел „Ъ“, ин-
вестиции в подходы к портам Севе-
ро-Запада предлагалось сократить на 
33 млрд руб., до 116 млрд руб. Но рас-
четы ОАО РЖД и стивидоров региона 
заметно расходятся: по информации 
„Ъ“, стивидоры и застройщики в пор-
тах сообщили ОАО РЖД о своих оцен-
ках ожидаемых в 2030 году объемов 
перевозок в размере 444 млн тонн.

Но собеседники „Ъ“ среди грузо-
отправителей в один голос говорят, 
что никакого существенного роста 
грузопотока, который мог бы обо-
сновать выделенный грузовой ход 
между Москвой и Петербургом, нет. 
Часть грузопотоков уже была убрана 
при запуске движения «Сапсанов».

 Создание дополнительной гру-
зовой инфраструктуры между Мо-
сквой и Петербургом полностью по-
теряло актуальность после запуска 
платной автотрассы М-11 «Нева», ра-
дикально улучшившей транспорт-

ное сообщение и удовлетворяющей 
все потребности грузоотправите-
лей, которые оснастили автомоби-
ли транспондерами, считает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Стоимость проезда по этой 
дороге по сравнению с платежами 
в рамках «Платона» на бесплатной 
трассе не является значимой для 
большинства перевозчиков, напо-
минает он.

По его мнению, потенциальный 
отказ от ВСМ нужно приветствовать, 
поскольку это позволит не увеличи-
вать долговую нагрузку ОАО РЖД 
и радикально улучшить структуру 
инвестпрограммы, сократив ее объ-
ем за счет неокупаемого и сверхдоро-
гостоящего проекта. Он полагает, что 
на сегодняшний день и в перспекти-
ве «Сапсаны» закрывают все потреб-
ности пассажирского движения меж-
ду Москвой и Петербургом, причем 
они прибыльны для ОАО РЖД и, в от-
личие от ВСМ, по цене, уровню серви-
са и длительности поездки способны 
эффективно конкурировать с авиа-
перевозками даже после продления 
линий метро до аэропортов Москвы 
и Санкт-Петербурга.

Наталья Скорлыгина

ВСМ отоваривается в правительстве
с1

Проекты не дорогие, 
не дешевые: 

они либо окупаемые, 
либо неокупаемые. Вот 

проекты ВСМ выгодные. 
Они дают огромный 

мультипликативный 
эффект, они экономят 

время людей
— Олег Белозеров, 

глава ОАО РЖД, 3 июня

Ц И Т А Т А



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Четверг 11 ноября 2021 №204   l   Коммерсантъ

деловые новости

август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст

4,5

5,1

5,7

6,3

6,9

7,5тыс. руб.    ● 6,623

27

29

31

33

35

37$ ● 34,73

1,59%
110

118

126

134

142

150руб. ● 144,62

0,64%
600

800

1000

1200

1400

1600руб.

1,00

1,18

1,36

1,54

1,72

1,90

2,33%0,53% 3,16%

● 1136,50$ ● 1,53

4,5 7,5 27,0 37,0 110,0 150,0 600,0 1600,01,0 1,9

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

Высокие темпы развития в пандемию онлайн-тор-
говли привели к дефициту рабочих в фулфил-
мент-центрах операторов e-commerce в Москве 
и Подмосковье. Сейчас логопарки, занятые та-
кими игроками, обслуживает около 58 тыс. чело-
век — это почти половина всего персонала, занято-
го в складском сегменте. По прогнозам экспертов, 
через три года кадровая потребность увеличится 
почти в три раза. Маркетплейсы уже стали массо-
во переманивать рабочих складов из других отра-
слей повышенными зарплатами. 

За последние семь лет потребность логопарков 
в Москве и Подмосковье в линейном персонале вы-
росла втрое, говорится в исследовании CBRE, которое 
есть у „Ъ“. Если в середине 2013 года в складском секто-
ре было занято около 43 тыс. человек, то уже по итогам 
июня 2021 года — около 131 тыс. Спрос на работников 
будет только расти, учитывая, что за это же время объ-
ем площадей логопарков вырос в 2,3 раза, до 14,3 млн 
кв. м, подчеркивают аналитики. 

Рост потребности в персонале на рынке складов связан 
с высоким спросом на такие площади со стороны e-com-
merce. Только за последние полтора года игроки этого 
сегмента увеличили площади своих складов на 533%, до 
1,75 млн кв. м, отмечают в CBRE. Там добавляют, что сейчас 
онлайн-ритейлеры занимают 8% всех действующих лого-
парков и эту инфраструктуру обслуживает 58 тыс. чело-
век — это почти половина от общего числа персонала, за-
действованного во всех логопарках. Это объясняется тем, 
что e-commerce требуется больше сотрудников для сбор-
ки заказов, уточняет старший директор отдела складской 
и индустриальной недвижимости CBRE Антон Алябьев: 
«Если на склад офлайн-ритейлера или производствен-
ной компании требуется около 6 человек на 1 тыс. кв. м, то 
в фулфилмент-центрах — 50 сотрудников». 

В Wildberries сообщили „Ъ“, что за последний год на-
растили портфель объектов более чем в два раза, создали 
«десятки тысяч новых рабочих мест» и продолжают при-
влекать новых сотрудников. В Ozon отмечают, что сей-
час в девяти фулфилмент-центрах компании (их общая 
площадь — 268 тыс. кв. м) работают более 8 тыс. рабо-

чих мест и набор персонала продолжается. HR-директор 
«ВсеИнструменты.ру» Алеся Ракитина говорит, что 
складские мощности компании обслуживают более 
2,8 тыс. человек. 

Для обслуживания своих складов всем игрокам 
e-commerce надо нанять не менее 80 тыс. человек, что 
проблематично в условиях пандемии и дефицита ра-
ботников, отмечает коммерческий директор Ghelam-
co Александр Перфильев. Это, по его словам, уже приве-
ло к борьбе за персонал в логопарках между арендатора-
ми из числа традиционной розницы, логистов и пром-
производителей с онлайн-ритейлерами. По словам ис-
полнительного директора Radius Group Захара Валько-
ва, после открытия по соседству с объектом компании 
в Домодедово нового фулфилмент-центра крупного 
e-commerce-игрока их арендаторы потеряли около 10% 
персонала — их переманил онлайн-ритейлер. 

«Чтобы исключить переток персонала, работающего 
внутри одного складского комплекса, в договор аренды 
мы добавляем пункт о том, что переманивать работников 
у соседей нельзя»,— говорит один из владельцев складов. 
Но это сложно контролировать, уверяет коммерческий 
директор Logistics Partners Дмитрий Куряков.

Онлайн-ритейлеры перекупают персонал за счет бо-
лее высоких зарплат. В Wildberries подтвердили, что 
подняли оплату труда на 30%. Захар Вальков замечает, 
что онлайн-ритейлеры предлагают надбавку до 50% к те-
кущим зарплатам сотрудников, обслуживающих скла-
ды арендаторов из других сегментов. Игрокам e-com-
merce намного проще конкурировать за сотрудников 
за счет повышения зарплат, считает Дмитрий Куряков: 
«У маркетплейсов расходная часть бизнеса гораздо мень-
ше, чем у офлайн-ритейлеров, которым помимо прочего 
необходимо арендовать площади под магазины». 

Уже к концу этого года, как ожидают в CBRE, для 
складского рынка потребуется не менее 160 тыс. че-
ловек, из которых 87 тыс.— для фулфилмент-центров. 
А к 2024 году только онлайн-ритейлерам будет необхо-
димо столько же сотрудников, сколько сегодня требует-
ся всему складскому рынку. 

Дарья Андрианова

E-кладовщиков  
на всех не хватает
Рост электронной торговли  
вызвал дефицит кадров в логопарках

Контракт Минпромторга 
на 1,2 млрд руб. на запуск в РФ 
производства по выращиванию 
кристаллов для радиоэлектрон-
ной аппаратуры, которые сей-
час ввозятся из США и Европы, 
получило ООО «Лассард», струк-
тура совладельца группы «Вар-
тон» и «Байкал Электроникс» 
Дениса Фролова. Правительст-
во рассчитывает, что компания 
наладит выпуск оборудования 
к 2026 году. Предполагается, что 
проект под названием «Листо-
пад» снизит зависимость рос-
сийских производителей элек-
троники от зарубежных постав-
щиков и позволит наладить 
производство отечественных ба-
зовых станций для сетей 5G.

„Ъ“ обнаружил на портале госза-
купок, что тендер Минпромторга 
стоимостью 1,2 млрд руб. на запуск 
в России производства по выращива-
нию кристаллов для радиоэлектрон-
ной аппаратуры 8 ноября выиграло 
ООО «Лассард». Работы будут произ-
водиться под шифром «Листопад».

Министерство объявило тендер 
на проведение опытно-конструктор-
ской работы (ОКР) для подготовки до-
кументации и изготовления опытно-
го образца установки для выращива-
ния монокристаллов арсенида гал-
лия и германия (GaAs и Ge) диаме-
тром 100 и 150 мм (полупроводни-
ки, необходимые для производства 
СВЧ-электроники, лазерной техники 
и оптоэлектроники) в сентябре (см. 
„Ъ“ от 13 октября). Получить опыт-
ный образец установки Минпром-
торг хочет уже в 2025 году, а к 2026 
году начать серийный выпуск.

• ООО «Лассард» учреждено в 2015 году 
в Калуге с уставным капиталом 3 млн 

руб. 65% у Дениса Фролова (совладелец 
ГК «Вартон» и «Байкал Электроникс»), 
7,5% у Ильи Сивцева, 27,5% — у Игоря 
Корнеенкова. В 2020 году выручка ком-
пании превысила 1,5 млрд руб. при чи-
стой прибыли более 356 млн руб. 
На сайте пред приятия сказано, что 
оно занимается разработкой и произ-
водством лазерных систем и оборудо-
вания на их основе.

Денис Фролов стал заметной фи-
гурой на российском рынке электро-
ники в последние два года. В 2020 
году он занимал должность генди-
ректора ООО «НМ-Тех», купивше-
го в 2021 году имущество обанкро-
тившегося «Ангстрем-Т». В июне го-
сподин Фролов получил контроль 
в «Байкал Электроникс» (см. „Ъ“ от 
21 июня). Он проявляет интерес к по-
лучению контроля в «Национальной 
компьютерной корпорации», что 
стало причиной корпоративного 
конфликта (см. „Ъ“ от 8 апреля). На 
вопросы „Ъ“ бизнесмен не ответил.

Отечественная установка выра-
щивания монокристаллов нужна 
для импортозамещения оборудова-
ния по выпуску электронно-компо-
нентной базы (ЭКБ), отмечают в «Ро-
стехе» «„Лассард“ — высокотехно-
логичная компания, которая хоро-
шо известна на рынке. Ее техноло-
гическая база позволяет создать за-
дел для расширения производите-
лями ЭКБ серийного выпуска мо-
нокристаллов»,— считает замести-
тель гендиректора «Объединенной 
приборостроительной корпора-
ции» (входит в ГК «Ростех») Андрей 
Чендаров.

По словам исполнительного дирек-
тора «Лассарда» Олега Нефедова, ком-
пания разработает установки для про-
фильных российских предприятий, 
планирующих выпускать оборудова-
ние и полупроводниковые материа-
лы. «Сегодня в России монокристаллы 
GaAs и Ge не производятся, а импорти-
руемые материалы — низкого качест-
ва при высокой стоимости,— коммен-
тирует он.— При этом купить оборудо-
вание для их выращивания на откры-
том рынке невозможно: производите-
ли разрабатывают установки для вну-
треннего использования».

Монокристаллы применяются 
при создании сетей высокоскорост-
ной связи 5G, лазерной, космиче-
ской связи и телекоммуникаций в це-
лом, пояснили „Ъ“ в Минпромторге. 
Как объяснил сотрудник российского 
производителя микроэлектроники, 
в системах радиолокации базовых 
станций 5G чип GaAs преобразует вы-
сокую частоту в низкую и передает 
ее уже на кремниевый чип, который 
оцифровывает сигнал и проводит все 
логические операции с данными.

Никита Королев

«Лассард» попал под «Листопад»
Структура совладельца «Байкал-Электроникс»  
наладит производство полупроводников в России

В первый же день после снятия 
в Москве ограничений на рабо-
ту непродовольственной роз-
ницы, действовавших с 28 ок-
тября по 7 ноября из-за очеред-
ной волны пандемии, покупа-
тели поспешили в торгцентры. 
В прошедший понедельник 
трафик в них вырос более чем 
на 2% по сравнению со вторым 
понедельником октября. Осо-
бенно привлекли москвичей 
магазины обуви, детских това-
ров и электроники, где число 
покупателей выросло на 22–
33%. Однако операторы торг-
центров считают, что трафик 
до сих пор не восстановился 
до приемлемого уровня, а ны-
нешний рост числа покупате-
лей носит кратковременный 
характер.

После снятия действовавших 
в Москве с 28 октября ограничений 
на работу непродовольственных 
магазинов трафик всех торгцент-
ров города уже 8 ноября вырос на 
2,2% по сравнению со вторым по-
недельником прошлого месяца (11 

октября), подсчитали в Rstat. Осо-
бенно заметную динамику роста 
числа покупателей показали точки 
продаж обуви (на 33,2%), детских 
товаров (на 32,4%) и электроники 
(на 22%). При этом в магазинах кос-
метики и парфюмерии количество 
покупателей сократилось на 1,9%. 
В Rstat разброс посещаемости торг-
центров и отдельных категорий ма-

газинов объясняют тем, что в этот 
день покупатели посещали боль-
шее число точек за один поход.

В Decathlon подтверждают за-
метный рост трафика в своих ма-
газинах в торгцентрах после сня-
тия ограничений — он достиг 48%. 
Правда, в компании сравнивают 
посещаемость 8 ноября с тем же пе-
риодом прошлого года, когда лока-
дун не вводился. Временные огра-
ничения сформировали отложен-
ный спрос на крупную бытовую 
технику, ТВ, цифровые устройства, 
которые потребители предпочи-
тают выбирать и тестировать лич-
но, отмечают в «М.Видео—Эльдора-
до». По собственным данным сети, 
8–9 ноября трафик в ее московских 
магазинах был примерно в 1,5 раза 
выше по сравнению с теми же дата-
ми октября.

В начале этой недели выручка 
продавца зимней одежды Baon вы-
росла на 20% по сравнению с первой 
декадой октября, сообщил „Ъ“ пре-
зидент сети Илья Ярошенко. «Тра-
диционно из-за сезонного спроса 
в первую неделю ноября у нас вы-

сокие продажи. Поскольку в этом 
году на эти даты выпали ограниче-
ния, то часть спроса ушла в онлайн, 
часть покупателей пришла в мага-
зины после их открытия»,— пояс-
няет топ-менеджер. Он рассчитыва-
ет на высокую посещаемость точек 
продаж сети и в предстоящие вы-
ходные, так как москвичи готовят-
ся к зиме.

Президент обувной сети Zenden 
Андрей Павлов подтверждает, что 
рост трафика в магазинах компа-
нии в первые дни после снятия ог-
раничений вырос более чем на 35% 
по сравнению с теми же датами ок-
тября. «Покупатели пришли за целе-
выми покупками, реализовав часть 
отложенного спроса»,— поясняет он.

Но не все продавцы обуви в Мо-
скве ощутили такой всплеск. По сло-
вам управляющего партнера «Эко-
ника» Сергея Саркисова, столичные 
точки сети в торгцентрах показали 
рост «в пределах статистической по-
грешности» — на 3% по сравнению 
с началом октября. На снижение по-
сещаемости магазинов обуви и оде-
жды косвенно влияет представлен-
ность коллекций, добавляет топз-
менеджер: «Сейчас она объективно 
ниже из-за проблем с поставками но-
вого товара из-за границы».

Опрошенные „Ъ“ операторы 
и владельцы торгцентров также 
связывают показатели Rstat с от-
ложенным покупательским спро-
сом и с похолоданием в начале не-
дели, что стимулирует продажи те-
плой одежды и обуви. До ноябрь-
ского локдауна трафик торгцент-
ров был близок к допандемийным 
показателям, но с начала этой неде-
ли он меньше на 5–20% в зависимо-
сти от объекта по сравнению с тем 
же периодом 2019 года, поэтому 
о полном восстановлении говорить 
рано, отмечает президент Россий-
ского совета торгцентров (объеди-
няет собственников крупных объ-
ектов) Дмитрий Москаленко.

По словам управляющего парт-
нера «Ванчугов и партнеры» (управ-
ляет рядом торгцентров) Алексея 
Ванчугова, арендаторы из-за но-
ябрьских ограничений недосчита-
ются 40% выручки. Арендодатели 
же, по его оценкам, потеряют 15–
20% месячной выручки. Чтобы из-
бежать изменений договоров арен-
ды с сотнями продавцами, полагает 
он, торгцентры могут отложить ин-
дексации арендных ставок.

Дмитрий Шестоперов

У москвичей назрел спрос
Посещаемость торгцентров выросла сразу после локдауна

Рынок сельхозтехники в РФ рас-
тет на 30–40% за девять месяцев, 
следует из оценок его участни-
ков. Но аграрии уже во второй 
половине 2022 года могут сни-
зить инвестиции в новую тех-
нику на фоне сокращения мар-
жинальности бизнеса. Это мо-
жет помочь российской продук-
ции восстановить позиции, счи-
тают в «Росспецмаше». При этом 
аналитики полагают, что в 2022 
году весь рынок сельхозтехники 
ждет снижение.

Продажи отечественной сельхоз-
техники на внутренний рынок за де-
вять месяцев выросли на 42,7%, до 
140,7 млрд руб., следует из данных 
«Росспецмаша». Динамика продаж 
немного замедлилась: в январе—
июне отгрузки увеличивались на 
49,3% (см. „Ъ“ от 9 августа). В ассоциа-
ции полагают, что по итогам года вы-
пуск сельхозтехники в РФ вырастет на 
30–35%, а в 2022 году — останется на 
уровне этого года. Замглавы «Росспец-
маша» Денис Максимкин говорит, 
что прогноз исходит из предпосылки 
о сохранении конъюнктуры на рынке 
сельхозпродукции, в том числе зерна: 
«Ни ухудшения, ни дальнейшего ро-
ста». Несмотря на рост производства 
техники в РФ на 48,8%, до 163,4 млрд 
руб. за девять месяцев, доля отечест-
венных машиностроителей на рынке 
сокращается, заключает он.

Председатель правления ассоциа-
ции дилеров сельхозтехники АСХОД 
Александр Алтынов оценивает рост 
реализации сельхозтехники за де-
вять месяцев в 30–40%, но отмечает, 
что в отдельных сегментах продажи 
увеличиваются активнее. При этом 
спрос не удовлетворен: «Машин не 
хватает, все производители испыты-
вают неопределенность с поставка-
ми различных комплектующих — 
от электроники до осей и металла». 
Некоторые машины раскуплены на 
6–12 месяцев вперед, добавляет он.

Как минимум в ближайшие полго-
да спрос продолжит расти и дальше, 
но сохранится проблема с выполне-
нием обязательств по отгрузкам тех-
ники, считает господин Алтынов. Да-
лее, отмечает он, ситуация будет зави-
сеть от экономики аграриев: «Сейчас 
клиенты говорят о в разы более зна-
чительном, чем по технике, удорожа-
нии семян и удобрений. Если такая 

динамика сохранится, то слишком 
много средств будет уходить на их за-
купку и не останется свободных де-
нег на средства производства». Техни-
ка, по оценкам Александра Алтынова, 
продолжит дорожать: «Сейчас цены 
находятся в тех же параметрах, что 
и в летние месяцы, но в новом году ев-
ропейская сельхозтехника прибавит 
в цене 5–10%, американская — боль-
ше чем 10%».

В Ассоциации производителей 
сельхозтехники Германии VDMA Ag-
ricultural Machinery согласны с оцен-
ками АСХОД по динамике рынка за 
три квартала, сообщил „Ъ“ ее офи-
циальный представитель в РФ Миха-
ил Мизин. «Дефицит есть как по ино-
странной технике, так и по россий-
ской. Он сохранится и будет одним 
из определяющих факторов и в сле-
дующем году»,— считает он. «Исхо-
дя из текущих заказов мы рассчи-
тываем, что рост рынка продолжит-
ся в 2022 году»,— продолжает госпо-
дин Мизин, отмечая, что речь только 
о первом полугодии.

Покупательная способность сель-
хозпроизводителей — главный драй-
вер рынка профильной техники, под-
черкивает руководитель отдела про-
даж сельскохозяйственной техники 
John Deere Александр Михайлов. Все 
зависит от того, какими были урожай, 
цены на продукцию и господдержка, 
продолжает он: «Урожай-2020 был 
практически рекордным в современ-
ной России, в этом году урожай про-
гнозируется не рекордный, но доста-
точно большой. При этом цены на 
сельхозпродукцию достаточно высо-
кие. Соответственно, покупательная 
способность производителей сейчас 
достаточно высока». Он не стал давать 
прогноз по продажам на следующий 
год, ссылаясь на то, что, хотя «фунда-
ментальные долгосрочные перспек-
тивы, безусловно, хорошие, в агросек-
торе очень много зависит от неуправ-
ляемых факторов — погода и прочее».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting говорит, что в 2022 году на 
рынках сельхозпродукции прогно-
зируется небольшая коррекция цен. 
«Текущие экспортные пошлины 
„подъели“ экспортную выручку аг-
рариев, поэтому я ожидаю неболь-
шого сокращения всего российско-
го рынка»,— заключает он.

Ольга Никитина

Комбайны выжали  
все что можно
Продажи сельхозтехники  
теряют темпы роста

Строить  
новые торгцентры в России 

в ближайшее время  
наша компания не будет

— Эмин Агаларов,
вице-президент Crocus Group,  

в августе 2021 года

Ц И Т А Т А

117,5 миллиарда 
 долларов составили 
мировые продажи 
 микрочипов в четвер-
том квартале 2020 года, 
по данным Ассоциации 
полупроводниковой 
промышленности 
(Semiconductor Industry 
Association, SIA)
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В театре «Балтийский дом» вы‑
ступлением Национального ба‑
лета Испании с большой двухакт‑
ной программой «Обращения» 
открыл свой 20‑й сезон междуна‑
родный фестиваль балета Dance 
Open. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

доковидные времена Dance 
Open был главным событием петер‑
бургской весны. Но локдаун 2020 
года запер границы, Dance Open пе‑
реехал на осень и оказался соперни‑
ком другого влиятельного просве‑
тителя — фестиваля «Дягилев P. S.». 
Впрочем, зрителей в Петербурге хва‑
тает и на двоих, что доказал запол‑
ненный до пределов дозволенного 
«Балтийский дом».

К испанцам Dance Open неравно‑
душен давно, так что неудивитель‑
но, что Национальный балет Испа‑
нии, участник прошлогоднего гала, 
снова появился в Петербурге с боль‑
шой двухактной программой. На‑
звание труппы для русского слуха 
обманчиво: «балетом» эта компания, 
созданная в 1978 году для хранения 
и развития танцевальных традиций 
страны, не занимается, а вот буду‑
щим национального наследия оза‑
бочена всерьез, а потому постоян‑
но пребывает в поиске новых форм 
его бытия. Теперешний руководи‑
тель Рубен Ольмо, сам лет 20 назад 
бывший премьером труппы, видит 
светлое будущее танца в его союзе 
с симфонической музыкой. Поэтому 
первое отделение шло под запись ор‑
кестра Эстремадуры, исполнявшего 
произведения своего маэстро Ману‑
эля Бусто, написанные специально 
для Национального балета (премье‑
ра программы «Обращения» состоя‑
лась в марте 2020 года).

В восьмиминутном массовом но‑
мере «Зов болеро» непривычность 
сочетания фонограммы с живым 

стуком каблуков и аппетитным тре‑
ском кастаньет слегка шокировала: 
тревога и смятение, доминирующие 
в музыке, годились скорее для изо‑
бражения гражданской войны в Ис‑
пании, чем для очаровательного 
экскурса в эпоху барокко, когда фор‑
мировались основные принципы 
куртуазной la Escuela Bolera с ее по‑
чти классическим арсеналом па. Ар‑
тисты, обутые в мягкие башмачки 
с низкими каблучками, с безмятеж‑
ным шармом и неклассической жи‑

востью исполняли все эти антраша, 
ронды, ферме, па‑де‑баски, кабри‑
оли, па‑де‑ша, скомбинированные 
как своего рода экзерсис — по груп‑
пам, степени сложности, женским 
и мужским комбинациям. Трудно су‑
дить о соотношении балетмейстер‑
ской фантазии Рубена Ольмо и на‑
учности его реконструкции в этом 
милейшем оммаже «школе боле‑
ро» — тут слишком много па, кото‑
рые мы привыкли приписывать 
испанской хоте или даже Мариусу 
Петипа. Узнаваемость хореографии, 
ее близость нашему классическому 
наследию, танцы «по правилам» — 
с четко фиксированными позиция‑
ми корпуса, рук и ног — заставили 
воображать, как роскошно выгляде‑
ли бы испанские гости в каком‑ни‑
будь «Дон Кихоте».

Иллюзию такой возможности 
поддержала и 22‑минутная «Вечная 

Иберия», поставленная в 2019 году 
Антонио Нахарро на менее свое‑
образную музыку Мануэля Море‑
но‑Буэндиа. Все эти дамы в платьях 
с оборками, томно покачивающие 
бедрами и плетущие руками плени‑
тельные орнаменты; все эти кавале‑
ры в белых рубашках, куртках‑боле‑
ро и брюках с высокими поясами, 
прокручивающие почти над по‑
лом двойные содебаски с падени‑
ем на колено и навинчивающие пи‑
руэты с перегибами корпуса,— все 
они словно выглянули из балетной 
таверны или со свадьбы Китри и Ба‑
зиля. Совершенно неожиданно сов‑
ременные испанцы в поисках за‑
втрашнего дня забрели в историю 
российского балета. И столь же нео‑
жиданно пробудили гордость за рус‑
ских балетмейстеров (в первую оче‑
редь Горского и Голейзовского), 
которые без всяких этнографиче‑
ских экспедиций так приблизились 
к аутентичному испанскому танцу.

Второе отделение — «О фламенко. 
Памяти Марио Майи» — оказалось 
более привычным. Кантаоры, гита‑
ры, россыпи сапатеадо, платья с хво‑
стами‑колой, платки с бахромой, 
тореадоры с блестящими эполета‑
ми — зрители всего мира ждут от ис‑
панцев именно такого. Осталось 
неизвестным, что именно в этом ди‑
вертисменте поставил знаменитый 
танцовщик, хореограф и педагог Ма‑
рио Майя, имя которого возглавля‑
ет список из шести постановщиков. 
Возможно, превосходное мужское 
соло «Романс обреченного», пол‑

ное безбрежной андалусской тоски, 
томления и непокорности,— его из‑
умительно станцевал Хосе Мануэль 
Бенитес, похоже, единственный ха‑
ризматик в многолюдном, профес‑
сиональном и дисциплинирован‑
ном Национальном балете Испании. 
Во всяком случае, главная прима 
труппы Эстер Хурадо — дама немо‑
лодая и корпулентная — на роль 
энергетического локомотива явно 
не тянула: в долгом танце «Таран‑
то» она продержалась на отшлифо‑
ванных годами штампах и умелой 
поддержке кантаоров, чьи хлопки 
маскировали невнятность ее высту‑
киваний.

Руководитель Рубен Ольмо явно 
делает ставку на массовые номера. 
Непривычное для испанских трупп 
многолюдство действительно впе‑
чатляет: когда чуть ли не три десятка 
артистов, заполонив всю сцену, дро‑

бят каблуками синхронно и чисто, 
когда моментальные перестроения 
кордебалета напоминают узоры ка‑
лейдоскопа, когда глаз зрителя ры‑

щет по сцене, пытаясь отыскать сре‑
ди хороших лучшего, а позитивная 
энергия разноцветного танцующе‑
го строя перехлестывает через рам‑

пу, будущее коллектива (как и наци‑
онального «нового танца») кажется 
довольно радужным. Почти как у на‑
шего ансамбля Моисеева.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Желание быть — и с танцем
В Санкт‑Петербурге открылся Dance Open

Баварская государственная опера от‑
крыла новый сезон с новым интендантом 
(Серж Дорни, бывший художественный 
руководитель Лионской оперы) и с новым 
музикдиректором (Владимир Юровский, 
бывший главный дирижер московско‑
го Госоркестра им. Светланова). Первым 
оперным событием стал «Нос» Шостако‑
вича в постановке Кирилла Серебренни‑
кова. Посмотрев мюнхенскую премьеру, 
Сергей Ходнев убедился в том, что сар‑
казм оперы 1928 года всегда ко времени.

южет довольно важный: бавар‑
ская «Штаатсопер» — один из главных опер‑
ных театров мира, после того как именно 
в Мюнхене подвизались Вольфганг Завал‑
лиш, Зубин Мета, Кент Нагано и, наконец, 
Кирилл Петренко, к любому главному дири‑
жеру требования поневоле страшно высоки. 
С интендантами театру тоже очень везло — 
почему, собственно, он и пробился на эти по‑
зиции (тут и отечественной оперной инду‑
стрии есть что вспомнить, учитывая, что при 
прямом участии тогдашнего худрука «Шта‑
атсопер» Питера Джонаса 17 лет назад «Ле‑
тучий голландец» в постановке Петера Кон‑
вичного стал для Большого театра первым 
опытом копродукции). Естественно, любой 
жест нового руководства в этой ситуации как 
будто попадает под увеличительное стекло.

Конкретно этот жест был прекрасно 
просчитан. Серж Дорни, воспитанник ле‑
гендарного Жерара Мортье,— надежда те‑
перешнего оперного мира, где с большими 
личностями и демиургами все совсем не так 
хорошо, как в 1990‑е. Для своего первого се‑
зона он предложил набор оперных поста‑
новок, где (в отличие от обычной практи‑
ки Мортье) важны не столько режиссерские 
имена, сколько сами названия, представля‑
ющие в основном ХХ век, когда хорошо из‑

вестный, когда не очень. Впрочем, что такое 
«известность» в XXI веке? «Нос» Шостаковича 
никогда еще в Мюнхене не ставили, но вряд 
ли об этой вещи с ее хотя бы недавней поста‑
новочной историей совсем никому не было 
известно. И на практике этот тотальный де‑
бют в рядах публики вызывал совсем не про‑
токольно‑академический энтузиазм.

По‑хорошему наибольшая заслуга в этом 
принадлежит Владимиру Юровскому. Хули‑
ганство и хладнокровно‑формалистические 
эксперименты, джазовая свобода и сложная 
вереница «гипертекста» — в отвязной парти‑
туре молодого Шостаковича все на месте, все 
объемно и живо, все приведено к невероятно 
острому и точному театральному балансу. Ис‑
полнительская команда чудовищно много‑
людного «Носа» тоже дорогого стоит — и тут 
понятно, что в кастинге дирижер принимал 
решающее участие. В смешанном россий‑
ско‑немецком составе на заметных местах 
отечественные солисты, включая Александ‑
ру Дурсеневу (Подточина), Геннадия Беззубен‑
кова (россыпь бас‑баритоновых ролей, в том 
числе Доктор), Антона Росицкого, решитель‑
но спевшего Носа и еще несколько изувер‑
ски высоких теноровых партий, и, наконец, 
Сергея Лейферкуса (цирюльник Иван Яковле‑
вич). Но едва ли не главное чудо — баритон 
Борис Пинхасович в роли майора Ковалева, 
певец, который с Владимиром Юровским на‑
чинал работать еще, как теперь кажется, дав‑
ным‑давно, в Михайловском театре, сделав‑
ший с тех пор отменную карьеру, но в этот раз 
явно взявший новую высоту и в вокальном, 
и в актерском смысле.

Ковалев в версии Кирилла Серебреннико‑
ва — не коллежский асессор, а полицейский 
начальник средней руки в некоем (наведем 
туману) городе, где подо льдом вылавливают 
расчлененные трупы, где зловещий медный 
истукан (здесь — в облике носа) преследует 
несчастных безумцев и где воюют с сосуля‑
ми. И полиция, и вообще все, кто в этом го‑
роде хорошо устроился, отменно толсты, 
а их лица — гротескные хари с прилипши‑

ми на них многочисленными носами. Зато 
носы отрезают тем, кто становится жертвой 
этого морока,— не только демонстрантам, 
выходящим с плакатами «Нет!», но и всем, 
кого по совершенно абсурдистским причи‑
нам угораздило попасть в изображенную 
на сцене каталажку. Подобающая обстанов‑
ка — стол, «обезьянник», телевизор — иног‑
да сменяется балетом омоновцев с желез‑
ными ограждениями (привет «Нурееву»), 
стендапами заменившего «газетную экспе‑
дицию» телевидения (сотрудники которо‑
го нюхают отнюдь не табак) или эпической 
снегоуборкой. Майор Ковалев однажды про‑
сыпается посреди всего этого другим чело‑
веком — спадают толщинка и многоносая 
маска, остается растерянный персонаж, ко‑
торому в окружающем цирке уродов чудо‑
вищно неуютно и страшно.

События, которые у Гоголя датированы 25 
марта (Благовещение), перенесены на девять 
месяцев вперед — к Новому году и Рождест‑
ву. В результате режиссер получает возмож‑
ность вернуться к образности собственного 
фильма «Петровы в гриппе», оттоптавшись 
на абсурдистско‑зловещей тональности но‑
вогодних празднеств (и, кстати, мимолетный 
Ярышкин в опере выведен такой же тварью 
с хвостом, какая мелькает в одной из сцен 
картины). И вдобавок показать сцену в собо‑
ре как телетрансляцию рождественского бо‑
гослужения, где высокопоставленный Нос 
надменно стоит со свечкой в руке.

Сатира на российские реалии и горь‑
ка, и зла, и точна, но тут уж и в самих реали‑
ях на первом их плане гротеска и макабра 
столько, что в художественном смысле это 
еще не самое сложное. Есть вещи потоньше: 
и бетонно‑серая зимняя хмарь, и унылая вой‑
на со снегом, и тошная новогодняя мишура 
в присутственных местах, и пьяная романти‑
ка корпоративов, и, наконец, безжалостная 
изнанка петербургского мифа — все схвачено 
достаточно ловко, чтобы замаскировать про‑
висание некоторых сцен. Сюжетная полифо‑
ния Шостаковича не всегда в предложенную 

схему втискивается, и где‑то пришлось идти 
на перестановки явно проблематичные — на‑
пример, вопреки музыкальной логике поме‑
щая сцену в соборе после массовой сцены по‑
имки Носа. Другое дело, что в благополучном 

Мюнхене, кажется, из всех режиссерских этю‑
дов публика приняла по‑настоящему близко 
к сердцу разве что явление Доктора в ковид‑
ном защитном костюме, вооруженного палоч‑
кой для мазка.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Ковалевы в гриппе и вокруг него
Кирилл Серебренников поставил «Нос» в Баварской опере

В 

Национальный балет  
Испании показал себя 
не столько новатором, 
сколько строгим храните‑
лем  иберийского колорита

Совершенно неожиданно современные 
испанцы в поисках завтрашнего дня  
забрели в историю российского балета. 
И столь же неожиданно пробудили  
гордость за русских балетмейстеров

В беспросветном зимнем мире серебренниковского «Носа» хорошо живется 
только тем, у кого носов в избытке  ФОТО WILFRIED HOESL / BAYERISCHE STAATSOPER
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Сегодня открывается последнее окно, 
выделенное Международной федераци-
ей футбола (FIFA) под отборочные мат-
чи чемпионата мира 2022 года. Сборная 
России, находящаяся на верхушке таб-
лицы своей группы, очень близка к тому, 
чтобы напрямую, минуя стыковые мат-
чи, попасть на первенство. Для этого ей 
даже не требуется подвигов: нужно бу-
дет просто обыграть аутсайдеров кипри-
отов, а затем взять хотя бы очко в матче 
с преследующими россиян хорватами. 
Правда, свежая история показывает, 
что ноябрь — не лучшее время для рос-
сийской команды. Чаще всего на этот 
месяц у нее приходится явный спад.

аблица группы H перед заключитель-
ным окном под квалификацию катарского 
чемпионата мира сейчас имеет исключитель-
но приятный для российского глаза вид. Сбор-
ная России находится на ее верхушке. Она уже 
обеспечила себе как минимум страховочный 
вариант для проникновения на мировое пер-
венство — через стыковые матчи для тех, кто 
финишировал вторым. Но, конечно, попада-
ние в них уже будет расцениваться как неуда-
ча: слишком уж неплохим выглядит расклад. 
Догнать россиян могут только считавшие-
ся перед стартом отбора фаворитами группы 
хорваты, отстающие на два очка. А чтобы не 
пропустить их вперед, российской сборной 
ничего именно экстраординарного совер-
шать не нужно — достаточно будет взять четы-
ре очка в двух закрывающих турнир матчах. 
Точнее, нужно сегодня в Санкт-Петербурге 
обыграть аутсайдеров киприотов, а в воскре-
сенье не проиграть хорватской сборной, «раз-
минающейся» на мальтийцах, в Сплите. В мат-
че, фактически имеющем статус финального, 
российскую команду, если она не допустит 
осечку с киприотами, будет устраивать ничья.

Прелести раскладу добавляют некоторые 
факты. Под руководством нового тренера Ва-
лерия Карпина сборная России прошла уже 
два окна и в пяти матчах лишь раз не смогла 
победить, когда в сентябре принимала тех 
же хорватов, разойдясь с ними миром — 0:0. 
Так вот, едва ли не центральной темой перед 
каждым из этих окон были потери сборной 
России, представлявшиеся колоссальными, 
учитывая и количество выбывающих игро-
ков, и значимость для команды некоторых 
из них. Потери есть и сейчас — Илья Самош-
ников, Арсен Захарян, Рифат Жемалетди-
нов. Артема Дзюбу, проигнорировавшего ок-
тябрьский вызов, Валерий Карпин просто не 
включил хотя бы в лонг-лист кандидатов на 
участие во встречах с киприотами и хорвата-
ми. Но, как ни крути, масштаб у них далеко 
не катастрофический и российская заявка 
точно сильнее той, что была в октябре, ког-
да отечественные футболисты справлялись 
с крепкими словаками и словенцами. Она 
сильнее хотя бы благодаря возвращению 
пропустившего октябрьское окно из-за трав-

мы Александра Головина, которое добавляет 
разнообразие тактических вариантов в сере-
дине поля, в атакующей линии.

Факты слегка настораживающие, застав-
ляющие с осторожностью воспринимать 
вроде бы отличный расклад, тоже, впро-
чем, есть. И скверная результативность на 
стыке октября и ноября форвардов Федо-
ра Смолова и Антона Заболотного или, на-
пример, жуткий дефицит игровой практики 
в «Аталанте» Алексея Миранчука — не глав-
ные среди них. Главный выделить неслож-

но тому, кто внимательно следит за россий-
ским футболом во всех его проявлениях.

Ноябрь — это, мягко говоря, не лучшее 
для него время года. Постоянные в послед-
нее время провалы отечественных футболь-
ных клубов в еврокубках — это во многом 
следствие их невнятной игры на закате осе-
ни. Но с национальной сборной происходит 
ровно то же самое.

Если брать отрезок длиной в пять лет, 
предшествовавший концовке этого цикла, 
то в его рамках сборная России в ноябре про-
вела в общей сложности 11 матчей. В них она 
одержала всего две победы — над потеряв-
шими топовый статус румынами в 2016 году 
и «карликовыми» санмаринцами в 2019-м. 
Зато ее обыгрывали неказистые катарцы, 
громили бельгийцы и немцы, уверенно да-
вили шведы. А предыдущий сезон вооб-
ще можно считать квинтэссенцией тренда. 
В первой половине осени российская сбор-
ная, которую возглавлял Станислав Черче-
сов, играла очень бодро, казалась командой, 
готовой бросать вызов футбольной элите. 
В ноябре из нее словно выпустили весь дух. 
В товарищеском матче она не смогла забить 
слабеньким молдаванам, сыграв с ними вни-
чью, а потом оступилась в двух важнейших 
встречах Лиги наций: с турками — в борьбе, 
2:3, с сербами — абсолютно позорным обра-
зом, пропустив пять безответных мячей.

На самом деле имеется очевидная версия 
насчет того, почему в ноябре сборной России 
приходится нелегко. У российского футболь-
ного сезона есть особенность — он начинает-
ся чрезвычайно рано. В этом году чемпионат 
России открылся 23 июля, в то время как по-
ставляющие ведущих игроков в том числе для 
хорватской команды первенства «большой 
пятерки» — испанское, немецкое, итальян-
ское — гораздо, на три-четыре недели, позже.

К излету осени российские футболисты, 
особенно те, кто еще рубится в еврокуб-
ках, получают уже колоссальную нагрузку, 
«съедающую» запас физических сил. А «фи-
зика» — это фундамент, на котором строи-
лась игра сборной при Черчесове и который 
в действительности никуда не делся после 
смены наставника. Жесткость, плотность 
и скорость по-прежнему обязательные ин-
гредиенты ее успеха.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2022 ГОДА

И страшный ноябрь впереди
Сборную России ждут решающие матчи отбора на мировое первенство
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Для того чтобы гарантировать  
себе выход в финальную часть 
чемпионата мира, сборной России 
нужно, как и в первом круге,  
выиграть у киприотов и сыграть 
вничью с хорватами  ФОТО REUTERS

Т

Отборочный турнир чемпионата мира 2022 года в зоне UEFA
Группа A
 И В Н П М О
1. Сербия 7 5 2 0 16:8 17

2. Португалия 6 5 1 0 16:4 16

3. Люксембург 6 2 0 4 5:14 6

4. Ирландия 6 1 2 3 8:8 5

5. Азербайджан 7 0 1 6 4:15 1

11.11: Азербайджан—Люксембург, Ирландия—Португалия. 
14.11: Люксембург—Ирландия, Португалия—Сербия.

Группа B
 И В Н П М О
1. Швеция 6 5 0 1 12:3 15

2. Испания 6 4 1 1 13:5 13

3. Греция 6 2 3 1 7:6 9

4. Грузия 7 1 1 5 4:12 4

5. Косово 7 1 1 5 4:14 4

11.11: Грузия—Швеция, Греция—Испания.  
14.11: Испания—Швеция, Греция—Косово.

Группа C
 И В Н П М О
1. Италия 6 4 2 0 12:1 14

2. Швейцария 6 4 2 0 10:1 14

3. Болгария 7 2 2 3 6:10 8

4. Северная Ирландия 6 1 2 3 5:7 5

5. Литва 7 1 0 6 4:18 3

12.11: Северная Ирландия—Литва, Италия—Швейцария.  
15.11: Швейцария—Болгария, Северная Ирландия—Италия.
Группа D
 И В Н П М О
1. Франция 6 3 3 0 8:3 12
2. Украина 7 1 6 0 9:8 9
3. Финляндия 6 2 2 2 7:7 8
4. Босния и Герцеговина 6 1 4 1 8:7 7
5. Казахстан 7 0 3 4 5:12 3
13.11: Босния и Герцеговина—Финляндия,  
Франция—Казахстан. 16.11: Финляндия—Франция,  
Босния и Герцеговина—Украина.
Группа E
 И В Н П М О
1. Бельгия 6 5 1 0 21:4 16
2. Чехия 7 3 2 2 12:9 11
3. Уэльс 6 3 2 1 8:7 11
4. Эстония 6 1 1 4 8:16 4
5. Белоруссия 7 1 0 6 6:19 3
13.11: Уэльс—Белоруссия, Бельгия—Эстония.  
16.11: Уэльс—Бельгия, Чехия—Эстония.
Группа F
 И В Н П М О
1. Дания 8 8 0 0 27:0 24
2. Шотландия 8 5 2 1 13:7 17
3. Израиль 8 4 1 3 18:15 13

4. Австрия 8 3 1 4 11:14 10
5. Фарерские острова 8 1 1 6 4:17 4
6. Молдавия 8 0 1 7 4:24 1
12.11: Молдавия—Шотландия, Дания—Фарерские острова, 
Австрия—Израиль. 15.11: Шотландия—Дания,  
Израиль—Фарерские острова, Австрия—Молдавия.
Группа G
 И В Н П М О
1. Нидерланды 8 6 1 1 29:6 19
2. Норвегия 8 5 2 1 15:6 17
3. Турция 8 4 3 1 19:15 15
4. Черногория 8 3 2 3 11:11 11
5. Латвия 8 1 2 5 8:13 5
6. Гибралтар 8 0 0 8 3:34 0
13.11: Норвегия—Латвия, Турция—Гибралтар,  
Черногория—Нидерланды. 16.11: Нидерланды—Норвегия, 
Черногория—Турция, Гибралтар—Латвия.
Группа H
 И В Н П М О
1. Россия 8 6 1 1 13:5 19
2. Хорватия 8 5 2 1 13:3 17
3. Словакия 8 2 4 2 9:8 10
4. Словения 8 3 1 4 9:9 10
5. Мальта 8 1 2 5 8:17 5
6. Кипр 8 1 2 5 3:13 5
11.11: Россия—Кипр, Словакия—Словения, Мальта—Хорватия. 
14.11: Словения—Кипр, Мальта—Словакия, Хорватия—Россия.

Группа I
 И В Н П М О
1. Англия 8 6 2 0 24:3 20
2. Польша 8 5 2 1 25:8 17
3. Албания 8 5 0 3 11:7 15
4. Венгрия 8 3 2 3 13:12 11
5. Андорра 8 2 0 6 7:19 6
6. Сан-Марино 8 0 0 8 1:32 0
12.11: Венгрия—Сан-Марино, Англия—Албания,  
Андорра—Польша. 15.11: Сан-Марино—Англия,  
Польша—Венгрия, Албания—Андорра.
Группа J
 И В Н П М О
1. Германия 8 7 0 1 23:3 21
2. Румыния 8 4 1 3 11:8 13
3. Северная Македония 8 3 3 2 15:10 12
4. Армения 8 3 3 2 8:11 12
5. Исландия 8 2 2 4 11:15 8
6. Лихтенштейн 8 0 1 7 2:23 1
11.11: Армения—Северная Македония, Румыния—Исландия, 
Германия—Лихтенштейн. 14.11: Северная Македония—Исландия, 
Лихтенштейн—Румыния, Армения—Германия.
Напрямую в финальную часть чемпионата мира выходят  
победители групп. Команды, занявшие вторые места,  
в дополнительном отборе разыграют еще три путевки.
Сборные Германии и Дании вышли в финальную часть  
чемпионата мира.

Знаменитый южноафрикан-
ский бегун-ампутант Оскар 
Писториус, отбывающий 
13-летний срок за убийство 
своей подруги Ривы Стен-
камп, может выйти на сво-
боду в ближайшее время. 
Как пояснили власти ЮАР, 
Писториус уже отбыл поло-
вину срока и получил шанс 
на условно-досрочное ос-
вобождение. Впрочем, пока 
процедура затягивается. 
Родители погибшей девуш-
ки намерены воспользо-
ваться своим правом встре-
титься с преступником. Их 
мнение может быть учтено 
в ходе слушаний по вопросу 
освобождения Писториуса.

первый раз Оскар Пи-
сториус, которому в младенче-
ском возрасте ампутировали 
обе ноги ниже колен из-за вро-
жденного заболевания, обрел 
всемирную известность в нача-
ле прошлого десятилетия, ког-
да добился, чтобы его допусти-
ли к участию в соревнованиях 
среди обычных спортсменов. 
Писториус бегал на специаль-
но сконструированных «лез-
виях», и так быстро, что на ди-
станции 400 метров за ним не 
могли угнаться не только пара-
лимпийцы (на Паралимпиадах 
еще с начала века конкурентов 
у него не было), но и многие 
здоровые спортсмены. Как, на-
пример, на чемпионате мира 
2011 года, где Писториус в со-
ставе эстафетной команды стал 
серебряным призером. После 
этого он решил выступить 
на Олимпиаде-2012 в Лондо-

не, где пробился в полуфинал 
соревнований и превратил-
ся в одного из главных героев 
турнира.

Второй раз имя Писториу-
са прогремело на весь мир уже 
в феврале 2013 года. Полиция 
ЮАР арестовала бегуна после 
того, как он в своем доме в Пре-
тории ночью в День Святого Ва-
лентина из 9-миллиметрового 
пистолета выстрелами в голову 
и руку застрелил свою девушку 
Риву Стенкамп. Писториус фак-
та стрельбы не отрицал, но на-
стаивал на том, что убийство 
стало результатом трагической 
случайности. По версии защи-
ты Писториуса, все случилось 
потому, что девушка решила ра-

зыграть спортсмена, спрятав-
шись в туалете. А тот, подумав, 
что в дом пробрался грабитель, 
воспользовался в целях самоо-
бороны пистолетом и стрелял 
прямо через закрытую дверь.

Оскар Писториус был обви-
нен в неумышленном убийст-
ве и приговорен к пяти годам 
лишения свободы. Однако 
в 2014 году состоялось рассмо-
трение апелляции. В результа-
те Писториус был признан ви-
новным уже в умышленном 
убийстве и приговорен к 13 го-
дам тюрьмы. Но, похоже, весь 
срок, несмотря на тяжесть со-
вершенного, он отбывать не 
будет. Он может выйти на сво-
боду в ближайшие месяцы.

Как сообщила южноафри-
канская телекомпания SABC 
со ссылкой на заявления пред-
ставителей пенитенциарной 
системы страны, Оскар Пи-
сториус отбыл половину сро-
ка, а значит, имеет право обра-
титься за условно-досрочным 
освобождением. Слушания по 
его делу были назначены еще 
на октябрь, но были перенесе-
ны на более поздний срок, по-
скольку к оговоренной дате не 
удалось подготовить всю не-
обходимую документацию. 
Но есть и более серьезное, 
чем рутинная бюрократиче-
ская волокита, препятствие. 
Как заявили в Департаменте 
исправления ЮАР, Писториу-

су, прежде чем будет назначе-
на дата слушаний по его делу, 
нужно встретиться с родителя-
ми убитой девушки. В Южной 
Африке применяется прин-
цип так называемого восста-
новительного правосудия 
(согласно наиболее распро-
страненному определению, 
это процесс, с помощью кото-
рого стороны, вовлеченные 
в конкретное преступление, 
решают, как справиться с его 
тяжелыми последствиями), из 
которого следует, что родители 
Ривы Стенкамп имеют право 
на встречу с убийцей их доче-
ри. По словам адвоката роди-
телей Ривы Стенкамп — Джун 
и Барри, они хотят добиться от 
Писториуса ответа на вопрос, 
за что он убил их дочь? Но на са-
мом деле предстоящая встреча 
(а она уже готовится) не просто 
формальность. Как пояснили 
в Департаменте исправления, 
прежде чем начнется процесс 
условно-досрочного освобо-
ждения, заключенные долж-
ны «признать и взять на себя 
ответственность за свои дейст-
вия». Фактически речь тут идет 
о признании вины, чего Оскар 
Писториус никогда не делал, 
настаивая на том, что имел ме-
сто лишь несчастный случай. 
При этом мнение потерпев-
шей стороны не является для 
суда обязательным, но обычно 
к нему внимательно прислу-
шиваются. «Джун не раз уже 
говорила, что прощает Оска-
ра,— отметила адвокат семьи 
Стенкамп Таня Коэн.— Однако 
она считает, что это не значит, 
что он не должен заплатить за 
то, что сделал».

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Оскар Писториус прошел полдистанции
Известного паралимпийца, застрелившего свою подругу, могут досрочно освободить

Олимпийская чемпионка 2004 года по художественной гимнастике Алина Кабаева 
стала обладательницей награды 39-го фестиваля Международной федерации 
спортивного кино и телевидения — Sport Movies & TV 2021. Награда является 
аналогом «Оскара» в мире спортивного кино и телевидения. Церемония вручения 
наград состоялась во вторник в Милане. Кабаева получила одну из самых пре-
стижных премий — «Венок почета» — за значительную роль в популяризации 
спорта, за продвижение культурных и этических ценностей.
Sport Movies & TV 2021 организован Международной федерацией спортивного 
кино и телевидения, к которой относятся 125 стран. Мероприятие было проведе-
но FICTS в 39-й раз. Президентом организации является Франко Аскани, член 
комиссии Международного олимпийского комитета по культуре и олимпийскому 
наследию.
За всю историю фестиваля обладателями наград были многие выдающиеся 
спортсмены планеты, в том числе двукратная олимпийская чемпионка в прыжках 
с шестом Елена Исинбаева, олимпийский чемпион прыгун с шестом Сергей Буб-
ка, трехкратный чемпион мира по футболу Пеле, бывший абсолютный чемпион 
мира по боксу Майк Тайсон и даже папа римский Иоанн Павел II. 

«РИА Новости»

АЛИНА КАБАЕВА ПОЛУЧИЛА НАГРАДУ  
КАК У ПАПЫ

Прежде чем выйти на свободу, Оскару Писториусу придется ответить на вопрос,  
за что он убил Риву Стенкамп  ФОТО REUTERS
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